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Parque Zoobotânico Arruda Câmara, em JP, tem programação de terça a domingo, com visitas guiadas; Jardim Botânico prepara atividades para o fim do mês. Página 8

Com restrições, parques são opção nas férias

PB pode ser o 1o estado a 
ter duas cidades na rede 
de economia da Unesco
Campina Grande deverá ser anunciada como a nova integrante do Cidade Criativa, se 
unindo a João Pessoa no programa internacional de cooperação econômica. Página 17

Presidente do TSE reage aos 
ataques de Jair Bolsonaro
Em nota, Barroso afirma que tentativas de obstruir a 
realização de eleições podem levar ao impeachment. Página 4

 Colunas
Se nos Estados Unidos ainda há parcela 

representativa da população sem se vacinar, 
trata-se de opção. Opção equivocada sob o ponto 

de vista da ciência, da cidadania e da 
responsabilidade social.  Página 2

Editorial
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Últimas

Mesmo após a morte, união 
estável pode ser reconhecida
Legislação brasileira leva em conta a convivência do 
casal, inclusive o relacionamento homoafetivo. Página 24

Marco Paraíba já aplicou mais de dois milhões 
de doses de vacina contra covid-19. Página 5

Paraíba

Paulo Morais deixou a arbitragem 
profissional, mas nunca abandonou o futebol, pois 

sempre esteve envolvido na organização de 
campeonatos amadores, jogos comemorativos e 

em eventos de equipes veteranas.  Página 22
Francisco Di Lorenzo Serpa
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Sempre ativo Idosos permanecem no mercado 
de trabalho até depois da aposentadoria. Página 19

NA PARAÍBA

A covid em números

NO BRASIL

NO MUNDO

MORTES

405.999

19.019.974

185.663.348

8.767

531.777

4.012.659
Fonte - PB: SES-PB/ BR: G1/ Mundo: Microsoft Bing Covid-19 Tracker

CASOS vACINAS APLICADAS

2.005.001

112.901.692 

3.363.937.646

Ângelus dominical 
Ainda hospitalizado e 
se recuperando de uma 
cirurgia, papa Francisco 
fará a celebração, 
amanhã. Página 16
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Esportes
Fotos: CBF/Divulgação

Brasil x Argentina Duelo 
de hoje, na final da Copa América, 
será marcado pelo confronto, inédito, 
de dois dos melhores jogadores do 
mundo: Neymar e Messi. Página 21

Diversidade

Memorial
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A despeito da maneira desastrosa com que o Governo Federal tem 
tratado a aquisição de vacinas contra a covid, o avanço da imunização 
já começa a revelar os seus efeitos positivos entre a população.

Na Paraíba, onde o Governo do Estado tem assumido claramen-
te o respeito à ciência e, portanto, à vacinação, os números são um 
alento: entre os idosos, público imunizado há mais tempo, os óbitos 
já registram queda de 50% em relação ao início do ano. O dado deixa 
evidente a eficácia da vacina e, particularmente, da CoronaVac e da 
Astrazeneca, as mais aplicadas nos idosos.

O secretário executivo da Saúde no Estado, Daniel Beltrammi, 
mostrou-se animado com os números e ressaltou o que ele chamou 
de “efeito protetivo exuberante” da vacina.

Entre os estados com maiores índices de imunização no Brasil, a 
Paraíba também registrou, nesses últimos dias, redução na taxa de 
ocupação dos leitos: 44% nas UTIs e 36% nas enfermarias, o menor 
número de 2021. O governador João Azevêdo comemorou os dados 
nas redes sociais, mas fez questão de alertar: “Os números ainda não 
permitem que relaxemos, mas trazem força para seguirmos lutando 
para vencer a pandemia.”

Enquanto isso, na outra ponta, um dado que chega dos Estados 
Unidos também serve para comprovar o papel determinante da vaci-
na no controle da pandemia: o país, que já voltava à normalidade das 
atividades, registrou esta semana crescimento significativo no núme-
ro de pessoas infectadas pelo coronavírus, sendo que, a maioria, entre 
pessoas que não se vacinaram. Os casos de óbitos são mais revelado-
res ainda: 99,5% das vítimas não estavam imunizadas.

Não restam dúvidas, portanto, sobre a eficácia da vacinação no 
controle da pandemia. Falta ao Brasil acelerar a imunização, que hoje 
alcança algo em torno de 14% da população, um índice baixíssimo, 
especialmente para um país acostumado a campanhas gigantescas 
de vacinação.

E se nos Estados Unidos, ainda há parcela representativa da popu-
lação sem se vacinar, trata-se de opção. Opção equivocada sob o ponto 
de vista da ciência, da cidadania e da responsabilidade social, mas, 
opção. Vacinas não faltam. O governo norte-americano, aliás, está di-
vulgando campanhas para incentivar as pessoas a se imunizarem.

Já no Brasil, sobra vontade de se imunizar. O que falta mesmo 
é vacina.

Os fatos comprovam O brilho de Jesus
O cristão em tudo pauta sua exis-

tência a partir dos valores do Evan-
gelho de Nosso Senhor Jesus Cristo. 
Não temos outra medida de vida que 
não seja a medida presente na Pessoa 
Dele, o Verdadeiro Homem! Em 2009, 
o Papa Emérito Bento XVI dizia algo 
muito forte, em uma de suas viagens 
missionárias à África “(...) contra um 
relativismo difuso que nada reco-
nhece como definitivo e tende a de-
fender como última medida apenas 
o próprio eu e os seus caprichos, nós 
propomos outra medida: o Filho de 
Deus, que é também 
verdadeiro homem. 
Ele é a medida do 
verdadeiro humanis-
mo. O cristão de fé 
adulta e madura não 
é aquele que segue as 
ondas da moda e a úl-
tima novidade, mas 
quem vive profunda-
mente enraizado na 
amizade de Cristo. É 
esta amizade que nos 
abre a tudo o que é 
bom e nos dá o cri-
tério para discernir 
entre engano e verdade.»

Como apóstolos de Jesus, todos 
nós, batizados, somos enviados a 
este mundo para propor esse homem 
novo à luz do Evangelho. A prega-
ção da Igreja fala permanentemente 
de Deus e chama todos os homens à 
conversão: “Então os doze partiram 
e pregaram que todos se convertes-
sem. Expulsavam muitos demônios 
e curavam numerosos doentes, un-
gindo-os com óleo.” (Mc 6,12-13). O 
anúncio da Igreja de Cristo nunca 
pode prender-se aos sistemas pro-
postos aos poderosos deste mundo. 
A sua medida de conduta é sempre 

a partir do critério da verdade e da 
justiça, mesmo que se oponha aos 
aplausos da cultura e do poder hu-
mano. 

O Filho de Deus é a nossa medi-
da! Ainda que estejamos preteridos 
diante dos “avanços” da cultura mo-
derna. Somente Cristo pode trazer 
o verdadeiro sentido ao homem de 
todos os tempos. Concede a este a 
alegria que bem algum ou conquis-
ta pode dar! E qual o caminho para 
abraçar essa medida existencial? A 
amizade com Cristo, como assegura 

o papa emérito. A ora-
ção é o combustível 
do cristão. Ela eleva a 
condição humana ao 
patamar de uma vida 
marcada pelo verda-
deiro sentido, ainda 
que se venha a enfren-
tar altos e baixos.

A pregação da 
Igreja é acompanhada 
de grandes benefícios, 
tais como as curas, as-
sim como nos garante 
o Evangelho deste do-
mingo. O demônio não 

tem a palavra final sobre nossa vida. 
Jesus jamais admite que o mal nos 
cale e nos oprima. A maior cura que 
Deus quer operar na vida do homem 
toca o íntimo do seu coração. Deus 
liberta a humanidade das amarras 
ideológicas que a prendem numa pa-
ralisia desumanizadora. O homem 
novo, proposto e pedido pela Boa 
Nova de Jesus, é sempre possível me-
diante uma existência aberta e soli-
dária a Deus e aos irmãos. Peçamos 
à Virgem Maria que nos conceda a 
disposição para lutar por um mundo 
novo, repleto do transformador bri-
lho de Jesus em todas as coisas.

Começar de novo 
Walter Galvão nos deixa como se tudo 

estivesse a começar. 
Como, assim? Com as “Máximas de 

Marx”, obra de fervor ideológico tão arden-
te agora quanto a do jovem que há décadas 
se introduziu numa ideia além da vida.

Recebi seu livro sem saber que a saú-
de de Galvão estava sendo um sombrio 
campo de batalha. Falei com ele pelo te-
lefone, dias antes, pedindo acesso a um 
livro existente na biblioteca de Burity, 
confiada pela família ao Espaço Cultural. 
Ele me atendeu solícito, no tom de voz 
de sempre, dispondo-se a autorizar meu 
acesso a qualquer hora do expediente e 
que, por se achar doente, não estaria lá 
para me receber. A disposição, a presteza 
e a própria voz nada me informavam do 
que se passava com 
sua saúde. E tive re-
ceio de importuná-lo 
com perguntas.

Não sei mais do 
que acontece ao meu 
redor, sem ter com 
quem conversar e 
por onde andar. Com 
a mudança súbita e quase completa das 
fontes, das pessoas, dos meios de comu-
nicação pessoal, limito-me à rotina das 
quatro paredes. E ainda que as portas 
se abrissem eu não teria muito a quem 
achar. É um vazio fundo, quase um abis-
mo, o que se abriu nas relações com a 
vida lá de fora de gente como eu, aos pou-
cos órfãos do contemporâneo.

Então, a doença de Galvão veio me 
chegar quase em cima de sua morte. Mas 
de um modo em que vida e espírito, em 
vez de se separarem bruscamente, ganha-
ram uma ponte firme a ligá-los, somada à 
sua militância, mais que de imprensa, de 
ideias. E completada com esse seu último 
livro “Máximas de Marx”, um condensado 
de páginas que, à maneira de M. Rosental 

e de Henry Lefebvre, elege pontos básicos 
ou essenciais de introdução ao marxismo 
ou ao que ele chama muito bem de “mul-
tiverso ao pensar crítico”. Marx é de todos 
os tempos e seus instrumentos de análise 
ganham eficácia à medida em que se apro-
funda a desigualdade social. Um analista 
da imprensa burguesa europeia, Serven 
Schreiber divisou nos anos 1960 até onde 
chegariam os extremos entre o 1 por cento 
que dispõe do mundo e o resto que não dis-
põe de nada. Esses extremos, em progres-
são geométrica, terminariam reduzindo o 
pobre a uma segunda natureza. Nada mais 
válido numa hora em que a alienação (o ser 
exilado da própria espécie – como acentua 
Galvão) escolhe um chefe da nação sem o 
mínimo preparo para se comportar em 

público, respeitar as 
próprias instituições 
burguesas.

Aos 88 anos, vinte 
e poucos mais do que 
Galvão, vejo-me, com 
seu livro, aprendendo 
o que Rosental, no seu 
tempo, não pudera me 

ensinar. O socialismo real se achava em 
construção, bombardeado por todas as 
potencias imperiais do capitalismo, a es-
pionagem externa lá dentro, a prática a 
exigir o que passou a se chamar marxis-
mo-leninismo. Até que foi derrubado pela 
ronda de um novo espectro, o do consu-
mismo. Em 10 dias que abalaram o mundo 
John Reed narra que, enquanto os bolche-
vistas acendiam a pólvora da Revolução, 
as damas da aristocracia mantinham-se 
por trás das vitrines, obcecadas pelo luxo. 
O Consenso de Washington, perdendo na 
guerra espacial, avançou na guerra aber-
ta ou subterrânea de mercado. Se o ma-
pa-mundi é outro, a necessidade, como 
categoria dialética, não perde por buscar 
a consciência de sua superação.    

 Ainda que estejamos 
preteridos diante dos 
“avanços” da cultura 

moderna. Somente Cristo 
pode trazer o verdadeiro 

sentido ao homem de todos 
os tempos   

 ...de um modo em que vida e 
espírito, em vez de se separarem 

bruscamente, ganharam uma 
ponte firme a ligá-los   

Dom Manoel Delson
imprensa@arquidiocesepb.org.br | Colaborador

Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com | Colaborador
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Mais de 150 preceptores receberam capacitação com ênfase em Metodologias Ativas de Ensino Aprendizagem
A Escola de Saúde Públi-

ca da Paraíba (ESP-PB) con-
cluiu, durante esta semana, 
o ciclo de formação do curso 
de Qualificação de Precep-
tores com Ênfase em Meto-
dologias Ativas de Ensino 
Aprendizagem. Foram qua-
tro edições, 12 turmas, mais 
de 150 preceptores de resi-
dências médicas, uni e multi-
profissionais qualificados.

Para a diretora acadê-
mica da ESP-PB, Daniela Go-
mes, a conclusão deste ciclo é 
considerada mais um marco 
para a educação na saúde da 
Paraíba. Uma estratégia de 
formação muito importante 
e significativa. “Tivemos fee-
dbacks muito positivos dos 
preceptores em relação ao 
curso. Os servidores da es-
cola foram os facilitadores 
(docentes) desse processo 
enquanto também esta-
vam sendo formados como 
docentes que se utilizam 
das metodologias ativas de 
aprendizagem”, comentou.

Esta iniciativa educa-
cional teve entre os objeti-
vos apoiar um conjunto de 
docentes da ESP-PB para 
atuarem como facilitadores 
de aprendizagem na quali-
ficação de preceptores que 
atuam nos programas de 
residência. Ao todo, foram 
ofertadas 160 vagas. 

“Iniciamos em janeiro 
a jornada de quatro edições 
deste curso de qualificação 
em preceptoria. Cada edição 
teve três turmas e um total 
de 158 participantes. Esta 
jornada foi concluída e segui-
mos com o planejamento e 
validação de novos projetos 
formativos para este público. 
A formação foi um trabalho 
realizado a muitas mãos, com 
implicação e muito afeto en-
volvido”, relatou a superviso-
ra da formação em saúde da 
ESP-PB e coordenadora do 
projeto, Diita Fontoura.

Quem participou, come-
mora a experiência. “O curso 

foi incrível. Cumpriu com lou-
vor seus objetivos: dinâmico, 
inovador, leve, provocador e 
contagiante! A metodologia 
ativa de ensino, diferente do 
modelo tradicional, propor-
cionou uma maior interação 
do grupo, troca de vivências 
e aprendizados. O acolhimen-
to, atenção e profissionalismo 
das facilitadoras, foram de-
terminantes para o êxito da 
nossa turma e para o meu de-
sempenho”, pontuou um dos 
preceptores, cujas avaliações 
são feitas sem identificação.

Escola de Saúde Pública da PB 
conclui curso de qualificação 

“Ele teve a chance para ser um 
estadista”. Do deputado Julian 
Lemos (PSL), reforçando a decep-
ção com a gestão de Bolsonaro. 
A cada dia o presidente se dis-
tancia da figura de estadista. Em 
fala recente, reagiu à cobrança 
da CPI da Covid por explicações 
sobre suposto superfaturamen-
to na compra de vacinas, assim: 
“Caguei para a CPI. Não vou 
responder nada”.  

Escatológico 
Em que pese reafirmar que 
não será candidato à reelei-
ção, Jeová Campos cobrou da 
direção estadual do PSB uma 
reunião para discutir estraté-
gias para a disputa das elei-
ções do próximo ano. Em sua 
avaliação, chegou o momen-
to de o partido se posicionar 
sobre as demandas relacio-
nadas a 2022. “É imperiosa 
[a reunião]”, disse. 

“Especulação”. Assim classificou a de-
putada estadual Cida Ramos às no-
tícias que levantavam a possibilidade 
de ela deixar o PSB para se filiar ao 
PT. Outro socialista que também ne-
gou ter a intenção de ir para as hos-
tes petistas é o também deputado 
estadual Jeová Campos que, até de-
cisão em contrário, anunciou que não 
disputará mais cargo eletivo. 

NEgativa  siNtética  

PossívEis dEfEcçõEs No PsB ocuPam o Noticiário  

Político Na ParaíBa: duas já Estão coNfirmadas   

coBrou rEuNião 

Provocado pela imprensa, o presidente do PSB na Paraíba, deputado federal Gervásio Maia (foto), não se 
posicionou, especificamente, sobre possíveis defecções no PSB, que deverão ocorrer em março do próximo 
ano, quando se abre a janela partidária. Disse que o partido somente irá discutir 2022 “mais à frente, em 
respeito ao povo” - o parlamentar se referia à prioridade que o partido tem dado às ações de enfrentamento 
à pandemia, deixando as tratativas políticas em segundo plano, neste momento, em conformidade com “a 
orientação nacional do partido”. As especulações dando conta de que Jeová Campos, Estela Bezerra e Cida 

Ramos estariam ‘flertando’ com o PT não se confirmaram, mas é certo que parte dos deputados do PSB irá 
migrar para outras legendas. Nessa lista estão Ricardo Barbosa, que estuda a possibilidade de filiar-se 

ao Cidadania ou a outra legenda da base governista, e Adriano Galdino, que já comanda 
indiretamente o Avante - a esposa dele, prefeita de Pocinhos, Eliane Galdino, é a presidente 

do partido. Hervázio Bezerra, que muitos já colocam no Cidadania, e Polyanna Dutra, que 
lá atrás, quando do episódio da intervenção no diretório estadual do PSB, chegaram a 
admitir a possibilidade de sair o partido, deixaram de tratar, publicamente, sobre o assun-
to. O próprio Gervásio Maia foi convidado a voltar ao MDB, legenda pela qual exerceu 
mandatos de deputado estadual. Porém, tem dito que está “muito bem no PSB”.

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

E até o MDB entrou no rol dos partidos que, 
supostamente, estariam na mira dos depu-
tados Jeová Campos, Estela Bezerra e Cida 
Ramos. O presidente da legenda na Paraí-
ba, senador Veneziano Vital do Rêgo, disse à 
imprensa que não tinha conhecimento dessa 
movimentação. Por isso, afirmou que não fala 
sobre “hipóteses”.  

filiaçõEs ao mdB: Não trato  
soBrE hiPótEsEs, diz vENEziaNo 

soBrE 2022 (1) 

soBrE 2022 (2) 

“Acredito que ele saberá reconhecer a nos-
sa lealdade. Queremos o nosso espaço”. 
Da senadora Nilda Gondim (MDB), ao ser 
provocada a falar sobre a eleição de 2022, 
no que diz respeito à participação do seu 
partido nas discussões para a formação da 
chapa majoritária a ser encabeçada pelo 
governador João Azevêdo (Cidadania).  

Conforme informou a coluna, registrando declara-
ção do deputado estadual Ricardo Barbosa, o go-
vernador não pretende tratar da formação da chapa 
majoritária este ano, somente no ano eleitoral. De 
acordo com o líder do blocão na ALPB, “ele me disse 
que não formará chapa este ano”. O próprio gover-
nador tem reafirmando isso.  
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Quatro edições foram realizadas, com a formação de 12 turmas com integrantes de residências médicas, uni e multiprofissionais da área de saúde

Foto: Divulgação / SecomPB

Emprego

Sine tem 194 oportunidades de emprego
O Sistema Nacional de 

Emprego (Sine/PB) está 
disponibilizando 194 opor-
tunidades de empregos em 
quatro cidades: João Pes-
soa, Campina Grande, Gua-
rabira e São Bento. O maior 
número de vagas é para fis-
cal de prevenção de perdas 
(20) e operador de vendas 
(15), na capital. Já em Cam-
pina Grande, as maiores 
ofertas são para os cargos 
de encanador, vendedor in-
terno e vendedor pracista. 

O Sine/PB, gradativa-
mente, está voltando à sua 
normalidade. Atualmente, 

dos 15 postos existentes 
no Estado, 11 já estão com 
atendimento presencial. 
São os postos das cidades 
de João Pessoa, Campina 
Grande, Cajazeiras, Montei-
ro, Pombal, Sapé, Bayeux, 
Conde, Guarabira, Itapo-
ranga e São Bento.

O gerente executivo do 
Sine/PB, Flávio da Costa 
Araújo, informa que no mo-
mento o atendimento está 
sendo realizado de segunda 
a quinta-feira, das 8h30 às 
16h30, por ordem de che-
gada, com distribuição de 
140 fichas, sendo 80 para 

atendimento sobre Segu-
ro Desemprego e 60 para 
consulta de emprego. “No 
Sine/PB, a população pode 
dispor dos serviços de in-
termediação de mão de 
obra, seguro desemprego, 
qualificação social e profis-
sional, além de orientação 
profissional”, destacou.

Flávio lembra ainda 
que o Sine/PB também rea-
liza o trabalho de recruta-
mento de pessoal para em-
presas instaladas ou que 
irão se instalar no Estado. 
Esses serviços podem ser 
solicitados pelo e-mail: es-

tadual@hotmail.com.
De acordo com dados 

do órgão, de janeiro a junho 
deste ano, o Sine/PB rea-
lizou 17.870 atendimen-
tos em todo o Estado, dos 
quais 5.148 foram encami-
nhamentos para empregos,  
474 trabalhadores coloca-
dos, 2.809 vagas captadas, 
3.212 trabalhadores inscri-
tos e 6.227 atendimentos 
de seguro desemprego.

Mais informações po-
dem ser obtidas pelos te-
lefones (83) 3218-6617 ou 
3218-6600 (em João Pes-
soa). Para a inscrição, os in-

teressados devem procurar 
a sede do Sine-PB, localiza-
da na Rua Duque de Caxias, 
305, no Centro de João Pes-
soa (próximo ao Shopping 
Terceirão), com RG e CPF.

Iniciada em janeiro, 
ação apoiou docentes 
a serem facilitadores 
na qualificação dos 

preceptores que atuam 
nos programas 
de residência

Órgão estadual auxilia 
na intermediação 
de mão de obra, 

seguro desemprego, 
qualificação e 

orientação profissional
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Presidente do TSE emitiu nota contra falas de Bolsonaro sobre a mais alta Corte da Justiça Eleitoral e a urna eletrônica

O presidente do Tribu-
nal Superior Eleitoral (TSE) 
e ministro do Supremo Tri-
bunal Federal (STF), Luís 
Roberto Barroso, emitiu 
uma nota ontem se posicio-
nando contra a escalada de 
ataques do presidente Jair 
Bolsonaro aos ministros da 
mais alta Corte da Justiça 
Eleitoral e à urna eletrônica. 
No texto, o ministro afirma 
que quaisquer tentativas 
de obstruir a realização de 
eleições podem levar ao 
enquadramento na Lei de 
Impeachment.

“A realização de eleições, 
na data prevista na Consti-
tuição, é pressuposto do re-
gime democrático. Qualquer 
atuação no sentido de im-
pedir a sua ocorrência viola 
princípios constitucionais e 
configura crime de respon-
sabilidade”, diz a nota.

Na manhã de ontem, Bol-
sonaro adotou linguajar gros-
seiro na tentativa de desquali-
ficar o ministro Barroso, que 
já declarou abertamente ser 
contra o voto impresso - prin-
cipal pauta encampada pelo 
presidente à medida em que 
sua popularidade se esvai e a 
CPI da Covid avança na apura-
ção de atos de corrupção en-
volvendo o Governo Federal. 
Em conversa com apoiadores 
na saída do Palácio da Alvora-
da, ele chamou o presidente 
do TSE de “imbecil”.

“Lamento falar isso de 
uma autoridade do Supremo 
Tribunal Federal. Um cara des-
se tinha que estar em casa”, dis-
se o presidente. Além de insul-

tar um ministro do Judiciário, 
Bolsonaro voltou a ameaçar 
a estabilidade das eleições do 
ano que vem caso a urna eletrô-
nica não passe a emitir o com-
provante dos votos. Ele acusa 
Barroso de articular junto ao 
Congresso a derrubada do Pro-
jeto de Emenda à Constituição 
(PEC) do Voto Impresso, de 
autoria da deputada federal 
Bia Kicis (PSL-DF).

A votação da proposta 
na Comissão Especial da Câ-
mara, que analisa o assun-
to, estava prevista para on-
tem, mas foi adiada para o 
próximo dia 15. Dirigentes 
de 11 siglas dos espectros 
do centro e da direita já se 
posicionaram contra as mu-
danças no sistema eleitoral 
e referendaram a confiança 
nas urnas eletrônicas.

Em resposta aos ataques 
de Jair Bolsonaro, Barroso dis-
se ao Broadcast Político que 
seguirá cumprindo seu papel 
e garantiu que haverá elei-
ções no Brasil no próximo ano. 
“Como já disse antes, eu não 
paro para bater boca. Cum-
pro o meu papel pelo bem do 
Brasil. Mas eleição vai haver, 
eu garanto”, disse o ministro.

Pacheco
O presidente do Sena-

do, Rodrigo Pacheco (DEM
-MG), fez um comentário de 
desagravo ao presidente do 
Tribunal Superior Eleitoral. 
“Definitivamente, não con-
cordo com esse formato, com 
esse método, tampouco con-
cordo com ataques pessoais 
a autoridades públicas ou a 
qualquer cidadão. Eu con-
sidero que a divergência de 
ideias deve ser debatida no 
campo das ideias, das teses, 

Ataque às eleições é crime de 
responsabilidade, diz Barroso

Camila Turtelli 
Daniel Weterman
Agência Estado

e não das pessoas”, afirmou 
o presidente do Senado em 
coletiva de imprensa. “Me so-
lidarizo com o ministro Luís 
Roberto Barroso, presidente 
do Tribunal Superior Eleito-
ral, e discordo de qualquer 
ataque pejorativo que seja 
feito a ele ou a qualquer cida-
dão brasileiro nesse ponto.”

Na entrevista, Pacheco 
afirmou que a tentativa de 
frustrar a realização das elei-
ções é algo que o Congresso 
“não concorda e repudia”. Ele 
reforçou que o Legislativo 
não vai aceitar retrocesso no 
avanço do sistema eleitoral 
e manifestou confiança nas 
urnas eletrônicas, questio-
nadas por Bolsonaro. 

Tendo em vista as declarações do Presidente da República na data de hoje 
(ontem), 9 de julho de 2021, lamentáveis quanto à forma e ao conteúdo, o Tribunal 
Superior Eleitoral esclarece que:

1. Desde a implantação das urnas eletrônicas em 1996, jamais se documentou qualquer 
episódio de fraude. Nesse sistema, foram eleitos os Presidentes Fernando Henrique 
Cardoso, Luiz Inácio Lula da Silva, Dilma Rousseff e Jair Bolsonaro. Como se constata 
singelamente, o sistema não só é íntegro como permitiu a alternância no poder.

2. Especificamente, em relação às eleições de 2014, o PSDB, partido que disputou o 
segundo turno das eleições presidenciais, realizou auditoria no sistema de votação e 
reconheceu a legitimidade dos resultados.

3. A presidência do TSE é exercida por Ministros do Supremo Tribunal Federal. De 2014 
para cá, o cargo foi ocupado pelos Ministros Dias Toffoli, Gilmar Mendes, Luiz Fux, Rosa 
Weber e Luís Roberto Barroso. Todos participaram da organização de eleições. A acusação 
leviana de fraude no processo eleitoral é ofensiva a todos.

4. O Corregedor-Geral Eleitoral já oficiou ao Presidente da República para que apresente 
as supostas provas de fraude que teriam ocorrido nas eleições de 2018. Não houve 
resposta.

5. A realização de eleições, na data prevista na Constituição, é pressuposto do regime 
democrático. Qualquer atuação no sentido de impedir a sua ocorrência viola princípios 
constitucionais e configura crime de responsabilidade.

LEiA A ínTEgRA dA noTA dE BARRoSo

“Como já disse antes, eu não paro para 
bater boca. Cumpro o meu papel pelo 
bem do Brasil. Mas eleição vai haver, 

eu garanto”, disse o presidente do 
TSE, Luís Roberto Barroso

Foto: Divulgação/STF

Para estados e DF

Brasil recebe 4 milhões 
de doses da AstraZeneca

O Ministério da Saúde 
recebeu ontem mais um 
lote de vacinas da Funda-
ção Oswaldo Cruz (Fiocruz). 
São 4 milhões de doses da 
AstraZeneca/Fiocruz que 
serão disponibilizadas ao 
Programa Nacional de Imu-
nizações (PNI) e distribuí-
das aos estados e Distrito 
Federal nos próximos dias.

Para facilitar a distri-

buição, 212 mil doses da 
remessa ficarão no Rio de 
Janeiro, onde está localiza-
do o Instituto de Tecnologia 
em Imunobiológicos (Bio
-Manguinhos/Fiocruz), que 
produz as vacinas. As outras 
seguem para o Centro de 
Distribuição do Ministério 
da Saúde, em Guarulhos 
(SP), antes de serem distri-
buídas de forma proporcio-

nal aos estados e ao Distrito 
Federal.

A campanha de vaci-
nação contra a covid-19 
no Brasil também recebeu 
nesta semana o reforço de 
600 mil doses da Pfizer/
BionTech e 937 mil vacinas 
da CoronaVac/Butantan. Ao 
todo foram 5,5 milhões de 
doses entregues ao Minis-
tério da Saúde.

O Brasil registrou 1.433 
novas mortes pela covid-19 
ontem, e teve queda de 19% 
em relação à média móvel 
de vítimas de duas semanas 
atrás. O número divulgado 
pelo consórcio de veículos 
de imprensa, 1.387, repre-
senta o menor patamar da 
média móvel desde o dia 4 
de março, quando o dado 
era de 1.361.

É o terceiro dia conse-
cutivo em que a média mó-
vel fica abaixo de 1,5 mil. 
O número de novas infec-
ções notificadas ontem foi 
de 57.188. No total, o Bra-
sil tem 531.777 mortos e 
19.019.974 casos da doen-
ça, a segunda nação com 
maior número de óbitos, 
atrás apenas dos Estados 
Unidos.

Os dados diários do 
Brasil são do consórcio de 
veículos de imprensa for-
mado por Estadão, G1, O 
Globo, Extra, Folha e UOL 
em parceria com 27 secre-
tarias estaduais de Saúde, 
em balanço divulgado às 
20h. Segundo os números 
do governo, 17,7 milhões de 
pessoas já se recuperaram 
da doença desde o início da 
pandemia.

O balanço de óbitos e 
casos é resultado da parce-
ria entre os seis meios de 
comunicação que passaram 
a trabalhar, desde 8 de ju-
nho do ano passado, de for-
ma colaborativa para reunir 
as informações necessárias 
nos 26 estados e no Distrito 
Federal. A iniciativa inédita 
é uma resposta à decisão 
do governo Bolsonaro de 
restringir o acesso a dados 
sobre a pandemia, mas foi 
mantida após os registros 
governamentais continua-
rem a ser divulgados.

Pfizer para o Brasil
A Agência Nacional de 

Vigilância Sanitária (Anvi-
sa) autorizou a possibilida-
de de produção de vacinas 
contra a covid-19 em uma 
fábrica da empresa Hospi-
ra, no Estado do Kansas, 
nos Estados Unidos. A me-
dida é necessária para que 
o imunizante seja usado no 
Brasil.

A unidade poderá ser 
utilizada na fabricação de 
doses da vacina desenvolvi-
da pelo consórcio da Pfizer 
e da BioNTech, que já rece-
beu autorização para uso 
no Brasil e que teve con-
trato de aquisição de 200 
milhões de doses neste ano 
com o Ministério da Saúde.

País tem 1.433 óbitos 
por covid-19 em 24h
Ítalo Lo Re
Agência Estado

Os atletas da seleção 
inglesa decidiram que irão 
doar o prêmio financeiro que 
receberam pela participação 
na Eurocopa para o serviço 
público de saúde do Reino 
Unido, o National Health 
Service (NHS), que tem sido 
crucial no combate à pande-
mia de covid-19 no país. Na 
final, a Inglaterra enfrentará 
a Itália

Os valores, mesmo em 
caso de segunda colocação, 
não são pequenos. O grupo 
de jogadores campeões da 
Eurocopa receberá 9,6 mi-
lhões de libras esterlinas (R$ 
70,1 milhões) para dividir 
entre os 26 atletas, enquanto 
o vice receberá 8,5 milhões 
de libras (R$ 62,1 milhões). 
A federação do país vence-
dor receberá 24 milhões de 
libras (R$ 175 milhões).

O Players Together é um 
fundo de caridade dos joga-
dores que atuam na Inglater-
ra, criado no ano passado por 
iniciativa de Jordan Hender-
son, capitão do Liverpool e 
um dos jogadores da seleção.

A final da Eurocopa será 
no próximo domingo, às 16h, 
em Wembley, estádio históri-
co em Londres.

Jogadores 
ingleses vão 
doar prêmio 
da Eurocopa
Agência Estado

Nova fase da vacinação no país
O fim da crise pandêmica é o 

objetivo principal do Ministério da 
Saúde. Nesta semana, a Pasta lan-
çou mais uma etapa da campanha 
de vacinação. O ministro Marcelo 
Queiroga e a família Zé Gotinha 
participaram de um evento para 
reforçar a importância dos brasilei-
ros irem aos postos de saúde para 
tomar a segunda dose das vacinas.

Ministério da Saúde lança cam-
panha para incentivo da imuni-
zação com a 2a dose da vacina 
covid-19. Até o momento, cerca de 
18,3% do público-alvo brasileiro já 
completou o esquema vacinal, ou 

seja, tomou duas doses ou a vacina 
de dose única. No Brasil, o público 
vacinável é composto por pessoas 
maiores de 18 anos, o que corres-
ponde a 160 milhões de pessoas. 
Dessas, mais da metade, cerca de 
82 milhões, já tomaram ao menos 
uma dose dos imunizantes.

MS lança campanha para 
incentivo da imunização com 
a 2ª dose da vacina covid-19

Leia mais na Página 15
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Parque em férias
A Bica está realizando uma programação especial de férias 
no mês de julho. São várias brincadeiras que acontecem de 
terça a domingo, além da visita agendada. Página 8 Fo
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35,33% da população recebeu pelo menos 
uma dose de vacina contra covid-19, enquanto 
14,31% fechou todo o ciclo de imunização

João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 10 de julho de 2021     |     A UNIÃO        5Edição: Clóvis Roberto      Editoração: Ulisses Demétrio

Ana Flávia Nóbrega 
anaflavia@epc.pb.gov.br

Mais de 2 milhões de doses de imuni-
zantes contra a covid-19 foram aplicados na 
Paraíba. Dados do Sistema de Informação do 
Ministério da Saúde confirmam que, aproxi-
madamente, 35,33% da população paraibana 
foi imunizada com, pelo menos, uma dose da 
vacina, enquanto 14,31% já encerrou o ciclo 
de imunização, com duas doses ou dose única.

De acordo com os dados, foram aplica-
das 2.005.001 doses de imunizantes, sendo 
1.426.996 pessoas vacinadas com a primeira 
dose e 578.005 que completaram o esquema 
vacinal, onde 535.811 tomaram as duas doses 
e 42.194 utilizaram imunizante de dose única. 
A Secretaria de Estado da Saú-
de (SES) já distribuiu um total 
de 2.308.815 doses de vacina 
a todos os municípios. 

Foram confirmados, on-
tem, novos 1.151 casos de 
contaminação pelo novo coro-
navírus e 17 óbitos em decor-
rência do agravamento da doen-
ça, sendo 15 ocorridos entre a 
quinta-feira e a sexta-feira. Com 
os números, a Paraíba totaliza 
405.999 casos totais da doen-
ça, sendo 8.767 mortes e 274.156 pacientes 
considerados recuperados. Aproximadamen-
te 123 mil casos estão em aberto, referente 
a pessoas em processo de recuperação ou 
com situação não finalizada no sistema de 
notificação.

Entre os novos casos, 44 pacientes foram 
hospitalizados em unidades públicas de saú-
de para o tratamento da doença. Outros 29 
foram internados entre a quinta-feira e on-
tem, segundo o Centro Estadual de Regulação 
Hospitalar. Até o momento do fechamento do 

boletim diário da SES, 522 pa-
cientes encontram- se internados 
em unidades de referência.

Com o avanço da vacina-
ção, os índices de ocupação 
de leitos para o tratamento da 
covid-19 seguem registrando 
queda. Ontem a Paraíba atingiu 
a menor taxa de ocupação do 
ano, com 40% de ocupação em 
leitos de UTI (adulto, pediátrico 
e obstétrico) e 36% em leitos de 
enfermaria para adultos. 

Entre as Macrorregiões de saúde, 
apenas o Sertão possui números acima 
de 50%. A região tem 53% de ocupação 
nos leitos de UTI e 46% em enfermarias, 

ambos para adultos. Já na 
Região Metropolitana de 
João Pessoa, a taxa de ocu-
pação é de 40% em leitos de 
UTI e 32% em enfermarias. 
Campina Grande registra 38% 
de ocupação em UTI e 46% em 
leitos de enfermaria. Entre os 
novos óbitos, ocorridos entre 4 
e 9 de julho, todos ocorreram 
em hospitais públicos. Foram 
acometidos 12 homens e cinco 
mulheres, com faixa etária de 

17 a 90 anos, seis não possuíam comorbida-
des e os demais apresentaram, com maior 
frequência, a presença de diabetes. 

Até o momento, 1.069.407 testes para diag-
nóstico da covid-19 foram realizados, contabili-
zando casos em todas as cidades paraibanas e óbi-
tos em 222 dos 223 municípios. Apenas Riachão 
do Bacamarte segue sem registros de falecimentos 
entre seus residentes. Um total de 68 cidades 
possuem mais de mil casos de contaminação da 
doença, o equivalente a 30,49%.

1.151
Foi o total de casos de 

covid-19 confirmados ontem 
pela Secretaria de Estado da 
Saúde, com mais 17 mortes.

JP quer antecipar 2a dose para professores
Carol Cassoli
Especial para A União

A prefeitura de João Pessoa está 
estudando a possibilidade de redução 
do prazo para a aplicação da segunda 
dose do imunizante da AstraZeneca em 
professores da capital. Em declaração 
dada ontem, o prefeito Cícero Lucena 
(PP) destacou que o objetivo da ação é 
realizar o retorno às aulas presenciais 
com os mais de 21 mil profissionais da 
educação completamente imunizados.

O prefeito pretende reduzir o 
resguardo para a aplicação de novas 
doses em profissionais da educação a 
fim de tornar o retorno às aulas mais 
seguro e eficaz. Como está relacionada 
à saúde pública, a proposta está sendo 
discutida na Comissão de Intergestores 
Bipartite (CIB) e, se for aprovada, per-
mitirá a antecipação do oferecimento 
da segunda dose a profissionais dos 
Ensinos Básico (creche, pré-escolas e 

ensino fundamental), Médio e Superior.
Iniciada há quase dois meses, a 

vacinação de profissionais da educação 
começou em 16 de maio e, atualmente, 
de acordo com a Secretaria Municipal 
de Saúde, 21.049 pessoas do grupo 
já receberam, pelo menos, a primei-
ra dose. Deste público, 189 pessoas 
receberam a vacina da Janssen (que 
garante imunização com dose única) 
e, portanto, não precisam retornar 
aos postos de vacinação para tomar a 
segunda dose. 

Já que a volta às aulas presen-
ciais se aproxima e, hoje, menos de 
dez pessoas do grupo completaram a 
imunização - que, até o momento, está 
acontecendo em um ciclo de 90 dias -, 
a intenção da prefeitura é potencializar 
a vacinação. Desta forma, a ideia é que 
o prazo seja encurtado de acordo com 
as previsões da bula da AstraZeneca. 
Conforme informações do Ministério da 
Saúde, o período para a aplicação da 

segunda dose da vacina foi escolhido 
com base no limite estipulado  pela 
Fundação Oswaldo Cruz (que, no Bra-
sil, produz o imunizante com tecnologia 
britânica). 

No primeiro momento a intenção 
era ampliar a quantidade de pessoas 
com uma dose, mas, segundo a bula 
da AstraZeneca, a proteção começa 
duas semanas depois da aplicação da 
primeira dose, quando mais de 75% 
da imunização tem início. Desta for-
ma, conforme a posologia da vacina, 
é necessário que cada pessoa respei-
te as duas doses da vacina e retorne 
para o posto de vacinação dentro do 
prazo de 4 a 12 semanas depois da 
primeira injeção da vacina.Como a 
aplicação foi realizada priorizando a 
necessidade de ensino presencial ou 
não, as doses foram distribuídas do 
Ensino Básico ao Ensino Superior e, 
para a segunda dose, a mesma lógica 
deverá ser respeitada. 

O secretário de Saúde de 
João Pessoa, Fábio Rocha, 

explicou que a quantidade de 
vacinas ainda é pouca para a 
procura e as vagas no sistema 

de cadastro costumam ser 
preenchidas rapidamente.

No total, a SES distribuiu com os 22 municípios 
paraibanos até o momento 2,3 milhões de 

doses de vacinas contra a covid-19

PB aplicou 
mais de 
2 milhões 
de doses Reclamações 

de demora para  
fazer cadastro
Ana Flávia Nóbrega
anaflavia@epc.pb.gov.br

Atendendo atualmente a po-
pulação acima de 40 anos, João 
Pessoa é uma das cidades da Pa-
raíba e do Nordeste com maior 
avanço na faixa etária sem comor-
bidade para a vacinação contra 
a covid-19. No entanto, mesmo 
avançando, algumas pessoas de 
outros públicos estão ficando 
para trás.

Nas redes sociais oficiais 
da Prefeitura Municipal de João 
Pessoa, é comum comentários 
de pessoas que reclamam que, 
mesmo com idade já avançada, 
ainda não conseguiram marcar 
o recebimento de nenhuma 
dose. Em um dos muitos co-
mentários públicos, Ligia 
Lima pede esclarecimentos 
a respeito de não conseguir 
agendar a vacinação para 
o pai, de 59 anos. Ontem, 
após alguns dias tentan-
do, ela conseguiu vaci-
ná-lo.

A situação não é 
isolada. Cada vez mais 
o número de pessoas 
remanescentes cresce 
na capital paraibana. 
O problema é conhe-

cido pela Secretaria 
Municipal de Saúde, mas 

a aparece sem solução práti-
ca a curto prazo. Isto porque, se-

gundo o secretário da pasta, Fábio 
Rocha, a demanda pela vacina é 
maior do que a oferta dos imu-
nizantes, o que gera sobrecarga 
e crescimento do público rema-
nescente. “Não compareceram no 
momento certo, mas continua em 
aberto. Só que chegaram poucas 
vacinas. E, às vezes, em 3 minutos 
temos o preenchimento de 10 mil 
doses”, informou o secretário.

Para o público que segue sem 
conseguir o agendamento, mesmo 
que não esteja na faixa etária tida 
como público-alvo principal no 
momento, Fábio Rocha esclare-
ce que a marcação ou um melhor 
direcionamento pode ser feito di-
retamente através dos postos de 
saúde de cada bairro.

Com o recebimento de novas 
doses, a prefeitura da capital de-
verá seguir avançando no Plano 
Nacional de Vacinação, atendendo 
a população acima de 40 anos e 
iniciar, na próxima semana, a va-
cinação das pessoas acima de 35 
anos sem comorbidades. 
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Provas ocorrerão em novembro nas versões impressa e digital; Inep não divulgará parcial sobre número de inscritos

Estudantes têm até quarta-feira 
para fazer a inscrição no Enem

Sara Gomes
saragomes@epc.pb.gov.br

As inscrições para o Enem 
2021 encerram às 23h59 (horá-
rio de Brasília-DF), da próxima 
quarta-feira (14). A orientação 
é que os estudantes não deixem 
para o último dia, pois o site po-
derá ficar congestionado. A pro-
va será aplicada nos dias 21 e 28 
de novembro, nas duas versões 
impressa e digital. Para os estu-
dantes que estão desmotivados, 
pois, não estão se preparando 
com a disciplina que o exame 
exige, ainda dá tempo de recupe-
rar o tempo perdido e conseguir 
um bom desempenho no exame.

Em todo o Brasil 5.697.397 
pessoas se inscreveram no Enem 
2020, sendo 161.493 delas na 
Paraíba. Já o número de inscritos 
deste ano, segundo a assessoria 
do Instituto Nacional de Estudos 
e Pesquisas Educacionais Anísio 
Teixeira (Inep) só será divulgado 
após a finalização das inscrições. 
A taxa de inscrição é de R$ 85. Os 
candidatos que não têm direito 
ou não conseguiram aprovação 
da isenção da taxa de inscrição, 
terão até o dia 19 de julho para 
fazer o pagamento do Guia de 
Recolhimento da União (GRU).

Preparação
A estudante Gabryella Fer-

reira, 17 anos, está concluindo 
o Ensino Médio. Ela fez o Enem 
ano passado como experiência, 
mas este ano a pressão é maior. 
Ela pretender cursar Ciências 
Contábeis, mas ainda não tem 
totalmente certeza. Seu foco no 
momento é estudar os conteú-
dos para ter um bom desempe-
nho na prova, no entanto, seu 
horário de estudos acaba sendo 
desorganizado.  “Estudo terça 
e sexta-feira à tarde e quarta e 
quinta-feira pela manhã porque 
os alunos do 1º e 2º ano, tam-
bém estão em modelo híbrido”, 
explicou.

Apesar do horário das aulas 
não ser linear, isso não impede 
Gabryella de manter o foco na 
rotina de estudos. “Geralmente 
consigo cumprir as metas diá-
rias de estudo, porém, tem vezes 
que acabo acordando mais tarde 

Gabryella fará o primeiro Enem para valer este ano, já Ingride quer mudar de área profissional; o caminho para o êxito nas provas, diz a psicopedagoga Izabel Nicolau, é ter “organização, técnicas e métodos” nos estudos

Foto: Arquivo pessoal Foto: Arquivo pessoal Foto: Arquivo pessoal

Planejamento de metas e objetivos são essenciais
Por falta de organização, técni-

cas e métodos muitos jovens, e até 
mesmo crianças, estão com seus 
estudos desorganizados e acumu-
lados, prejudicando sua aprendiza-
gem. Despertando assim, um senti-
mento de incapacidade, angústia e 
ansiedade. A psicopedagoga Izabel 
Nicolau ressalta a importância de 
estabelecer um planejamento de 
metas e objetivos claros a serem 
alcançados para evitar frustação e 
desânimo nos alunos.

“Se ficarmos desestimulados 
para estudar, o conteúdo vira uma 
bola de neve. Então,é importante 
que o aluno comece a estabele-
cer metas a curto, médio e longo 
prazo. À medida que ele for cum-
prindo, vai se estimulando cada 
vez mais. No entanto, é necessário 
preservar os limites do seu corpo, 
para evitar o desgaste emocional”, 
ressaltou.

Percebendo a necessidade na 

escola que trabalha e atendimento 
clínico, a psicopedagoga criou o 
projeto AdoleSer que consiste em 
uma jornada de autoconhecimento 
com responsabilidade para pré-a-
dolescentes e adolescentes. Essa 
jornada ajudará o jovem a se co-
nhecer como Ser emocional, físico, 
espiritual, relacional e profissional. 

“Eu faço um atendimento per-
sonalizado para as necessidades 
daquele adolescente, trabalhando 
a questão do controle emocional, 
autoconhecimento. Ter domínio de 
si e conhecer melhor a sua per-
sonalidade ajuda o aluno a lidar 
melhor com a pressão do Enem. 
Eu aplico técnicas e vou testando 
para ver qual rotina de estudo 
se encaixa na personalidade do 
aluno, pois cada indivíduo tem um 
ritmo e modo de pensar diferente. 
Algo que funciona para mim, não 
necessariamente, vai servir para 
você. Uma escola não consegue 

trabalhar as dificuldades especí-
ficas daquele aluno, pois é muito 
conteúdo para dar conta, é uma 
verdadeira luta contra o tempo”, 
explicou.

Na opinião dela, a pandemia 
potencializou a ansiedade dos can-
didatos e da sociedade de maneira 
geral. “A ansiedade é o medo do 
que está por vir. Cria-se aquele 
sentimento de que nada vai mu-
dar por isso a ansiedade se tornou 
o pior inimigo das pessoas, mais 
do que a depressão. Esta última 
lida com situações do passado. Eu 
aconselho o candidato/ adoles-
cente a procurar uma ajuda pro-
fissional. Se ele tiver rotina melhor 
estabelecida, traçando objetivos 
claros e alcançáveis, lidará melhor 
com a ansiedade da preparação 
do Enem. Não adianta estar in-
telectualmente preparado, mas 
com o emocional extremamente 
abalado”, concluiu.

devido ao horário confuso de au-
las. Mas se eu me organizar con-
sigo estudar, praticar exercícios 
e ajudar minha mãe nas tarefas 
domésticas”, afirmou.

Já a advogada Ingride Fer-
reira, 31 anos, terminou o curso 
de Direito em 2014, passou na 
Ordem dos Advogados do Bra-
sil (OAB), começou a advogar 
e fez especialização em Direito 
Tributário, mas depois decidiu 
mudar de área profissional.  Ela 
decidiu fazer o Enem para cur-
sar Medicina, mas por estar oito 
anos sem estudar conteúdo do 
Ensino Médio, praticamente teve 
que começar do zero. 

Ingride começou a estu-
dar em uma cabine de estudo, 
que tem como metodologia a 
Assessoria. Essa metodologia é 
diferente de um cursinho tradi-
cional, pois personaliza o estu-
do baseado nas dificuldades do 
aluno. “Se eu estudar cinco horas 
por dia, focada e tiver um bom 
rendimento, cumprindo minhas 
metas diárias, não preciso es-
tudar nove horas por dia, por 
exemplo”, explicou.

Tecnologias e cidadania

Paraíba lidera oferta dos serviços digitais 
Juliana Cavalcanti
julianacavalcanti@epc.pb.gov.br

A covid-19 e o isolamento 
social aceleraram a transfor-
mação digital dos serviços pú-
blicos do Governo do Estado. 
É o que avalia o presidente da 
Companhia de Processamento 
de Dados do Estado (Codata), 
Giuseppe Guido, que ainda 
prevê que as ações do Governo 
Digital serão permanentes no 
pós-pandemia. Inclusive, novas 
atividades podem ser inseri-
das. Atualmente, mais de 100 
serviços estão disponíveis aos 
paraibanos através das plata-
formas digitais.

Para o gestor, a tendência 
é que cada vez mais as ativi-
dades do Governo do Estado 
relacionados à população se-
jam feitos de forma on-line, de 
modo que as pessoas tenham 
mais comodidade e agilidade na 
prestação dos serviços.“E isso 

também já está acontecendo no 
âmbito dos servidores públicos 
estaduaiscom a utilização do PB 
Doc. O Governo está pensando 
tanto no público externo como 
no público interno, utilizando 
todos os serviços de forma di-
gital”, adiantou.

O diretor de sistemas da 
Codata, Helder Vieira, por sua 
vez, esclarece que o processo 
de transformação digital do 
Governo do Estado já existia 
antes da pandemia, só que em 
um ritmo mais lento. No en-
tanto, com a disseminação do 
vírus, todos os órgãos do Esta-
do aceleraram seus respectivos 
planos para a disponibilização 
de seus serviços, de modo que 
as pessoas pudessem acessá
-los sem a obrigatoriedade do 
comparecimento presencial, 
protegendo, assim, a saúde 
tanto de quem precisa do ser-
viço quanto dos servidores 
públicos.

Tal fato, segundo o diretor, 
gerou um excesso de deman-
das para a Codata, que também 
precisou se reorganizar inter-
namente para conseguir adap-
tar-se às mudanças, ao mesmo 
tempo em que modificou suas 
rotinas para atuar em home of-
fice. “A implantação do “e-Gov” 
é um dos eixos estratégicos da 
gestão de João Azevêdo. Ape-
sar da pandemia, deixaremos 
um legado positivo”, comentou. 

A Paraíba alcançou pelo 
segundo ano consecutivo o 
primeiro lugar no Ranking de 
Oferta dos Serviços Digitais 
no Grupo de Transformação 
Digital dos Estados e Distri-
to Federal: oGTD.GOV. Esta é 
uma rede nacional que reúne 
especialistas em transformação 
digital dos governos estaduais 
e distrital de todo o Brasil. O 
Estado também obteve o 7º 
lugar no ranking geral, em ní-
vel nacional.

Como funciona o ranking nacional
O diretor de Sistemas da Codada, 

apontou que o ranking é uma análise com-
parativa entre os estados acerca da maturi-
dade do processo de transformação digital 
e abrangência da oferta de serviços aos 
cidadãos através da Internet. “O Estado 
figurar em primeiro lugar significa que os 
paraibanos, dentre todos os estados brasi-
leiros, dispõem do maior número de serviços 
prestados pelo Poder Executivo estadual por 
meio das plataformas digitais”, avaliou.

Os critérios de avaliação do ranking, 
consideram serviço digital quando o cida-
dão não precisa comparecer a um balcão 
de atendimento presencial do Governo 
Estadual/Distrital. São considerados serviços 
públicos as atividades desempenhadas pelo 
Estado para a entrega de serviços aos usuá-
rios e que atendam aos seguintes requisitos: 
individualização, impacto, competência, 

interação, suficiência, finalidade e padro-
nização (normatização).

Na Paraíba, a lista de serviços dispo-
níveis na plataforma do Governo Digital 
foram ampliados. Em 2020, foram dis-
ponibilizados o Orçamento Democrático 
Digital; o aplicativo Monitora Covid; CNH e 
CRV Digital, a implantação do PBDoc, entre 
outros. E em 2021surgiram a Jucep Digital 
e o RG Digital. 

Através do 
QR Code, 
acesse a 
página 
Estado 
Digital



Paraíba
Edição: Nara Valusca          Editoração: Bhrunno Maradona

João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 10 de julho de 2021     |     A UNIÃO        7

Procon estadual integrou força-tarefa que realizou fiscalização de combustíveis de forma simultânea em todo o país
Uma operação de fiscali-

zação e combate a fraudes nos 
postos de gasolina foi realiza-
da na última quinta-feira pelo 
Procon estadual da Paraíba em 
parceria com outros órgãos. 
Nos resultados apresentados 
ontem, a operação Petróleo 
Real confirmou a autuação de 
49 postos de combustíveis, 
quatro bombas irregulares e 
ainda a prisão de um dono de 
estabelecimento por irregula-
ridades no local.

A ação ocorreu nos mu-
nicípios de João Pessoa, Ca-
bedelo, Bayeux, Santa Rita, 
Areia, Guarabira, Campi-
na Grande, Alagoa Grande, 
Mari, Sapé, Sobrado, Patos e 
Sousa. A operação conjunta 
também aconteceu em to-
dos os estados da federação, 
exceto Maranhão, onde já há 
um avançado processo de 
investigação no setor.

Segundo informações 
do Procon estadual, as visto-
rias verificaram a qualidade 
do combustível, a validade 
dos produtos, a aferição das 
bombas de abastecimento, a 
transparência da composi-
ção dos preços ao consumi-
dor e outras infrações admi-
nistrativas e criminais. 

Késsia Liliana, supe-
rintendente do Procon-PB, 
informou que 173 postos fo-
ram fiscalizados e 399 bicos 
verificados em bombas. A 
prisão em flagrante foi reali-
zada pela Polícia Civil contra 
um dono de posto de com-
bustível no bairro de Man-

Operação autua postos na 
PB e prende um empresário

postos de combustível 
foram inspecionados 
pela força-tarefa; 49 

foram autuados

173

gabeira, em João Pessoa. 
A força-tarefa na Paraíba 

foi composta pelos Procons 
da Região Metropolitana 
(João Pessoa, Cabedelo, Ba-
yeux e Santa Rita, além do es-
tadual), pela Agência Nacio-
nal do Petróleo (ANP), Imeq, 
Secretaria da Fazenda, Fisco 
estadual, Polícias Militar e 
Civil. A operação verificou a 
qualidade e a quantidade na 
composição dos produtos nas 
bombas, bem como inspe-
cionou irregularidades como 
preços praticados acima da 
média de mercado e a possi-
bilidade de cartelização. 

Segundo o secretário 
do Procon de João Pessoa, 
Rougger Guerra, as lojas de 
conveniência também foram 
inspecionadas, o que motivou 
uma parte das autuações, já 
que foram encontrados pro-
dutos com a data de validade 
vencida. “Os fiscais do Pro-
con-JP apreenderam dezenas 
de produtos com data fora do 
prazo para comercialização”. Integrantes da força-tarefa estiveram em postos verificando a qualidade de combustível e a integridade das bombas 

Foto: Secom/JP

A Polícia Militar 
prendeu um homem 
suspeito de furtar fer-
ramentas e materiais de 
construção em obras na 
zona sul de João Pessoa. 
A prisão dele, que acon-
teceu na madrugada 
de ontem,  resultou na 
apreensão de arma de 
fogo e recuperação de 
várias ferramentas.

O suspeito, que tem 
35 anos de idade, foi 
abordado em um veículo 
pelos policiais da Força 
Regional. Ele foi intercep-
tado entre os bairros do 
Ernesto Geisel e Grama-
me. No carro, a PM encon-
trou várias ferramentas 
como alicate, furadeira, 
entre outros equipamen-
tos, além de um revólver 
calibre 38.

“Acreditamos que 
esse suspeito já vinha 
atuando em furtos em 
diversas construções nos 
últimos dias. Inclusive o 
carro onde ele foi detido 
já foi visto em diversos 
locais de obras que tive-
ram materiais furtados”, 
explicou o capitão Fontes, 
comandante da Força Re-
gional.

Acusado 
de praticar 
furtos em JP 
acaba preso

A Polícia Militar 
prendeu dois homens 
suspeitos de assalto, 
que estavam agindo 
nas primeiras horas 
da manhã de ontem, 
na Região Metropoli-
tana de João Pessoa. 
Uma arma de fogo foi 
apreendida e vários 
celulares foram recu-
perados.

A dupla estava em 
uma motocicleta no 
bairro do Sesi, em Ba-
yeux, quando foi abor-
dada pelos policiais da 
4ª Companhia Inde-
pendente. 

Segundo os poli-
ciais que fizeram a pri-
são, as características 
da dupla coincidem com 
suspeitos que haviam 
sido vistos realizando 
assaltos a transeuntes. 
Com os dois homens, a 
PM apreendeu um re-
vólver calibre 38, e re-
cuperou três celulares.

A moto usada pela 
dupla estava com uma 
fita adesiva isolante 
na placa, usada para 
dificultar a identifica-
ção do veículo. Toda a 
ocorrência foi apresen-
tada na 6ª Delegacia 
Distrital.

Dupla é 
flagrada 
com arma 
e celulares

Sequestro-relâmpago

Polícia prende casal e resgata refém
A Polícia Militar pren-

deu um casal que tomou um 
carro por assalto e levou o 
proprietário como refém, na 
noite da última quinta-feira, 
no bairro do Cuiá, na zona 
sul de João Pessoa. O veículo 
foi interceptado pelas equi-
pes do Batalhão Especializa-
do em Policiamento Turísti-
co (BEPTur), na PB 008, em 
Muçumagro. O homem que 
foi preso tem 20 anos e já 

responde por tráfico de dro-
gas. A mulher tem 19 anos.

Conforme informações 
do comandante do BEPTur, 
major Bruno Rodrigues, du-
rante o cerco policial, que 
mobilizou equipes de várias 
unidades operacionais da 
PM, os suspeitos desceram 
do carro atirando e houve 
uma troca de tiros. “Já tínha-
mos orientado nossas equi-
pes em relação à cautela na 

ação, pois tratava-se de uma 
ocorrência com refém, e foi 
dada a resposta com o pro-
fissionalismo de nossos po-
liciais, tendo como desfecho 
a vida da vítima salva e a lei 
aplicada contra os suspei-
tos”, destacou.

O caso foi levado para 
a Central de Flagrantes, no 
Geisel. Vários celulares rou-
bados também foram recu-
perados com a dupla detida.O carro tomado pelos suspeitos foi interceptado pelas equipes policiais
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Trio suspeito de assalto é detido em CG
A Polícia Militar pôs fim 

às atividades criminosas de 
um trio suspeito de roubar 
um carro, na noite da última 
quinta-feira, na cidade de 
Campina Grande. Entre os de-
tidos estava um homem sus-
peito de um duplo homicídio, 
no município de Puxinanã, no 
mês de junho.

Os suspeitos tomaram o 
carro da vítima em um assal-
to no bairro da Liberdade, e 
logo depois foram intercep-
tados no José Pinheiro, em 
um cerco montado por vá-
rias unidades operacionais 
da PM. Durante a fuga frus-
trada, os criminosos desobe-
deceram a ordem de parada, 
mas foram detidos pelos po-
liciais do 10º Batalhão.

Houve troca de tiros e o 
carro onde eles estavam co-

lidiu. Um dos suspeitos foi 
preso na hora e os outros 
dois logo em seguida, quan-
do tentavam escapar a pé. 

Com o trio, a PM recu-
perou uma bolsa com vários 
objetos roubados, um tablet, 
celular, carregadores e si-
mulacro de arma de fogo. Já 
a arma usada no crime ainda 

não foi localizada.
“Entre os suspeitos pre-

sos está o homem apontado 
pelo homicídio de um pai e 
de um filho, no último mês de 
junho, na zona rural de Puxi-
nanã. O crime teve grande 
repercussão à época devido 
à crueldade do fato. Graças à 
ação exitosa da PM, o suspei-
to está custodiado e à dispo-
sição da Justiça”, explicou o 
tenente-coronel Francimar, 
comandante do 10º BPM.

Toda a ocorrência foi 
apresentada na Central de Po-
lícia, no bairro do Catolé, onde 
os suspeitos foram reconhe-
cidos pela vítima. O suspeito 
do duplo homicídio havia sido 
atingido por disparos durante 
a fuga, e foi encaminhado para 
o atendimento médico, onde 
segue custodiado.

Entre os suspeitos 
presos está o homem 

apontado como 
responsável pelo 

homicídio de pai e filho, 
no último mês de junho, 

na zona rural de 
Puxinanã Com os suspeitos, a polícia recuperou objetos roubados e simulacro de arma
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Atividades no parque acontecem de terça a domingo em dois turnos; também estão sendo feitas visitas guiadas agendadas 

Apesar desse período pan-
dêmico, o Parque Zoobotânico 
Arruda Câmara (a Bica), em 
João Pessoa, adotou protoco-
los de segurança contra o novo 
coronavírus e iniciou, desde o 
início da semana uma progra-
mação especial de férias, com 
diversas atividades, jogos da 
biodiversidade, trilhas, oficinas 
ambientais, visitas guiadas e 
explicações sobre as espécies 
de fauna e flora existente no lo-
cal. A programação acontecerá 
o dia 8 de agosto.

“A gente preparou uma 
programação que pudéssemos 
unir a diversão com conheci-
mento da nossa Mata Atlânti-
ca. Além de ações para que os 
pequenos e grandes possam se 

conscientizar sobre a preser-
vação do meio ambiente, como 
a ‘trilha do lixo zero’, em que os 
visitantes recebem sacos, luvas 
e juntos com os educadores da 
Bica saem recolhendo o lixo. 
Uma espécie de minimultirão 
que ensinamos sobre a cole-
ta seletiva. Estamos seguindo 
as medidas contra a covid-19 
para receber todos vocês”, ex-
plica a coordenadora de Edu-
cação Ambiental da secretaria 
municipal do Meio Ambiente e 
das atividades de férias, Neide 
Martins.

A médica Flávia Estrela, de 
39 anos, é professora em uma 
faculdade e aproveitou o reces-
so das aulas para, junto com 
seu esposo, trazer os filhos à 
Bica. “Esse é um passeio muito 
bacana e não tem aglomeração. 
A gente vê que o pessoal daqui 

é muito organizado, inclusive 
quando a gente foi entrar nos 
répteis, o educador explicou 
bem direitinho que só podia 
ser de seis a sete pessoas por 
vez, para manter o distancia-
mento. Tem sido muito estres-
sante para eles ficarem dentro 
de casa tanto tempo, então tra-
zê-los aqui é tira-los um pouco 
do confinamento”, diz a mãe do 
Lucas Estrela, que fez questão 
de falar sobre o passeio: “Estou 
achando muito bom, não ve-
nho todo dia, mas gosto muito 
e adoro ver a mulher do leão. 
Ah! Mas também gosto dos fla-
mingos e coisas assim”, relata o 
pequeno de seis anos.

Tem ainda quem aprovei-
ta esse período de férias para 
viver momentos em família. 
Como fez o servidor público 
Murilo Kauffman, 36 anos, que 

veio com a esposa trazer o filho 
para ver os animais de perto 
pela primeira vez. “Augusto só 
tem dois anos e cinco meses, 
então, como estou de férias do 
trabalho viemos mostrá-lo os 
animais ao vivo, porque até en-
tão ele só conhecia através dos 
desenhos.  Está sendo um mo-
mento especial para nós, poder 
ver seus olhinhos vidrados 
nesses macacos, por exemplo”, 
comenta o pai.

Silvia Almeida, 38 anos, 
aproveitou a folga do trabalho 
para levar o filho e dois sobri-
nhos ao parque para a visita 
guiada. “Fizemos o agenda-
mento e o dia está sendo de 
muitos descobrimentos para 
eles que viam os animais nos 
livros da escola e agora estão 
vendo pessoalmente”, comenta 
a administradora.

A professora Thaís Bar-
bosa, 38 anos, combinou com 
as outras quatro mães da tur-
ma  da escola de sua filha para 
promover um dia diferente, 
durante essas férias. “Como as 
crianças estão sem aula, pelo 
grupo das mães da escola com-
binamos esse passeio. Assim, 
eles reveem os coleguinhas de 
sala e aprendem um pouco so-
bre os animais”.

As atividades acontecem 
de terça a domingo, das 9h às 
12h e das 13h às 17h, exceto, a 
visita guiada que começa às 9h 
e precisa realizar agendamen-
to prévio, através do WhatsA-
pp (83) 98654-3137. Nessa 
atividade agendada, os parti-
cipantes visitam todas as áreas 
do parque acompanhados pe-
los educadores ambientais. Por 
conta das medidas de preven-

ção a covid-19, as atividades 
foram limitadas ao máximo de 
10 pessoas. 

Com o início desses atra-
tivos de lazer, o parque está li-
mitando a entrada e só podem 
entrar 1.000 pessoas por dia, 
sendo 500 no turno da manhã 
e 500 pela tarde. “Como em 
julho as crianças estão de fé-
rias, a Bica se torna um lazer 
barato e bastante procurado 
pelos pais. Então, para manter 
a segurança se todos adotamos 
essa capacidade de visitantes”, 
explica a coordenadora Neide. 
Para entrar na Bica é cobrado 
um valor de R$ 2, por pessoa, 
porém crianças de até 7 anos 
e idosos acima de 60 anos não 
pagam. Atualmente, o Parque 
Zoobotânico conta com cerca 
de 400 animais de 80 espécies 
diferentes.

Iracema Almeida 
iracemalubarino@epc.pb.gov.br

Bica realiza programação 
especial durante as férias

Foto: Evandro Pereira

Jardim Botânico prepara atividades
O Jardim Botânico Benjamim Mara-

nhão está programando mais uma edição 
da sua colônia de férias. O evento orga-
nizado pela Coordenadoria de Educação 
Ambiental da Superintendência de Adminis-
tração do Meio Ambiente (Sudema) e terá 
atividades nos dias 21 e 28 deste mês, no 
horário da tarde, das 14h às 16h.

A programação será voltada ao público 
infantil, na faixa etária dos 6 aos 10 anos. 
Serão realizadas atividades educativas 

como apresentação de fantoches, oficina 
de coentro e trilha ecológica. As inscrições 
estão previstas para ocorrerem na próxima 
semana. Em razão das medidas de restrição 
devido à covid-19, serão ofertadas apenas 
10 vagas por dia. 

Localizado na Mata do Buraquinho, 
em João Pessoa, o Jardim Botânico com 
seus 550 hectares é considerado um dos 
maiores remanescentes de Mata Atlântica 
em área urbana do país. 

Programação

n Terça
9h – Desafio da Biodiversidade  
14h – Desafio da Biodiversidade e jogos ecológicos
n Quarta
9h – Desafio Lixo Zero
14h – Desafio Lixo Zero e Jogos Ecológicos
n Quinta
9h – Visita guiada com interação animal (max.10 pessoas)
14h – Visita guiada (máx. 10 pessoas) e TBT no Instagram
n Sexta
9h – Visita guiada com interação animal (máx. 10 pessoas)
14h – Visita guiada (máx. 10 pessoas)

Na Hilton Souto Maior

Prefeitura da capital entrega primeira etapa de obras
Quem circula pela Ave-

nida Hilton Souto Maior, no 
trecho entre os bairros de 
José Américo e Água Fria, na 
capital, já pode contar com 
um trânsito mais organizado 
e com nova infraestrutura. 
Isso porque a via passou por 
intervenções estruturais, com 
modificações de rotatórias, re-
tornos e inclusão de um novo 
cruzamento semaforizado. A 
obra constitui a primeira eta-
pa de uma grande intervenção 
no corredor e foi entregue na 
manhã de ontem pelo prefeito 
Cícero Lucena.

“Estamos sempre bus-

cando projetos de engenha-
ria que possam proporcionar 
maior mobilidade urbana. Re-
tiramos gargalos de rotatórias, 
levamos este equipamento 
para onde era necessário, in-
cluímos semáforo, tudo para 
ajudar no fluxo de veículos. A 
obra vai continuar porque ela 
é muito mais ampla e será in-
tegrada com os viadutos que 
serão construídos na BR pelo 
Governo do Estado”, explicou 
o prefeito.

A primeira etapa da in-
tervenção na Avenida Hilton 
Souto Maior pode ser obser-
vada em três pontos. O primei-

ro deles é o encontro com as 
ruas Agostinho Fonseca Neto 
e Luiza Dantas Medeiros, onde 
havia um girador. Neste local, 
foi retirada a antiga rotatória e 
realizadas intervenções estru-
turais, resultando em um cru-
zamento semaforizado.

Outro aspecto da inter-
venção foi a readequação dos 
retornos e acesso aos bairros. 
Quem trafega no sentido Água 
Fria passa a ter opção de retor-
no em frente à Paróquia São 
José, seguindo pela Rua Rosa 
de Paula Barbosa. Já quem 
circula no sentido José Amé-
rico pode fazer o retorno após 

o cruzamento semaforizado. 
Por fim, foi construída uma ro-
tatória que substituiu o antigo 
retorno em frente ao call cen-
ter, facilitando a manobra de 
veículos de grande porte como 
ônibus e caminhões.

De acordo com o supe-
rintendente da Semob-JP, 
George Morais, o investimen-
to feito foi de R$ 500 mil. 
“Esta é uma primeira etapa, 
que era considerada urgente 
já que a rotatória próxima ao 
viaduto do Cristo havia per-
dido sua capacidade diante 
do volume de veículos. Agora 
temos um trânsito mais orga-

nizado, inteligente, tecnológi-
co e acessível, além de ofere-
cermos mais opções de fluxo, 

beneficiando cerca de 300 
mil pessoas que moram por 
aqui”, explicou George.

Um cruzamento com semáforo substituiu a antiga rotatória no José Américo

Foto: Secom-JP

Visitantes do Parque Arruda Câmara, a popular Bica, podem observar de perto 400 animais de 80 espécies diferentes, além de participar de várias brincadeiras preparadas especialmente para o período das férias
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Piano e voz
Neste sábado, Festival Internacional de Música de Campina 
Grande apresenta dueto potiguar com a cantora lírica Alzeny 
Nelo (foto) e o pianista Paulo César Vítor. Página 12
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Mais de 40 trabalhos, en-
tre fotografias de montagens 
teatrais, experimentos cêni-
cos e registros de aulas. Esse 
é o acervo de que já dispõe 
o projeto Memórias Teatro 
UFPB, criado pela turma da 
disciplina Estágio Supervi-
sionado III, do curso de Li-
cenciatura em Teatro da Uni-
versidade Federal da Paraíba, 
cujo lançamento acontece 
neste sábado, durante uma 
transmissão ao vivo, com rea-
lização a partir das 18h, pelo 
canal que leva o nome da ini-
ciativa no YouTube. O evento 
também será transmitido di-
retamente no site Memórias 
Teatro UFPB (wixsite.com). 
Na ocasião, haverá a divul-
gação completa da página 
virtual e do portfólio.

“A maior importância 
desse projeto, inclusive para 
a cultura paraibana, é poder 
ter um acervo das produções 
realizadas, ao longo de mais 
de uma década, dentro do 
Departamento de Artes Cêni-
cas da Universidade Federal 
da Paraíba”, disse um dos 
coordenadores do projeto, 
Aelson Felinto.

De acordo com ele, um 
exemplo é os registros foto-
gráficos de Veredas da Sal-
vação, um projeto de exten-
são da UFPB, realizado pelo 
departamento com apoio de 
edital do então Ministério da 
Cultura, que resultou na cria-
ção do grupo Ser Tão Teatro, 
dedicado a pesquisas e que 
estreou com o espetáculo ho-
mônimo. Depois, a trupe se-
guiu com suas próprias per-
nas com outras montagens, 
como Flor de Macambira . 
“Também constam do acer-
vo outros registros, como o 
Palácio das Ilusões, de 2016, 
baseado na obra O Balcão, de 
Jean Genet”, aponta Felinto.

 A ideia de criar o Me-
mórias Teatro UFPB come-
çou a ser gestada no mês de 
maio deste ano. “Por causa 
da pandemia da covid-19, 
deixamos de nos apresen-
tar em espaços alternativos, 
a exemplo de ONGs, como 
atividade prática do curso. 
Então, a professora Márcia 
Chiamulera nos fez uma pro-
vocação para que pudésse-
mos continuar cumprindo a 
carga horária para não per-
der a disciplina. A alterna-
tiva encontrada foi usar a 
ferramenta virtual, que é o 
projeto, o qual vai servir não 
apenas para os professores 
e ex-alunos, mas também 
para os que estão na univer-
sidade, os que virão depois 
de nós e para qualquer pes-
soa interessada”, afirmou o 
estudante Kleber Marone, 
que é outro coordenador do 
projeto, junto com a citada 
docente e os alunos Cleyton 
Teixeira, Diana Barbosa e 
Joelton Barros.

“Não tínhamos uma fer-
ramenta dessa e, quando 

soube do projeto, o próprio 
Departamento de Artes Cêni-
cas da UFPB deu total apoio 
à iniciativa. Por enquanto, o 
acervo disponibilizado con-
siste em fotografias de cenas 
de espetáculos, de ensaios e 
de treinamentos dos alunos 
em sala de aula, além de re-
gistros audiovisuais e links 
disponibilizados por alguns 
artistas para visualização de 
trabalhos no YouTube”, deta-
lhou Kleber Marone. “O pro-
jeto Memórias Teatro UFPB 
ainda vai servir para mostrar 
o que vem sendo produzi-
do, ao longo dos anos, como 
também dar uma amostra do 
que os alunos que ingressa-
rem nos cursos vão encon-
trar. Não é só ‘brincadeira’ 
de fazer teatro, mas exige 
estudo, dedicação e muita 
leitura”, comentou. 

Marone acrescentou que 
foram enviados virtualmen-
te os pedidos de cadastro 
para professores e estudan-
tes que já passaram pelo 
Departamento de Artes da 
UFPB, solicitando o envio 
de mais material. “Depois 
que recebemos as fotos e 
vídeos, fazemos uma avalia-
ção para selecionar o que é 
possível incluir no acervo 
virtual que, assim, vai conter 
dados, registros fotográficos 
e audiovisuais de trabalhos 
artísticos e artístico-pedagó-
gicos de discentes, egressos 
e docentes que fizeram e fa-
zem a história dos cursos de 
Licenciatura e Bacharelado 
em Teatro do Departamento 
de Artes Cênicas da UFPB. 
A página vai continuar sen-
do alimentada permanen-
temente com mais material. 
Um exemplo são os atores 
Suzy Lopes e Thardelly Lima, 
que foram alunos e hoje se 
destacam inclusive no cine-
ma”, disse ele.

A atriz Suzy Lopes – 
atualmente responsável pela 
Coordenação de Teatro da 
Fundação Espaço Cultural da 
Paraíba (Funesc) – elogiou a 
iniciativa da criação de um 
projeto para preservar as 
memórias do teatro produ-
zido na UFPB. “Uma ideia 
incrível, maravilhosa e ex-
tremamente importante, que 
vai possibilitar que qualquer 
pessoa acompanhe o que foi 
ali desenvolvido e, também, 
mostrar para os alunos que 
chegam o trabalho que vem 
sendo realizado. Por causa 
do Departamento de Artes 
Cênicas da UFPB, pelo qual 
eu tive orgulho de passar 
pelo curso de Teatro como 
aluna, surgiram alguns gru-
pos, a exemplo do Graxa e o 
do Ser Tão, que obtiveram 
o respeito pelo trabalho de 
qualidade e consistente nes-
sa área”, frisou ela.

Suzy Lopes se lembrou 
do espetáculo de sua forma-
tura, que ocorreu no ano de 
2012: Ponte Alta, uma mon-
tagem com direção de José 
Tonezzi e apresentado no 
Teatro Lima Penante, equipa-

mento cultural da UFPB loca-
lizado em João Pessoa.

Presencial vs. virtual
Como fica o teatro atu-

almente, com as gravações e 
hibridismos cênicos aliados 
ao audiovisual?

“O teatro está se adaptan-
do a essa nova situação trazida 
pela pandemia, através do uso 
das tecnologias digitais, por-
que houve a necessidade de se 
reinventar para poder manter 
a relação com o público. Mas 
existem algumas limitações 
entre as apresentações virtu-
ais e as presenciais. Um exem-
plo é que somente durante as 
apresentações presenciais é 
possível utilizar processos cê-
nicos. O teatro não é apenas vi-
sual, mas também o sensorial, 
como o cheiro e o tato, ao qual 
o espectador tem acesso. Cada 
apresentação ao vivo é nova, 
não se repete. E um espetáculo 
gravado é um registro”, anali-
sou o ator Aelson Felinto.

“Tenho muita dificuldade 
para me apresentar de forma 
virtual, porque considero ser 
outra linguagem. Não é cinema 
e nem teatro”, confessou a atriz 
Suzy Lopes, que considera ex-
tremamente difícil fazer adap-
tações de espetáculos teatrais 
para o meio virtual. “É uma 
arte que precisa da presença 
do ser humano”, justificou.

Felinto também segue 
por essa linha de raciocínio, 
ao lembrar a importância da 
plateia ao vivo, no local da 
encenação da montagem. “O 
teatro tem uma característica 
muito forte que é a de precisar 
do público, do contato com o 
público para acontecer”.

O ator disse que alguns 
grupos estão conseguindo se 
adaptar à nova situação, que é 
a de realizar transmissões vir-
tuais de eventos, inclusive ofi-
cinas. No entanto, ele acredita 
que, no futuro, seja possível a 
realização de apresentações 
de espetáculos de teatro com 
plateia presente, mas também 
sendo exibida simultaneamen-
te, de maneira remota, para o 
público que estiver navegando 
na Internet.

Guilherme Cabral
guilhermecabral@epc.pb.gov.br
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Inaugurado acervo virtual de registros fotográficos e 
audiovisuais das produções realizadas ao longo de mais 
de uma década dentro do Departamento de Artes Cênicas

Projeto preserva
as memórias do 
teatro na UFPB

Através do QR Code acima, 
acesse o site ‘Memórias 

Teatro UFPB’

Exemplos das documentações 
fotográficas dos espetáculos nascidos 

na academia (de cima para baixo): 
‘Palácio das Ilusões’ (2016), ‘Clow 

Bar’ (2010), ‘Bailei na Curva’ 
(2018), ‘Veredas da Salvação’ 
(2007) , ‘A Cabeça’ (2019) e 

‘Show Opinião de Novo’ (2018)
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Acho que ela foi construída em 1950, no final do ano, 
para ser mais exato. Porque foi logo depois de pronta que 
começamos a habitá-la, após uma mudança que se iniciou à 
noitinha e só acabou depois das 10, e que foi feita a pé, em 
bicicletas e numa carroça, cujo aluguel sofreu um desconto 
em razão do carroceiro ser cliente da venda do meu pai. Os 
móveis mais pesados (transportados na carroça) eram a má-
quina de costura Singer da minha mãe e a mesa de madeira 
de lei com tampo de mármore. Havia, também, cômodas, 
cadeiras de palhinha, camas patentes “faixa azul”, as indis-
pensáveis redes de dormir, um sofá velho muito usado e dois 
guarda-roupas de madeira, além do filtro de barro de onde 
se tomava a água mais gostosa do mundo.

Recordo que, ao mudar de endereço, senti saudades da 
casa da Rua da Concórdia, onde abri meus olhos para o mun-
do. Ali vivi os meus primeiros anos, conheci as primeiras pes-
soas e fiz os primeiros amigos. Gostava de frequentar a venda 
do meu pai que ficava na parte da frente da casa, em cujo 
quintal floresciam belas e frondosas mangueiras que, todos 
os anos, nos davam saborosas mangas-espada e mangas-rosa. 
Numa delas, aliás, habitava saudavelmente e sem nenhum ris-
co de extinção uma preguiça que de tão bem tratada, parecia 
pertencer à família. 

A mudança para uma rua mais perto do centro da cidade, 
não tirou de mim o sentimento de afeição que sempre me 
ligou a Jaguaribe – o meu mundo. As minhas coisas conti-
nuaram lá, a minha igreja ainda seria a do Rosário, os meus 
amigos continuavam os mesmos que moravam naquele ajun-
tamento constituído pelas ruas do bairro, das quais a Vasco da 
Gama era a mais importante. 

É verdade que nas minhas idas para o Liceu Paraibano, 
eu vislumbrava um dia poder morar numa casa melhor do 

que a nossa nova moradia. Porque ela, embora recém-cons-
truída, era geminada e ocupava um terreno mixo que tinha, 
no máximo, sete metros de frente. Nem de longe pensava 
num daqueles palacetes da João Machado que abrigavam 
quase todos os Ribeiro Coutinho. Porém, eu me sentiria 
muito feliz se, no futuro, pudesse desfrutar do conforto de 
um daqueles bangalôs da Avenida Tabajaras, com direito a 
jardim, quintal e, principalmente, alguns metros de distância 
das casas vizinhas.

Esse sonho não significava, porém, que eu estivesse 
insatisfeito com a mudança, considerada pela maioria dos 
meus irmãos como uma vitória das maiores da minha mãe, 
principal defensora da troca de endereço, na disputa não tão 
surda com meu pai.

Por isso mesmo, ao passar pela Diogo Velho nos dias de 
hoje e ver, um tanto desfigurado pelo tempo, aquele conjunto 
de três casas geminadas, me encho de nostalgia. Na fachada 
da casinha do meio permanece bem visível o número 668 
feito em bronze, e parece que vejo, abrindo-me a porta, Dona 
Amália, a velha e querida mãe que estende os braços para re-
ceber-me de volta àquele lugar em que ela ajudou a construir 
a minha vida. Penso em abrir o estreito portão de madeira e ir 
ao seu encontro, mas refreio o meu ímpeto, desperto da bela 
ilusão e me vou, lentamente, os olhos marejados e o pensa-
mento voltado para ela e para aqueles cômodos quase pobres 
que um dia acalentaram nossos sonhos.

Ela morou em muitas casas: algumas eu vi, d’outras 
eu soube. De todas, certamente, a da Diogo Velho, 668 foi 
a casa mais querida da minha mãe, que hoje recordo com 
muita saudade.

Que ela – onde estiver – continue a me proteger – como 
sempre o fez.

A casa da minha mãe

Artigo Carlos Pereira 
cpsilva1@globo.com | Colaborador
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Irani Medeiros
medeirosirani@gmail.com | ColaboradorCultura popular

O aparecimento desse 
folguedo perde-se nas bru-
mas do passado. Nas festas 
dos antigos persas, eram 
realizadas carreiras de 
cavalos dedicadas ao deus 
do Sol – Mitra.

A carreira de cavalos 
passou a ser o esporte pre-
dileto dos bretões. Evoluiu, 
tomou formas diferentes e 
constitui hoje a tão conhe-
cida corrida de cavalos. Em 
diversos países do mundo 
foram construídos ricos 
hipódromos, havendo 
especialização na criação 
e seleção de animais para 
tiro. Tal forma é muito co-
mum no Brasil, e é de nítida 
influência inglesa.

Chamava-se raia o local onde os 
cavalos corriam, geralmente construí-
da num local plano. Capinava-se uma 
extensão de campo de mais ou menos 
três quadras. Uma quadra mede 100 
braças, isto é, 220 metros. A extensão 
comum de uma raia era de duas qua-
dras, e a distância a ser corrida variava. 
Umas carreiras eram tratadas para 
quadra e meia, outras, duas e, muito 
raramente, três.

Antigamente a raia era construí-
da com duas trilhas: à esquerda e à 
direita.

Os dois corredores, depois de 
efetuados os movimentos na xiringa 
ou viradouro, vinham emparelhados, 
focinho com focinho; a partida podia ser 
dada até a distância máxima chamada 
fiador com paleta.

Parece que no Brasil a carreira foi 
introduzida pelos portugueses, que a 
teriam recebido dos mouros. No Estado 
de São Paulo, pelo menos, não há a 
forma de carreira de penca ou Califór-
nia, ou seja, onde entram mais de dois 
animais. Esse tipo parece ter sofrido in-
fluência espanhola, o que vem reforçar 
que a carreira de cavalos – a carreira de 
dois animais apenas – parece ter vindo 
de Portugal.

Os lidadores das atividades pastoris 
encontram além das formas tradicionais 
e consagradas de recreação popular da 
tourada (Centro e Sul do Brasil) e a va-
quejada (Nordeste), aquela que na região 
de cafeicultura é conhecida por rodeio. 
É uma nova acepção desse vocábulo, 
porque ele significa o trabalho que os 
homens dos criatórios de gado têm de re-
unir os animais para contar, curar, marcar, 
dar sal e outros cuidados.

O rodeio no Estado de São Paulo é a 
doma festiva, é a oportunidade na qual os 
peões, domadores, boiadeiros, tropeiros, 

enfim, os que lidam e usam animais de 
montaria, possam publicamente mostrar 
seus dotes e habilidades de bons cavalei-
ros, capazes de permanecer cavalgando o 
animal sobre seu lombo sob os aplausos 
da assistência.

Antigamente, antes das touradas 
serem proibidas, a primeira parte desta 
constituía na doma, ou melhor, alguns 
burros e cavalos eram encilhados para o 
primeiro galope, para o acerto.

Hoje o rodeio deixou de ser parte 
do programa da tourada e se tornou 
um acontecimento notável, autônomo, 
consagrador do peão de boiadeiro, dos 
domadores. O rodeio é uma das formas 
de folguedo popular praticado, em geral, 
depois do término das longas cami-
nhadas da comitiva que após as muitas 
marchas (paradas que durante a viagem 
a boiada é obrigada a fazer para pouso 
e contagem) chega ao ponto de entrega 
da manada. Quando o chefe da comitiva 
vai encostar o berrante e o culatreiro 
(tropeiro que vem na cultara atrás da 
tropa de gado) não vai comer poeira, 
porque o seu serviço é o de arrebanhar 
as reses desgarradas, e o laço que viajou 
na garupa vai ficar bem ensebado ao sol, 
para acompanhá-lo depois de mui-
tas outras viagens ou para que possa 
demonstrar suas habilidades no rodeio 
como laçador.

O rodeio atual é uma prova de que a 
tradição não se extinguiu, ela se renovou 
e se revitalizou: transformaram uma par-
te de um folguedo (a tourada, atualmente 
proibida) em um programa cheio de atra-
tivos, de lances espetaculares, não copian-
do o rodeio norte-americano tantas vezes 
visto nas telas cinematográficas.

Certamente, as touradas recebe-
mos dos portugueses, que além do tipo 
espanhol de trabalhar o touro na praça, 
têm outro, como seja o das corridas à 
vara larga, em praças improvisadas, 

muito semelhantes àquela 
praticada na região Su-
deste da França, quando 
em determinadas festas 
anuais, soltam o touro na 
aldeia e o povo se diverte a 
valer, ora correndo o touro, 
ora, as mais das vezes, 
correndo dele.

Tourada e vaquejada, 
duas formas diferentes e 
que se não confundem, de 
lidar sensacional e festiva-
mente com o bovino bravio 
ou arisco, formas distin-
tas de folguedo popular, 
recebidas da Espanha via 
Portugal.

Na tourada à moda 
brasileira não há sangue, 

não há morte do boi, nem cavalos com 
as tripas de fora, por causa da imperí-
cia do picador. De quando em vez, um 
toureiro menos prático e mais afoito é 
espetado nas guampas, mas os demais 
companheiros o acodem logo e não 
passa de um susto.

Nosso toureiro é só toureiro e não 
espada, como acontece na Espanha, 
porque o nosso não mata o animal. O 
capinha espanhol é o nosso capeador 
que apenas excita o touro brabo, fazendo 
movimentos com a capa, até cansá-lo. 
Não temos bandarilheiros nem picado-
res. Também não há estratificação de 
classes entre os toureiros como acontece 
na Espanha, onde um capinha é sempre 
capinha. Aqui um toureiro faz de tudo: 
toureia, passa capa, escorneia, prega 
estrelas na testa do animal, pega à unha, 
e pode até ser palhaço.

O animal que fica preso no curral, 
levantada a porta em guilhotina, entra 
no picadeiro investindo até na sombra. 
A bandinha musical, A Furiosa, quando 
começa o trabalho dos toureiros, ca-
peadores e palhaço, para o seu dobrado 
festivo, executado por uma dezena de 
instrumentos musicais. A Furiosa per-
corre as principais ruas da cidade, antes 
do espetáculo, atrás dos toureiros que 
desfilaram garbosamente sob o ritmo 
marcial de suas músicas. É um atrativo 
para o espetáculo.

A tourada é um espetáculo de 
agilidade, destreza, sangue-frio e arrojo. 
É incrível que um toureiro faça tantas e 
arriscadas pegas, fintas, escorneie, derru-
be o touro ou vaca só para ganhar a sorte. 
Sorte é o que um fazendeiro oferece pela 
façanha que vai fazer. 

Tourear, fintar, passar a capa, pega à 
unha, pregar estrelas, escornear, montar, 
é o espetáculo másculo e inofensivo que 
nos proporciona a tourada e corrida de 
cavalos brasileira.

Carreira de cavalos

Virtual

‘Infâmia’ mistura 
cinema e teatro

Em seu aniversário de 20 anos, Grupo XIX de Teatro 
mistura cinema e artes cênicas para questionar os limites 
entre verdade e mentira na era das fake news.

Tela e palco pareciam andar por caminhos separados. 
Se, em seus primeiros anos de existência, o cinema bebia 
diretamente naquilo que se produzia para as salas de espe-
táculos, há muito essa relação se encerrou. Independentes, 
as duas artes seguiam apartadas, com suas inquietações e 
pesquisas próprias. O isolamento social imposto pela co-
vid-19, contudo, embaralhou esses limites. “Nós vivíamos 
em dois mundos distintos. Você vai estudar teatro e nem 
escuta falar em cinema. Mas a pandemia fez esses dois 
universos se aproximarem de novo”, conta Luiz Fernando 
Marques, diretor do Grupo XIX de Teatro.

Prestes a completar 20 anos, a companhia, que nas-
ceu buscando o contato com o espaço urbano e a inte-
ração com o espectador, teve de se reinventar. Para en-
cenar seu novo projeto, Infâmia, a saída encontrada foi 
o suporte digital. Ainda em processo de criação, a obra 
poderá ser vista pelo público na plataforma Sympla, 
neste sábado até a próxima terça-feira (dia 13), às 16h, 
trazendo a simbiose de linguagens como destaque. Mas 
a proposta não se esgota aí. Baseada em uma peça dos 
anos 1930 – que virou filme em 1961 –, Infâmia temati-
za as atualíssimas fake news.

Dirigido por William Wyler, com Shirley MacLaine 
e Audrey Hepburn nos papéis principais, o longa mostra 
como um boato destrói a vida de duas mulheres. Contra-
riada por ter sido castigada na escola, uma menina conta 
para a avó que suas professoras vivem um romance. A 
história se espalha pela cidade, resultando no fechamen-
to do colégio e no banimento das personagens.

“Ultimamente, o Brasil não nos deixa falar de outra 
coisa. As fake news e as mentiras estão sendo disparadas 
o tempo todo. Muito interessante nessa obra, porém, é a 
maneira como fica claro que uma mentira não tem vol-
ta. Mesmo que seja desmentido, aquilo permanece. Não 
há como voltar atrás”, considera o diretor. Outro aspecto 
que merece atenção em Infâmia é a própria dubiedade 
do vínculo afetivo em questão, redimensionando o lugar 
da verdade e fugindo da simples dicotomia entre reali-
dade e mentira.

As contradições sempre foram objeto de interesse 
para o Grupo XIX. Em suas primeiras criações, como Hys-
teria (2001) e Hygiene (2005), isso acontecia com distan-
ciamento histórico. Mas em um espetáculo mais recente, 
como Nada Aconteceu, Tudo Acontece, Tudo Está Aconte-
cendo, as noções de alucinação e realidade eram emba-
ralhadas, por exemplo, a partir da evocação de figuras da 
indústria cultural contemporânea. O estranhamento, ou-
tra marca dessa montagem de 2013, também volta a dar 
as caras no atual experimento. Assim como é nebulosa a 
relação entre as amigas Karen e Martha, também se de-
sestabiliza o lugar dos atores e de suas interpretações.

Na dramaturgia de Erica Canhameiro, entram mo-
nólogos concebidos especialmente para o projeto, mas 
mantém-se intacto muito do roteiro cinematográfico. 
Diferentes pares de intérpretes são escalados para ence-
nar os diálogos das duas professoras: além de mulheres 
brancas, como as do filme exibido, há também corpos 
que falam à ânsia de diversidade do presente: um ho-
mem, uma mulher negra, uma mulher trans. Nessa lógi-
ca, uma mesma cena pode se repetir em looping, apenas 
com alterações de elenco. “A possibilidade de os atores 
ressignificarem aquele material com a sua presença nos 
pareceu mais forte do que a ideia de criar uma outra ca-
mada de ficcional”, observa a dramaturga.

“Essa discussão do trânsito com o cinema já era uma 
questão muito presente pra nós”, pontua Marques. Espe-
cialmente em sua peça mais recente, Teorema 21 (2016), 
inspirada no filme do diretor italiano Pier Paolo Pasolini, 
notava-se essa aproximação A diferença de Infâmia está 
na radicalidade da presença do audiovisual. Para além do 
impacto causado pelo uso de um suporte fílmico, a par-
ticipação de Flávio Barollo, como diretor de arte digital, 
traz uma nova camada à pesquisa do grupo.

Muito antes que a pandemia viesse a impor a reinven-
ção das artes cênicas, Barollo já se dedicava a pesquisar 
suas intersecções com o vídeo. Agora, o contexto parece ter 
criado a possibilidade de intensificar suas investigações. 
Buscando as formas que um ator, ao vivo, tem de intervir 
em um material já gravado. “O vídeo é uma ferramenta que 
possibilita tudo: criar ou recriar qualquer situação, inven-
tar narrativas, inserir ou apagar elementos”, diz o artista. 
“O mais interessante nessa obra é a chance de revelar ao 
público o dispositivo de realização disso tudo. Ao ver um 
deep fake, um chroma key ou um filme de Hollywood, você 
não sabe o que é verdade ali e o que não é. Aqui, a gente 
revela um pouco desse jogo.”

Foto: Divulgação

Com inserções do filme homônimo de 1961, produção tematiza ‘fake news’

Rodeio é para os que usam animais de montaria possam publicamente mostrar suas habilidades

Foto: Divulgação

Maria Eugênia de Menezes
Agência Estado
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É muito interessante quando refletimos sobre 
usos e comportamentos de determinada época e o con-
flito de gerações. Há algumas vivências de bem pouco 
tempo atrás que são absolutamente impensáveis por 
gente mais nova. Talvez por isso que a adolescência de 
cada geração tenha no estigma da rebeldia a negação 
do que gerações passadas legaram, sobretudo a ime-
diatamente anterior.

A moçada de hoje, conhecida por geração “Z”, até ba-
tizou de cringe hábitos que entendem não combinar com 
seus dias. O amigo Luiz Paiva suscitou essa semana nes-
ta tradicional gazeta a tal discussão. Em Conflitos inúteis 
ele dá um puxão de orelha na “derradeira geração (que) 
desanca xingação na anterior” por hábitos e atitudes que 
a envergonha. Em outras palavras, “mangam” do que es-
taria fora de moda, antiquado, antigo ou brega. Será que 
algum leitor ou leitora pensou “é o novo!”?

Não sabem eles (nem sei se também os mais antigos) 
que no início dos 2000, quando houve uma popularização 
dos celulares, a moda da juventude era o envio de men-
sagens gratuitas a partir do site da operadora, eram as 
mensagens “SMS” que nada custava, era ir à lan house com 
uma lista de contatos para torpedear todos. O que dizer 
de se comunicar em ligação falando em até três segundos? 
Modismo dessa mesma época, havia diálogo mais curto 
do que: – Estás onde? (desliga). – Em casa! (desliga). – Tá 
atrasado pro colégio (desliga). – Vou com mãe no merca-
do. Todo o diálogo ocorria nessas pequenas chamadas, 
caso houvesse um descuido e avançasse os três segundos, 
havia uma cobrança de valiosos centavos, o equivalente a 
duração de um minuto. Lembrando que nesse período, a 
ligação via celular era ainda muito cara.

E o que dizer ainda de quem usava ficha telefônica? 
Só quem viveu sabe que aquelas fichinhas duravam uma 
eternidade de três minutos para ligações locais ou apenas 
dezoito segundos para ligações interurbanas. Para ligar 
para “o Recife”, como papai dizia antes de sairmos de casa 
para um orelhão do bairro, ele comprava um punhado da-
queles metaizinhos redondos que ia colocando acima do 
aparelho telefônico. Nessas ligações em que meu pai fala-
va com parentes, ficava eu embaixo do aparelho ouvindo 
atentamente a conversa, ao mesmo tempo que percebia a 
ficha sendo engolida pelo mecanismo. O discador era uma 
catraca giratória e não um teclado. E quando tinha fila? O 
desespero de quem esperava ao ver quem ligava sacar do 
bolso mais uma ficha, e mais outra. O buchicho era gran-
de, todos se entreolhavam. Quando não, íamos a um posto 
da Telpa, defronte a UFPB (hoje UFCG), para cabines acol-
choadas onde se cobrava a duração.

Tempos depois veio o cartão telefônico e a farta 
disponibilidade de coleção, já que na face externa eram 
estampadas séries (geralmente fotográficas), ainda te-
nho na coleção a “série museus” com mais de 100 exem-
plares. A Telemar fez uma com os escudos dos times pa-
raibanos. Lembro que a coleção mais cara era a “série 
Ayrton Senna”, dez cartões com fotos diferentes do pilo-
to e a tiragem daquele cartão dava o tom do preço. Um 
milhão de exemplares era considerado comum (tiragem 
nacional), quando eram produzidos apenas 5 mil, mais 
valioso era. Ali, na calçada da Telpa, na Floriano Peixoto, 
tinha os vendedores e o encontro de colecionadores des-
ses cartões. Fui muitas vezes.

Outra coisa medonha que essa geração nem pode 
imaginar, lá no início da década da 1990, no advento do 
celular – aquele Motorola analógico (tijolão!) – que para 
falar se levantava a antena e abria o teclado, com uma 
linha digitável, não era qualquer um que podia possuir 
aquele “telemóvel”. Para facilitar a comunicação da fa-
mília, minha inesquecível tia Nevinha (Recife) deu um 
desses a meu pai. Certa vez, fomos ao centro da cidade de 
ônibus coletivo. Papai com sua capanga coberta pelo so-
vaco e o celular encangado no cinto, despertou a atenção 
de outros passageiros. E de repente tocou “trimm”, ouvi o 
comentário: – Ele de celular e andando de ônibus? Como 
pode? Teve gente que correu para ver, nunca havia visto! 
Aquela evidente incompatibilidade é como se hoje alguém 
possuísse um Smartphone de última geração e fizesse um 
retrato próprio (selfie) dentro de uma casa sem móveis e 
paredes inacabadas. Agora me permita concordar com 
Ariano Suassuna, não gosto desses estrangeirismos, por-
que para mim não há nada mais cafona do que reproduzi
-los e os da moda são home office e delivery. 

Meu amigo Paiva, resta esperar que a geração Z 
chegue à maturidade e comece a ver que muito daquilo 
que parecia “careta” não é e, a partir de então, curta 
aqueles costumes se intitulando de retrô ou vintage. 
Mas não basta só isso, tem que “pegar ar” com o pre-
valecimento (que insistem em chamar de bullying) da 
futura geração de adolescentes que os denominarão de 
outro termo qualquer.

E para a “poderosa” geração Z, se: tomar café, ler 
jornal, ser apaixonado por livros é ser “cringe”, mesmo 
com meus trinta e poucos anos, devo ser considerado 
um cringe da melhor idade. E se hoje já é cringe chamar 
os outros de cringe, aguarde, sua hora vai chegar. 

Sua hora
vai chegar

em destaque
Crônica
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A exemplo da goiana Cora Coralina, 
que estreou na literatura aos 76 
anos, na Paraíba a boavistense Mi-
racy Farias publica seu primeiro 
livro de crônicas, aos 85 anos. 
Ecos Miracyanos será lançado 
neste sábado, a partir das 15h, 
durante sessão especial, on-line, 
da Câmara Municipal de Boa 
Vista. Para assistir basta aces-
sar a página no Facebook (/
camara.bv).

Miracy começou a escre-
ver no Colégio das Damas, 
em Campina Grande, du-
rante o internato, onde for-
mou-se normalista. Sua pri-
meira crônica foi dedicada 
a uma pedinte, chamada 
Rita, que estava aniversa-
riando. Não seguiu o ma-
gistério, foi trabalhar no 
empreendimento do seu 
pai, então comerciante. 
Entre as papeladas co-
merciais lá estavam os 
escritos, transforma-
dos em crônicas.

Tem como hob-
by a leitura.  Conhece 
os principais clássi-
cos mundiais. Lê de 
Raquel de Queiroz 
a Dostoiévski, per-
meando pelos mais 

diversos estilos. A escritora é dotada de 
uma facilidade de expressão, sendo mui-
to requisitada a elaborar mensagens de 
homenagens e gosta de dedicar escritos 

a pessoas amigas e da família. Com 
uma linguagem 

atraente de se ler, sua crônica preferida é 
sobre reminiscências da “Casa Amarela”, 
onde viveu momentos especiais, conside-
rados por ela.

Miracy tem escritos, reunidos ao 
longo do tempo, com capacidade para 
compor diversos livros, mas a humilda-

de a fazia adiar a estreia 
no mundo literário, 
apesar de bastante 
incentivada por ami-
gos, até que se ren-
deu. “Não sou uma es-
critora caudalosa, mas 
sou afoita”. Enfim, se 
rendeu e tomou gosto. 
Tanto que o próximo 
livro já está no prelo.

Cronista lança primeira 
antologia aos 85 anos

Imagem: Divulgação

EstrEias

invocação do Mal 3 - a ordEM do 
dEMônio (The Conjuring: The Devil Made Me 
Do It. EUA. Dir: Michael Chaves. Terror. 14 anos). 
Ed e Lorraine Warren (Patrick Wilson e Vera Far-
miga), os famosos investigadores paranormais, 
se afastam dos casos de casas mal-assombradas 
para investigar o primeiro caso na história dos Es-
tados Unidos com uma pessoa se defendendo de 
uma acusação de homicídio com alegação de ter 
sido possuído pelo demônio. CINÉPOLIS MANA-
ÍRA 8 (dub.): 20h50; CINÉPOLIS MANGABEIRA 
2 (dub.): 20h30; CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 
15h; CINE SERCLA TAMBIÁ 1 (dub.): 14h55 - 19h; 
CINE SERCLA PARTAGE 5 (dub.): 15h55 - 20h.

os croods 2 - UMa nova Era (The 
Croods: A New Age. EUA. Dir: Joel Crawford. 
Animação, Aventura e Comédia. Livre). Em busca 
de um habitat mais seguro, os Croods descobrem 
um paraíso que atende todas as suas necessida-
des. Entretanto, outras pessoas já moram neste 
lugar: Os Bettermans, uma família que se consi-
dera melhor e mais evoluída. À medida que as 
tensões entre os novos vizinhos começam a au-
mentar, uma nova ameaça impulsiona os dois clãs 
em uma aventura épica que os força abraçar suas 
diferenças, extrair forças um do outro e construir 
um futuro juntos. CINÉPOLIS MANAÍRA 8 (dub.): 
13h50 - 16h10 - 18h30; CINÉPOLIS MANAÍRA 11 
(dub.): 13h (somente sáb. e dom.); CINEPÓLIS 
MANGABEIRA 2 (dub.): 13h45 - 16h - 18h15; 
CINE SERCLA TAMBIÁ 1 (dub.): 17h05; CINE 
SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 14h40; CINE SERCLA 
PARTAGE 1 (dub.): 15h40; CINE SERCLA PARTA-
GE 5 (dub.): 18h05.

vElozEs E FUriosos 9 (F9 The Fast Saga. 
EUA. Dir: Justin Lin. Ação e Aventura. 14 anos). 
Dominic Toretto (Vin Diesel) e Letty (Michelle Ro-
driguez) vivem uma vida pacata ao lado de seu 
filho Brian. Mas eles logo são ameaçados pelo 
passado de Dom: seu irmão desaparecido Jakob 
(John Cena). Trata-se de um assassino habilidoso 
e motorista excelente, que está trabalhando ao 
lado de Cipher (Charlize Theron), vilã de Velozes 

& Furiosos 8. Para enfrentá-los, Toretto vai preci-
sar reunir sua equipe novamente, inclusive Han 
(Sung Kang), que todos acreditavam estar morto. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 2 (dub.): 13h45 - 16h45 - 
19h50; CINÉPOLIS MANAÍRA 11 (leg.): 15h15 
- 20h20 - 21h15; CINÉPOLIS MANGABEIRA 3 
(dub.): 14h15 - 17h30 - 20h45; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 2 (dub.): 15h; CINE SERCLA TAMBIÁ 3 
(dub.): 18h15; CINE SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 
16h30 - 19h15; CINE SERCLA PARTAGE 1 (dub.): 
17h30 - 20h15; CINE SERCLA PARTAGE 3 (dub.): 
19h15; CINE SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 16h.

viúva nEgra (Black Widow. EUA. Dir: Cate 
Shortland. Ação e Aventura. 12 anos). Ao nascer, a 
Viúva Negra, então conhecida como Natasha Ro-
manova (Scarlett Johansson), é entregue à KGB, 

que a prepara para se tornar sua agente supre-
ma. Porém, o seu próprio governo tenta matá-la 
quando a União Soviética se desfaz.  CINEPÓLIS 
MANAÍRA 4: 13h30 e 16h30 (dub.) - 19h30 (leg.); 
CINÉPOLIS MANAÍRA 7 (dub.): 14h - 17h - 20h; 
CINÉPOLIS MANAÍRA 9 - MacroXE (dub.): 15h - 
18h - 21h; CINÉPOLIS MANAÍRA 10 (leg.): 14h30 
- 17h30 - 20h30; CINÉPOLIS MANGABEIRA 1 
(dub.): 14h - 17h - 20h; CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 4 (dub.): 13h30 - 16h30 - 19h30; CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 5 (dub.): 15h - 18h; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 2 (dub.): 18h; CINE SERCLA TAMBIÁ 3 
(dub.): 15h30; CINE SERCLA TAMBIÁ 5 (dub.): 
14h30 - 17h- 19h30; CINE SERCLA PARTAGE 2 
(dub.): 15h30 - 18h - 20h30; CINE SERCLA PAR-
TAGE 3 (dub.): 16h30; CINE SERCLA PARTAGE 4 
(leg.): 19h.

Em ‘Viúva Negra’, a atriz britânica Florence Pugh interpreta Yelena Belova, igualmente treinada para a espionagem

Foto: Divulgação
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Coletânea ‘Ecos Miracyanos’ terá um 
evento virtual neste sábado, a partir 
das 15h, durante sessão especial da 
Câmara Municipal de Boa Vista

Fátima Farias
Especial para A União
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A  p ro g ra m a ç ã o  d o 
Festival Internacional de 
Música de Campina Gran-
de apresenta neste sába-
do, a partir das 20h, o duo 
do Rio Grande do Norte 
formado pela cantora líri-
ca e popular Alzeny Nelo 
e do pianista Paulo César 
Vítor. Com repertório que 
inclui Heitor Villa-Lobos, 
Edith Piaf e Luiz Gonzaga, 
o evento marca o penúlti-
mo dia de apresentações, 
e pode ser acompanhado 
de forma gratuita e virtual 
através do canal oficial 
do festival no YouTube (/
FimusFestival).

Na apresentação de 
hoje, que será realizada 
ao vivo direto de Campina 
Grande, deverá ter por volta 
de uma hora e será dividida 
em três blocos temáticos, 
sempre iniciando com uma 
música instrumental.

Dessa forma, a noite 
será aberta com Egberto 
Gismonti e por composi-
tores populares mais clás-
sicos da música brasileira, 
como Villa-Lobos, Chico 
Buarque, Edu Lobo e Vini-
cius de Moraes.

O segundo bloco será 
dedicado à música france-
sa, uma das paixões da can-
tora Alzeny Nelo, no qual 
será realizada uma versão 
de ‘Ne me quitte pas’, can-
ção imortalizada pela can-
tora Edith Piaf. “Nós vamos 
dar uma roupagem mais 
jazzística a essa música”, 
adianta a intérprete. Ainda 
nesse momento do show, 
uma homenagem ao ban-
doneonista e compositor 
argentino Astor Piazzolla 
através de uma música ins-
trumental.

Fechando o último ato 
da apresentação, o terceiro 
bloco será mais regional e 

conta na abertura com uma 
música autoral de Paulo 
César Vítor, que será se-
guida pelos reis do choro 
e o rei do baião: Pixingui-
nha e Luiz Gonzaga. “Para 
finalizar o programa, fare-
mos uma homenagem ao 
grande Zé Dantas, pelo seu 
centenário”, complementa 
a cantora.

Alzeny Nelo é mestre 
em Música pela Universida-
de Federal do Rio Grande do 

Norte (UFRN) e aperfeiçoou-
se pela Ecole Normale de 
Musique de Paris. Em Paris, 
chegou a ser premiada por 
dois anos consecutivos no 
Concurso Internacional de 
Canto da Union Française 
des Artistes Musiciens. De 
volta ao Brasil, foi premia-
da em vários concursos de 
canto, dentre eles o primeiro 
lugar no Concurso Nacio-
nal de Canto Lírico da UFRJ. 
Atualmente, é preparadora 
vocal da Camerata de Vozes 
do RN, atua com a música de 
câmara para canto e piano, 
desenvolve pesquisa em per-
formance na música popular 
brasileira e francesa.

“Sou cantora lírica, mas 
passeio pela música popular 
e erudita. Na apresentação 
para o Fimus, eu vou ser 
uma cantora de repertório 
popular, embora se perceba 
toda uma erudicidação da 
voz”, explica Alzeny. 

A dupla que se apre-
senta hoje à noite reúne 
dois amigos que se conhe-
cem há muito tempo, mas 
que têm usado a oportuni-
dade dada pelo Fimus para 
se entrosar musicalmente. 
“É muito interessante esse 
espaço para unir parceiros 
musicais que se encontram 
pouco. O convite veio para 
que fizéssemos um duo, e 
foi maravilhoso”, considera 
a artista.  

Já Paulo César Vitor é 
mestre em Música e pia-
nista efetivo do quadro 
funcional da UFRN. Atuou 
como solista sob a regência 
de Vladimir Silva, André 
Muniz, Luiz Carlos Durier, 
Normando Silva e Rafael 
dos Santos.

Balanço
Em seu penúltimo dia 

de concertos, o organi-
zador geral do festival e 

maestro Vladimir Silva 
afirma que o festival foi 
um sucesso de público e 
crítica. Quando o Fimus 
chegar ao seu término, 
amanhã, terão sido apre-
sentados nove concertos e 
a realização de seis cursos, 
totalizando mais de 2.500 
alunos. “Foi uma experiên-
cia extremamente positiva 
porque a gente conseguiu 
atingir um grande públi-
co”, pontua Vladimir. “É 
um festival que a cada ano 
se consolida e amplia o seu 
raio de ação”, destacando 
a parceria inédita com a 
EuroFimus, direto de Por-
tugal, que passará a ser 
permanente nas futuras 
edições do evento.

Para o futuro do festi-
val, Vladimir Silva adianta 
que parcerias foram feitas 
com a Universidade Eduar-
do Mondlane, de Moçam-
bique, para a realização do 

primeiro Fimus África, no 
próximo ano. “Nossa ideia 
é cada vez mais descentra-
lizar e espalhar esse festi-
val internacional de música 
para todos os continentes. 
Já estamos nas Américas, 
já fomos à Europa e, ano 
que vem, pretendemos ir 
para a África”, promete o 
maestro, que complementa 
que o Fimus é um evento 
que acontece o ano inteiro, 
e não apenas com a realiza-
ção de concertos.

Festival Internacional de Música 
apresenta duo de canto e piano

Edição: Audaci Junior      Editoração: Luciano Honorato
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Apresentação virtual de artistas do Rio Grande do Norte terá no repertório Villa-Lobos, Piaf e Gonzagão

Essas coisas Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com | Colaborador

História inspirada no livro sobre Stephen Hawking

Há um filme de James Marsh – A 
teoria de tudo – tendo como en-
redo a vida do físico Stephen 

Hawking, conhecido não só por trabalhos 
sobre cosmologia e buracos negros, mas 
também por sua doença. A esclerose amio-
trófica acabou por colocá-lo na condição de 
gênio com cérebro brilhante em condições 
físicas limitadas.

Em análise publicada na revista Ciência 
Hoje, o pesquisador Felipe Tovar Falciano, 
do Centro Brasileiro de Pesquisas Físicas, 
ressaltou que o filme A teoria de tudo dá 
mais destaque à biografia de Stephen Haw-
king do que à sua busca por uma equação 
capaz de explicar todos os fenômenos da 
natureza.

nnnnnnnnnn

O título do filme (cena acima) é uma 
menção direta à ideia das chamadas teorias 
finais, as quais seriam capazes de explicar 
todos os fenômenos da natureza com um 
único formalismo. A afeição de Hawking 
por esta ideia aparece no filme, por exem-
plo, quando ele faz uma pergunta retórica a 
Dennis Sciama, seu orientador de doutora-
do: não seria bom se houvesse uma simples 

equação que pudesse explicar tudo? “Mas, 
infelizmente, até o momento, as teorias de 
unificação são apenas um pote de ouro no 
fim do arco-íris”.

Felipe Tovar aponta contribuições de 
peso acertadamente salientadas no filme. 
Destaca que Hawking contribuiu de modo 
significativo no desenvolvimento dos teore-
mas de singularidade aplicados à cosmolo-
gia, fez a proposta pioneira de que buracos 
negros emitem radiação térmica (hoje 
chamada de radiação Hawking) e publicou 
trabalhos relevantes na área de cosmo-
logia quântica, área fenomenológica que 
descreve o passado do universo e na qual a 

gravitação é uma interação 
quântica.

Recorro novamente a 
Felipe Tovar:

“A aspiração pela teoria 
de tudo se afina, embora 
não tenha nenhuma relação 
direta, com a explícita pos-
tura cética do cientista ateu. 
Em um dos momentos finais 
do filme, Jane, sua então 
mulher, lê uma passagem 
do livro Uma breve história 
do tempo, em que Hawking 

parece rever sua postura de cético ateu. Ela 
pergunta com ar de surpresa se ele passou 
a reconhecer a presença divina. A cena é 
bem construída e pode deixar dúvidas pelas 
reticências de Hawking, mas seu silêncio 
provavelmente é apenas mais uma amostra 
de seu respeito e carinho por Jane”.

Apesar do título A teoria de tudo, o 
filme não desenvolve o assunto de teorias 
de unificação. A trama tem um enfoque 
pessoal, centrado nas relações e nos desdo-
bramentos da vida do casal. 

A história foi inspirada no livro Travel-
ling to infinity: my life with Stephen, escrito 
por Jane, o que permite reinterpretar o 

título como as visões e lembranças (a teoria 
dos fatos e acontecimentos de tudo) na vida 
de Jane e Hawking.

Em tempo: Eddie Redmayne ganhou o 
Oscar de Melhor Ator por sua interpretação 
de Stephen Hawking em A teoria de tudo. 
Merecidamente.

nnnnnnnnnn

Um buraco negro é um objeto astrofísi-
co que tem um horizonte de eventos e atua 
como uma membrana que só deixa passar 
em uma direção (entrando no buraco ne-
gro). Nada pode escapar dessa região, por 
isso, o nome buraco negro. 

A novidade de Hawking foi que, ao 
interagir com campos quânticos, os buracos 
negros emitem uma radiação térmica cuja 
temperatura depende do inverso da massa 
do buraco negro – ou seja, quanto menor 
a massa de um buraco negro, mais rapida-
mente ele evaporaria. Hawking faleceu no 
dia 14 de março de 2014, aos 76 anos, na 
Inglaterra. De acordo com familiares, estava 
em casa e morreu “em paz”. Hawking tinha 
esclerose lateral amiotrófica (ELA), doença 
degenerativa sem cura que causa a paralisia 
progressiva dos músculos.

Foto: Divulgação

Joel Cavalcanti 
cavalcanti.joel@gmail.com

Através do QR Code acima, 
acesse o site oficial da 

Fimus 2021

 Sou cantora lírica, mas 
passeio pela música 

popular e erudita. Na 
apresentação para o Fimus, 
eu vou ser uma cantora de 
repertório popular, embora 

se perceba toda uma 
erudicidação da voz 

Fotos: Divulgação

No penúltimo dia do evento on-line e gratuito, dueto da cantora lírica e popular Alzeny Nelo (E) com o pianista Paulo César Vítor (D) terá transmissão ao vivo, em Campina Grande
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Promessa feita
O vice-prefeito de João Pessoa, Leo Bezerra, garante que o prefeito Cícero 
Lucena vai cumprir todas as emendas impositivas que foram apresentadas 
pelos vereadores na Lei de Diretrizes Orçamentárias de 2022. Página 14
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Estudo está sendo feito pela Secretaria Municipal da Saúde e projeto ainda aguarda decisão da prefeita Luciene Gomes

A Prefeitura de Bayeux 
(PMB), na Região Metropolita-
na de João Pessoa, iniciou um 
estudo para penalizar os ser-
vidores municipais que estão 
na faixa etária da imunização, 
mas ainda não se imunizaram 
contra a covid-19. O estudo, que 
está sendo feito pela Secretaria 
Municipal da Saúde (SMS), tem 
entre as penalidades o bloqueio 
do salário dos servidores. O pro-
jeto ainda aguarda decisão da 
prefeita Luciene Gomes (PDT).

O próprio secretário da Saú-
de, Adriano Nascimento, está 
realizando esse levantamento. 
“Eu mesmo dei início ao estudo, 
já que a Saúde é responsável pela 

O projeto que autoriza a 
privatização dos Correios deve 
entrar em discussão no plenário 
da Câmara dos Deputados ainda 
entre os meses de julho e agosto 
deste ano. A pressa divide opi-
niões entre os deputados e sena-
dores da bancada paraibana no 
Congresso Nacional. Se por um 
lado alguns acreditam que essa é 
uma forma de levar moderniza-
ção à empresa, outros enfatizam 
que a conta será paga pelos mais 
vulneráveis.

O governo do presidente Jair 
Bolsonaro (sem partido) tem sido 
a favor das privatizações desde 
o início da sua gestão. Recente-
mente, com a privatização da Ele-
trobrás e, agora, com o projeto 
de privatização dos Correios, há 
quem acredite que isso não passa 
de um plano com fins que levam 
a benefícios próprios. “Alguém vai 

O Conselho Nacional de Justi-
ça(CNJ) deverá realizar uma série 
de visitas virtuais às unidades 
judiciárias da Justiça Federal da 
Paraíba (JFPB). O objetivo será 
acompanhar o funcionamento 
do ‘Balcão Virtual’, plataforma 
presente no portal do órgão que 
oferece atendimento remoto e 
personalizado aos jurisdiciona-
dos.

De acordo com o diretor do 
Núcleo Judiciário, “o objetivo da 
visita é avaliar o uso da platafor-
ma pelos magistrados e servido-
res da seccional, estimulando a 
difusão da ferramenta para toda 
a sociedade”. As secretarias e os 
cartórios serão contatados por 
colaboradores do CNJ, devida-
mente identificados, por meio 
do próprio ‘Balcão Virtual’, que 
está em pleno funcionamento em 
todas as Varas Federais da Seção 
Judiciária da Paraíba, desde 15 de 
março deste ano.

O atendimento por What-

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

Da Redação

Bayeux poderá bloquear salários 
do servidor que não se vacinar

Ação Parlamentar

Política na História

Projeto reformulado
O vereador Luciano Serrano (PSDB), o 
Nininho do Bode, garante que vai refor-
mular o Projeto de Lei 066/21 que institui 
o ‘Dia do Corno’ na cidade de Santa Rita, 
na Região Metropolitana de João Pessoa.  
O projeto foi barrado em maio deste ano na 
Comissão de Constituição e Justiça (CCJ) da 
Câmara Municipal de Santa Rita (CMSR). 
O vereador reafirma que “corno” é uma 
figura folclórica da cidade e aponta: “Até 
os cornos que hoje reclamam da proposta 
vão comemorar”.

Lactantes priorizadas
A Câmara dos Deputados aprovou na quin-
ta-feira (8) o Projeto de Lei 936/2021, que 
estabelece prioridade para lactantes no 
Plano Nacional de Imunização (PNI) contra 
o novo coronavírus. O deputado federal 
Rafafá (PSDB), que havia apresentado 
um requerimento de urgência para que 
a matéria fosse apreciada o mais rápido 
possível, comemorou a aprovação, desta-
cando que a vacinação para as lactantes é 
benéfica também para os filhos que estão 
sendo amamentados.

48 a.C. — Batalha de Dirráquio: Júlio César 
apenas evita uma derrota catastrófica de 
Pompeu na Macedônia.

138 — O imperador Adriano morre de insu-
ficiência cardíaca em Baiae; ele é enterrado 
em Roma no Mausoléu de Adriano ao lado 
de sua falecida esposa, Víbia Sabina.

645 — Incidente de Isshi: o príncipe Naka-
no-Oe e Fujiwara no Kamatari assassinam 
Soga no Iruka durante um golpe de Estado 
no Palácio Imperial.

1086 — O rei Canuto IV da Dinamarca é 
morto por camponeses rebeldes.

1460 — Ricardo Neville, 16º Conde de War-
wick, derrota as forças lancastrianas do rei 
e toma prisioneiro Henrique VI na Batalha 
de Northampton.

1499 — O navegador português Nicolau 
Coelho retorna a Lisboa, após ter participa-
do da expedição de Vasco da Gama que do-
brou o Cabo da Boa Esperança e descobriu 
o caminho para a Índia.

1512 — A conquista espanhola da Navarra 
Ibérica começa com a captura de Goizueta
.
1584 — Guilherme I, Príncipe de Orange, 
é assassinado em sua casa em Delft, na Ho-
landa, por Balthasar Gérard.

1778 — Revolução Americana: Luís XVI 
da França declara guerra ao Reino da Grã
-Bretanha.

1932 — Revolução Constitucionalista de 
1932: o sul de Mato Grosso rebela-se contra 
o Governo Provisório e funda o Estado de 
Maracaju.

1940 — Segunda Guerra Mundial: criado 
na França o governo de Vichy.

1942 — Segunda Guerra Mundial: um 
piloto norte-americano vê um Mitsubishi 
A6M Zero na Ilha Akutan (o “Zero de Aku-
tan”) que a Marinha dos Estados Unidos usa 
para aprender as características de voo da 
aeronave.

1943 — Segunda Guerra Mundial: os alia-
dos desembarcam na Sicília, na Operação 
Husky. Inicia-se a invasão da Itália.

1962 — Telstar, o primeiro satélite de co-
municações do mundo, é lançado em órbita.

1973 — As Bahamas obtêm independência 
total dentro da Comunidade das Nações.

vacinação de todos os moradores 
de Bayeux. Então, não podemos 
deixar que a pessoa tome a vaci-
na quando quiser”, ressaltou.

De acordo com o secretá-
rio, bancos e outras instituições 
serão incluídos no projeto. Para 
ter direito a qualquer tipo de 

ganhar com isso, só não é o Bra-
sil”, ressaltou o deputado federal 
Gervásio Maia (PSB).

Na opinião do parlamentar, 
a privatização é desnecessária 
e inoportuna. “No meio de uma 
pandemia, essa pressa de votar, 
com a Câmara funcionando remo-
tamente? É um plano de vender o 
Brasil barato”, disse.

Entre os questionamentos 
dos que são contra as privati-
zações está o fato dos mais vul-

neráveis serem prejudicados. A 
exemplo do aumento da conta 
de luz e do gás de cozinha, com 
a privatização da Eletrobrás, e 
dos municípios mais vulneráveis, 
com a possível privatização dos 
Correios.

De acordo com a senadora 
Nilda Gondim (MDB), a empresa 
é relevante e apresenta lucros, 
por isso não há necessidade para 
uma privatização. “Eu sou contra 
a privatização de empresas anti-

sApp (‘Balcão Virtual’) funciona 
durante todo o horário de atendi-
mento ao público, das 9h às 18h, 
de forma similar ao presencial, e 
não substitui a forma de peticio-
namento dos sistemas de proces-
so eletrônico.

O jurisdicionado que optar 
pelo atendimento por WhatsApp 
deverá clicar no banner que con-
tém os números e links de acesso, 

no topo da página inicial do site da 
JFPB (www.jfpb.jus.br). Aqueles 
que optarem pela chamada de 
videoconferência, deverão entrar 
em contato através do atendi-
mento eletrônico e especificar 
sua opção. Será disponibilizada 
videochamada através do What-
sApp (chat) ou enviado um link 
para uma sala de videoconferên-
cia, onde um servidor irá fazer 

serviço, o servidor terá que apre-
sentar o seu cartão de vacinação 
e provar que está apto. “Caso 
precise de qualquer serviço da 
prefeitura, o servidor deverá 
apresentar o cartão de vacina-
ção. Se estiver na idade de se 
imunizar e ainda não tiver feito, 
terá que tomar a vacina para 
ser atendido. Vamos conversar 
também com os bancos e outras 
instituições”, disse.

A prefeitura está vacinan-
do pessoas da faixa-etária entre 
37 anos ou mais. “Já estamos 
vacinando pessoas sem comor-
bidades a partir dos 37 anos. 
Quem estiver nessa faixa etária 
e não tiver se imunizando ainda 
poderá sofrer sanções como, por 
exemplo, ter o salário bloquea-
do”, explicou o secretário.

gas que são relevantes e que ainda 
geram lucro. Sou contra, assim 
como fui contra a privatização 
da Eletrobrás. Foi um desastre. 
Lutamos, mas perdemos”.

Para a senadora, caso nada 
seja feito, outras empresas pú-
blicas continuarão sendo priva-
tizadas pelo presidente. “Vai pe-
nalizar os mais vulneráveis. Esse 
presidente quer privatizar da for-
ma errada. O que eu puder fazer, 
para preservar o que é do povo 
brasileiro, eu irei fazer”, enfatizou.

Já o deputado federal Julian 
Lemos (PSL) acredita que a priva-
tização será uma forma de moder-
nizar os Correios. No entanto, ele 
não se comprometeu em adiantar 
o seu voto. “Ainda preciso analisar. 
Mas a privatização é uma tendên-
cia, até para a modernização dos 
Correios. Eu acredito que tem que 
fazer privatização mesmo, mas 
nesse caso específico ainda não fiz 
uma análise mais profunda para 
tomar uma decisão definitiva”.

o atendimento, observando-se 
as prioridades legais e a ordem 
cronológica.

Pesquisa de satisfação
A JFPB divulgou novos da-

dos relacionados à satisfação dos 
jurisdicionados atendidos pelo 
‘Balcão Virtual’. Segundo o balan-
ço, 96% daqueles que respon-
deram a pesquisa consideram o 
atendimento bom ou ótimo. 95% 
dos jurisdicionados disseram que 
não encontraram dificuldades 
para serem atendidos através do 
instrumento. O serviço recebeu, 
na pesquisa, uma nota média de 
9,4, numa escala de zero a dez 
em ordem crescente. O resultado 
da avaliação auxilia no aprimo-
ramento e otimização da rotina 
judicial e administrativa da JFPB 
durante o regime diferenciado de 
trabalho (home office ou híbrido).

A pesquisa foi desenvolvida 
pelo Escritório de Inovação da 
JFPB e pode ser acessada pelo link 
disponível no banner do ‘Balcão 
Virtual’, no site do órgão.

Privatização dos Correios tem movimentado a 
bancada paraibana no Congresso Nacional

CNJ vai acompanhar o funcionamento do 
‘Balcão Virtual’ da Justiça Federal da PB

O atendimento via WhatsApp na Justiça Federal paraibana funciona das 9h às 18h

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação

Foto: Secom-PMB

Em Bayeux, a prefeitura já está vacinando pessoas da faixa-etária acima dos 37 anos

Senadora Nilda 
Gondim é contra 
a privatização e 
destaca: “O que 
eu puder fazer 
para preservar 
o que é do povo 
brasileiro eu 
irei fazer”
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Vice-prefeito Leo Bezerra diz que já conversou com os vereadores e renovou o compromisso: “Isso não será problema na nossa relação”

O vice-prefeito de João Pes-
soa, Leo Bezerra (Cidadania), 
garantiu ontem que, até mesmo 
como um recém-saído da Câ-
mara Municipal de João Pessoa 
(CMJP), tem acompanhado de 
perto e que a nova gestão coman-
dada pelo prefeito Cícero Luce-
na (Progressistas) vai cumprir 
todas as emendas impositivas 
que foram apresentadas pelos 
vereadores na Lei de Diretrizes 
Orçamentárias (LDO) de 2022.

“Já estive conversando com 
vários vereadores, inclusive com 
o presidente da Câmara sobre 
esse assunto, e renovei nosso 
compromisso de que isso não 
será problema na nossa rela-
ção”, afirmou Leo, ao salientar 
que a relação entre os Poderes 
Executivo e Legislativo “vive um 
bom momento e que, agora, pelo 
gabinete da vice-prefeitura, os 
vereadores têm uma verdadeira 

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com
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Ademilson José
ademilson2019jose@gmail.com

Prefeitura garante que cumprirá 
todas as emendas impositivas
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Justiça & Adjacências

Pelas Prefeituras

Adequação à norma
Propostas de alteração da Resolução 
17/2007, que dispõe sobre a composição 
e competência da Comissão Estadual Judi-
ciária de Adoção (Ceja), foram discutidas 
em reunião realizada na quinta-feira (8) 
entre os membros da Comissão. As modi-
ficações visam adequar a norma às mudan-
ças ocorridas no Estatuto da Criança e do 
Adolescente (ECA) ao longo dos últimos 
anos e nas normatizações do Conselho 
das Autoridades Centrais Brasileiras que 
disciplinam a adoção internacional.

Unidade beneficiada
Mais uma Comarca do Tribunal de Justiça 
da Paraíba (TJPB) passou a contar com os 
serviços do Projeto Acesso Seguro. Dessa 
vez, a unidade beneficiada foi o município 
de Gurinhém, localizado no Agreste pa-
raibano, que já tinha recebido a mobília e 
acessórios necessários desde o mês passa-
do, mas, devido as limitações da pandemia, 
o projeto entrou em vigor, efetivamente, na 
segunda-feira (5). As próximas comarcas 
a serem contempladas são Guarabira e 
Solânea.

Escuta especial
Ato do Tribunal de Justiça da Paraíba 
(TJPB) constitui a Equipe Multidisciplinar 
para Escuta Especial de Menores, de acor-
do com a Resolução 299/ 2019, do Conse-
lho Nacional de Justiça (CNJ). A Equipe tem 
atribuições em todo o Estado da Paraíba e é 
coordenada pelo desembargador Romero 
Marcelo da Fonseca, também coordenador 
da Infância e Juventude do Poder Judiciário 
paraibano.

Troca de informações
A Prefeitura de João Pessoa (PMJP), por 
meio da Secretaria Extraordinária de Po-
líticas Públicas para as Mulheres (SEPPM), 
recebeu a equipe da Secretaria da Mulher 
do município de Guarabira e o objetivo da 
agenda, na capital paraibana e ocorrida na 
quinta-feira (8), foi trocar informações en-
tre as secretarias dos municípios, visando 
à melhoria do atendimento as mulheres 
que buscam atendimento na secretaria 
guarabirense.

Dados e indicadores
Reunir, por meio de uma publicação única 
e consistente, um conjunto de dados e in-
dicadores que retratem as características 
e potencialidades econômicas e sociais do 
município. Essa é a proposta de um estudo 
realizado pelo Sebrae Paraíba e pela Prefei-
tura de São João do Tigre, município loca-
lizado no Cariri paraibano. Juntos, Sebrae 
e a administração municipal elaboraram 
o perfil socioeconômico e empresarial da 
cidade.

LDO publicada
A Prefeitura do Conde, na Região Metropo-
litana de João Pessoa, publicou, na quinta-
feira (8) no Diário Oficial do Município, 
o Projeto de Lei 1087/2021, de autoria 
do Poder Executivo, que dispõe sobre as 
Diretrizes Orçamentárias (LDO) para a 
elaboração da Lei Orçamentária Anual 
(LOA) de 2022. A matéria foi aprovada pela 
Câmara de Vereadores no último dia 21 de 
junho. Este ano, a LDO foi enviada à Câmara 
de forma antecipada, para que o projeto 
fosse amplamente discutido.

Cronograma de repasse
A publicação dos parâmetros referenciais 
anuais do Fundo de Manutenção e De-
senvolvimento da Educação Básica e de 
Valorização dos Profissionais da Educação 
(Fundeb), na modalidade Valor Anual Total 
por Aluno (Vaat), para o exercício de 2021, 
mostra que um total de 132 municípios 
paraibanos foram beneficiados com re-
cursos. A Federação das Associações de 
Municípios da Paraíba (Famup) chama a 
atenção dos beneficiados para o cronogra-
ma de repasse.

porta aberta no âmbito da admi-
nistração”.

Segundo Leo Bezerra, a in-
tenção da atual gestão é trazer a 
Câmara Municipal para perto da 

administração municipal. “Não 
existe essa divisão na nossa ges-
tão. Eu particularmente estou 
acompanhando o processo de 
todas as emendas. Para este ano, 

por exemplo, nós só temos qua-
tro emendas impositivas para 
calçamento de ruas, mas nós 
vamos cumprir todas elas. Nós 
temos hoje, uma relação muito 
boa com o Legislativo”, enfatizou.

O vice-prefeito informou 
ainda que, com o presidente da 
Câmara, Dinho Dowsley (Avan-
te), conversou também sobre 
as emendas destinadas a área 
da saúde. “Nós queremos fazer 
uma reforma no Hospital Santa 
Isabel para aumentar o número 
de leitos. Vou conversar com os 
vereadores para que, na discus-
são da próxima LDO, se juntem 
e também façam uma alocação 
de recursos de emendas para 
o Trauminha, em Mangabeira”, 
adiantou.

“Nós estamos já pensando 
nas emendas de 2022. Espe-
ramos que, juntamente com o 
nosso prefeito Cícero Lucena, 
a Câmara de João Pessoa traga 
muitos benefícios para a cidade”, 
completou.

Ouvidoria Geral na capital retoma serviço 
presencial e cria novos canais digitais

Deputado não vê clima para impeachment, 
mas prevê derrota do presidente Bolsonaro

Mobilização e decisão do presidente da Câmara

A Ouvidoria Geral e as se-
toriais da Prefeitura de João 
Pessoa (PMJP) retomaram os 
atendimentos presenciais, com 
o serviço funcionando das 8h 
às 17h. Devido ao período pan-
dêmico, foram criados novos 
canais digitais de atendimento 
ao cidadão, através do WhatsA-
pp 98841-9383. Na Ouvidoria 
Geral, apenas no mês de junho, 
foram registrados 205 atendi-
mentos via WhatsApp.

Os usuários ainda dispõem 

do sistema eletrônico FalaBR 
(e-OUV), Fala.BR – Plataforma 
Integrada de Ouvidoria e Acesso 
à Informação, do número 162 e 
do e-mail ouvidoria@joaopes-
soa.pb.gov.br para o encaminha-
mento de denúncias, sugestões 
e também elogios ao trabalho 
desenvolvido pela gestão mu-
nicipal.

De acordo com a diretora 
do Departamento de Recepção 
da Secretaria de Transparên-
cia Pública (Setramp), Priscilla 
Alcântara, os novos canais de 
atendimento proporcionam uma 

atuação mais efetiva para garan-
tir os direitos do cidadão e con-
tribuir para o aperfeiçoamento 
dos serviços prestados pelos 
órgãos municipais. “Estabelecer 
uma relação empática é um fator 
essencial para a excelência no 
atendimento ao público. Então, 
compreendendo a necessida-
de do período de pandemia e o 
cuidado com o próximo, desen-
volvemos esses novos canais di-
gitais. Queremos ouvi-los e ajudá
-los, mas com segurança”, disse.

Ela destacou ainda que a 
Ouvidoria é um instrumento 

ativo de participação e con-
trole social. “A implantação do 
WhatsApp, no mês de março, 
possibilitou a população ter um 
canal mais ágil e interativo com 
a gestão municipal. Temos como 
lema dar ao cidadão uma pres-
tação de serviço humanizada e 
especializada. E mesmo neste 
momento delicado e difícil no 
qual a pandemia da covid-19 nos 
trouxe, possamos estar a postos 
para ouvir a população e buscar 
transformar cada manifestação 
em mais benefícios para João 
Pessoa”, completou.

A exemplo de outros par-
lamentares da bancada parai-
bana, o deputado federal Julian 
Lemos (PSL) não vê clima no 
momento para a ocorrência de 
um novo impeachment presi-
dencial no país, mas disse que 
está cada vez mais convicto de 
que o presidente Jair Bolsona-
ro (sem partido) perderá as 
eleições.

“Não sei se chegará a isso”, 

Provocado sobre o mesmo 
tema, o deputado federal Ruy 
Carneiro (PSDB) limitou-se a 
tratar do momento atual e mais 
precisamente da possibilidade 
ou não de impeachment. “Para 
existir isso, o presidente da Câ-
mara, Arthur Lira, teria que an-
dar com o processo. Eu não vejo 
a possibilidade disso ocorrer 
hoje. Esse é meu sentimento”, 
completou.

O deputado federal Frei 
Anastácio (PT), por sua vez, pre-
fere analisar a questão por outro 
ângulo. Ele entende que “a coi-
sa não está lá na cúpula do po-
der”, mas na sociedade. “O povo 
brasileiro precisa pressionar o 

Segundo Leo Bezerra, intenção de Cícero Lucena é trazer a CMJP para perto da administração

Foto: Secom-PMJP

Ruy Carneiro 
diz que tema 
depende de 
Artur Lira e 
Frei Anastácio 
acredita em 
mobilização

Deputado 
federal 

Julian Lemos 
avalia  que 

impeachment 
exige maior 
maturação

presidente da Câmara Federal 
para que abra e dê andamento 
ao processo de impeachment 
contra o presidente da Repú-
blica, Jair Bolsonaro”, entende o 
parlamentar.

Anastácio foi um dos parla-
mentares da bancada paraibana 

que assinou o “superpedido” de 
impeachment protocolado no 
final do mês passado, e credita 
que só a força do povo fará com 
que Lira mude de ideia e desen-
gavete o processo.

“Uma coisa é certa”, co-
menta Frei Anastácio, “se não 

houver pressão popular, Arthur 
Lira nega tramitação e, como se 
viu, continua tudo como estava. 
Só com o povo nas ruas, com a 
união de todos, com grandes 
manifestações, é que um enca-
minhamento desse poderá se 
concretizar”, destacou.

Anastácio lembrou que, re-
centemente, houve mais uma 
grande manifestação popular 
que, como tantas outras já rea-
lizadas, demonstrou uma insa-
tisfação generalizada pelo país, 
e que a possibilidade de uma 
coisa dessas ocorrer só se a so-
ciedade continuar mobilizada 
e a reivindicar. “Não há outro 
caminho”, finalizou.

afirmou Lemos, ao ser pergun-
tado se uma eventual pressão 

popular não terminaria levan-
do o presidente da Câmara dos 

Deputados Arthur Lira (Pro-
gressistas-AL) a mudar de ideia 
e admitir a abertura de um pro-
cesso de impeachment do atual 
mandatário do país.

O deputado considerou 
que projeções para o momen-
to imediato são muito com-
plicadas quando se trata de 
procedimentos muito sérios e 
que exigem maior maturação. 
“Francamente, não sei se che-
gará a isso, mas que ele (Bol-
sonaro) perderá a eleição, per-
derá sim”, afirmou o deputado.

Foto: Divulgação

Foto: ReproduçãoFoto: Assessoria



Brasil

Presidente atribui ao ministro articulações políticas junto ao Legislativo para barrar a aprovação da PEC do voto impresso

Bolsonaro pede voto impresso e 
chama Luís Barroso de “imbecil”
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Acuado pela CPI da Covid 
e pela crescente queda na po-
pularidade, o presidente Jair 
Bolsonaro atacou mais uma 
vez o ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF) e pre-
sidente do Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE), Luís Roberto 
Barroso, que é contrário ao 
voto impresso. “Um imbecil”, 
disse Bolsonaro em referência 
a Barroso. “Lamento falar isso 
de uma autoridade do Supre-
mo Tribunal Federal. Um cara 
desse tinha que estar em casa”, 
disparou em conversa com 
apoiadores na saída do Palá-
cio da Alvorada  ontem.

O presidente atribui a 
Barroso as articulações polí-
ticas junto ao Legislativo para 
barrar a aprovação da Propos-
ta de Emenda à Constituição 
do Voto Impresso, de autoria 
da deputada federal Bia Kicis 
(PSL-DF).

Ao ofender Barroso, Bol-
sonaro adotou o mesmo tom 
grosseiro de quinta-feira (8) 
em sua transmissão semanal 
pela internet, quando disse 
que não responderia ao pedido 
de explicações da CPI da Covid 
sobre supostas irregularidades 
no contrato de aquisição da va-
cina indiana Covaxin. “Caguei. 
Caguei para a CPI. Não vou res-
ponder nada”, disse.

Cada vez mais irritado 
em meio à série de denúncias 
de corrupção na compra do 
imunizante e ao crescimento 

“Não tenho medo de eleições, entrego a faixa para quem ganhar, no voto auditável e confiável”, disse Bolsonaro

Foto: Agência Estado

Economia da Saúde
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Poucos ou quase nenhum país do mundo apre-
senta um sistema de saúde, como o do Brasil, com 
tanta intencionalidade quanto à universalização dos 
direitos de saúde da população residente e de quem 
por aqui passa. Esta cobertura universal implica num 
amplo processo de inclusão social e combate às desi-
gualdades.

O nosso Sistema Único de Saúde (SUS) foi criado 
pela Constituição Federal de 1988 com a finalidade de 
alterar a situação de desigualdade na assistência à saú-
de da população. Mais do que uma oferta de medicina 
curativa, o SUS é um sistema integrado e único de pro-
moção, prevenção e assistência à saúde da população.

O SUS constitui-se como política de Estado, re-
gulamentada pela Lei 8080/90, de 19 de setembro. A 
partir desta data, um novo marco regulatório surgiu 
para por fim à situação de desigualdade na assistência 
à saúde da população. Esta situação feria frontalmente 
o princípio da equidade. O modelo anterior não consi-
derava a saúde um direito social. Os brasileiros eram 
divididos em três categorias: os que podiam pagar por 
serviços de saúde privados, os trabalhadores com car-
teira assinada (empregos formais) e os que não pos-
suíam direito alguma.

Os que não possuíam direito algum, autônomos 
sem registro e desempregados, eram simplesmente 
considerados como indigentes. Acontece que os direi-
tos à saúde da população são direitos sociais básicos 
e respeitam também a direitos coletivos. A saúde se 
constitui em um bem público. A provisão de bens ou 
serviços públicos desejados pelos cidadãos não encon-
tram provisão através do funcionamento do mercado.

Muito embora no Brasil, a saúde possa ser consi-
derada como um bem meritório ou semi-público, ou 
seja, a possibilidade de sua exploração pelo setor pri-
vado não elimina a responsabilidade do setor público 
em produzi-lo, pois assim se evita que a população de 
baixa renda seja excluída de seu consumo. Em sendo 
considerada a política do SUS como universalizante e, 
portanto extensiva a toda a população, então os servi-
ços de saúde além de regulamentados em lei devem 
ser providos pelo Estado.

O Estado produz serviços de saúde através de 
uma rede integrada e de competência partilhada en-
tre os entes federados (União, Estados e municípios) 
para todos os habitantes e visitantes. Dessa forma 
estamos diante das questões fundamentais da ciên-
cia econômica: O que produzir, como produzir e para 
quem produzir. A oferta dos serviços de saúde à po-
pulação pelo Estado carece de financiamento através 
da função de afetação ou simplesmente pela arreca-
dação de tributos.

Acontece que nem sempre os problemas da ofer-
ta e manutenção dos serviços de saúde, caracteriza-
damente como sendo de natureza pública, respeitam 
somente ao percentual da receita arrecada destinado 
a tal fim, mas muito mais à eficiência dos gastos públi-
cos em saúde. Da elaboração da regulação, passando 
pela sistemática de atendimento através de progra-
mas definidos (saúde da mulher, do idoso, urgência 
e emergência e outros) até a aferição dos resultados, 
pela crítica aos indicadores, devem ser considerados 
os custos de produção e transação em toda a cadeia 
produtiva.

Sem, contudo, deixar de considerar fatores signi-
ficativos na política do SUS, quais sejam a descentra-
lização das decisões, responsabilidades, atribuições e 
recursos.

Com efeito, é possível a afirmação de que a políti-
ca de saúde não pode ser divorciada da economia da 
saúde. Por isso, na contemporaneidade, os sistemas de 
saúde, especialmente os de caráter universal, como o 
SUS, têm aplicado o conhecimento e as ferramentas da 
disciplina Economia da Saúde no processo rotineiro 
de tomada de decisão.

No Brasil, é sabido que a criação SUS provocou 
mudanças impactantes nas condições de vida e saúde 
da população. Na Paraíba, houve nas últimas décadas 
incremento na expectativa de vida e redução da mor-
talidade infantil. Contudo os desafios ainda imperam 
principalmente os que se vinculam a sustentabilidade 
financeira do sistema de saúde pública.

Por fim, um caminho necessário para que se al-
cance êxito satisfatório em termos de políticas públi-
cas de saúde pode ser trilhado seguramente com o au-
xilio da disciplina Economia da Saúde. 

dos atos de rua que pedem seu 
impeachment, Bolsonaro in-
tensificou nas últimas semanas 
sua defesa à implementação 
do voto impresso e, novamen-
te hoje, cogitou a possibilidade 
de não haver eleições em 2022, 
caso a proposta não seja apro-
vada pelo Congresso.

“Não tenho medo de 
eleições, entrego a faixa para 
quem ganhar, no voto auditá-
vel e confiável. Dessa forma, 
corremos o risco de não ter 
eleições no ano que vem, por-
que o futuro de vocês que está 
em jogo”, disse. Bolsonaro afir-
mou novamente, sem provas, 
que houve fraude na disputa 

à Presidência da República de 
2014, apesar de o candidato 
derrotado no segundo turno 
daquela eleição, Aécio Neves 
(PSDB-MG), já ter descartado 
a hipótese.

Ele afirmou que dava re-
cado a todos os brasileiros 
para que “lutem pela sua liber-
dade”. “Não queiram que um 
homem sozinho resolva o seu 
problema, é igual um casal, os 
dois têm que resolver juntos”, 
disse a seus apoiadores.

Insultos
O ministro do Supremo 

Tribunal Federal (STF) Alexan-
dre de Moraes também foi alvo 

de insultos de Bolsonaro, que 
defendeu aquilo que entende 
como cumprimento do artigo 
142 da Constituição, segundo 
o qual as Forças Armadas de-
vem garantir os poderes cons-
titucionais.

“Se está lá, é pra respeitar. 
Inclusive, o senhor Alexandre 
de Moraes tem que respeitar o 
artigo 142. O cara levanta A-I5. 
O que é A-I5? Não existe AI-5. 
E alguns acham que eu estou 
querendo dar o golpe. Fala pra 
esse otário que eu já estou no 
poder”, disse o presidente, ao 
citar Ato Institucional Núme-
ro 5, o mais duro da ditadura 
militar.

CPI da Covid

Consultor contradiz depoimento 
de fiscal sobre compra da Covaxin 
Agência Senado

O consultor do Ministé-
rio da Saúde, William Amo-
rim Santana, técnico da Divi-
são de Importação da pasta, 
confirmou ontem à CPI da 
Pandemia que foi a servido-
ra Regina Célia Silva Olivei-
ra, fiscal do contrato para 
aquisição da vacina indiana 
Covaxin, a responsável por 
autorizar a participação 
da Madison Biotech como 
empresa intermediadora 
ligada à fabricante Bharat 
Biotech, dando seguimento 
ao processo para importa-
ção do imunizante no país. 

O depoente disse ainda que 
fez três alertas à fiscal sobre 
erros na invoice (fatura para 
negociação internacional) 
como o número menor de 
doses do que o combinado, 
prazo de entrega, determi-
nação de pagamento anteci-
pado e a presença da inter-
mediadora, todos eles não 
previstos no contrato.

“Nós recebemos a com-
mercial invoice, fizemos os 
apontamentos, submete-
mos à área de fiscalização, 
e eles [Departamento de 
Fiscalização] deram o pa-
recer favorável. Ela [Regina 
Célia] não me disse que não 

podia constar essa informa-
ção na invoice, em momento 
algum. Pelo contrário, nós 
temos uma troca de e-mails 
onde ela responde para o 
fornecedor que aceita os 
termos dispostos e aguar-
da o cumprimento do item 
2, que é a apresentação da 
declaração dizendo quem é 
a Madison”, explicou o con-
sultor ao acrescentar que 
a Precisa Medicamentos 
(empresa brasileira que ne-
gociou a compra) enviou a 
declaração diretamente ao 
Departamento de Fiscaliza-
ção do Ministério da Saúde 
para permitir a entrada da 

Madison Biotech na invoice, 
não cabendo, segundo ele, a 
responsabilidade de segui-
mento do processo a Divisão 
de Importações.

Para o senador Hum-
berto Costa (PT-PE), a 
servidora Regina Célia, 
que prestou depoimento 
à CPI na última terça-fei-
ra (6), tentou terceirizar 
a responsabilidade pela 
continuidade do processo 
mesmo com a divergência 
com o contrato. Aos sena-
dores, a servidora infor-
mou que não foi alertada 
pela Divisão de Importa-
ção sobre a irregularidade. 

Bispos da CNBB apoiam combate
à corrupção durante a pandemia
Agência Estado

Sem citar a CPI da Covid 
- que investiga se o presiden-
te Jair Bolsonaro cometeu 
crime ao lidar com a pande-
mia -, a Conferência Nacional 
dos Bispos do Brasil (CNBB) 
emitiu uma nota ontem, em 
que defende indiretamente 
os trabalhos da comissão ao 
exigir a “apuração, irrestrita 
e imparcial, de todas as de-
núncias” de prevaricação e 
corrupção no enfrentamen-
to da pandemia, “com con-
sequências para quem quer 
que seja”. A nota foi emitida 

em meio à crise entre a CPI e 
a cúpula militar.

“A trágica perda de mais 
de meio milhão de vidas está 
agravada pelas denúncias 
de prevaricação e corrupção 
no enfrentamento da pande-
mia da Covid-19”, diz o texto. 
“Apoiamos e conclamamos 
às instituições da República 
para que, sob o olhar da so-
ciedade civil, sem se esquivar, 
efetivem procedimentos em 
favor da apuração, irrestrita e 
imparcial, de todas as denún-
cias, com consequências para 
quem quer que seja, em vista 
de imediata correção política 

e social dos descompassos”, 
continua a nota.

A CPI da Covid avalia a 
possibilidade de comunicar 
ao Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) a ocorrência de 
suposto crime cometido por 
Bolsonaro, no caso da com-
pra da vacina Covaxin. Nes-
se caso, o mandatário teria 
conhecimento de um caso 
de corrupção e deixou de 
agir ou comunicar às autori-
dades competentes - inação 
que configura prevaricação. 
De acordo com o deputado 
Luis Miranda (DEM-DF), o 
mandatário sabia de ‘rolo’ 

na compra da Covaxin, cuja 
aquisição já foi cancelada de-
vido às suspeitas de superfa-
turamento.

O aparente envolvimento 
de alguns militares nos cri-
mes investigados foi tema de 
comentário do presidente da 
CPI, Omar Aziz (PSD-AM), o 
que acabou irritando a cúpula 
militar. Em reação - combina-
da com o presidente - o minis-
tro da Defesa e os comandan-
tes do Exército, da Marinha e 
da Aeronáutica emitiram uma 
nota na qual acusam Aziz de 
ter sido “leviano” ao afirmar 
que há militares envolvidos.

Gustavo Cortês e
Matheus de Souza
Agência Estado



Mundo

Retirada final das forças norte-americanas no país, onde ficaram por 20 anos, acontecerá no dia 31 de agosto

Biden anuncia o fim da missão 
militar dos EUA no Afeganistão
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Agência Brasil 

O presidente dos Esta-
dos Unidos, Joe Biden, defen-
deu na última quinta-feira de 
maneira firme sua decisão 
de retirar as forças militares 
norte-americanas do Afega-
nistão, dizendo que o povo 
afegão precisa decidir seu 
próprio futuro, ao invés de 
sacrificar mais uma geração 
de americanos em uma guer-
ra invencível.

Discursando na Casa 
Branca, Biden afirmou que 
as Forças Armadas afegãs 
têm a capacidade de repe-
lir o Taliban, cujos grandes 
avanços nas últimas sema-
nas aumentaram os temores 
de que o país entre em uma 
guerra civil.

Biden estabeleceu a 
meta de 31 de agosto para 
a retirada final das forças 
norte-americanas, com ex-
ceção de 650 militares, que 
irão providenciar segurança 
para a embaixada dos EUA 
em Cabul.

Al-Qaeda
Há muito um cético em re-

lação à presença dos militares 
norte-americanos no país, que 
já dura 20 anos, Biden disse 
que os Estados Unidos haviam 
há muito tempo atingido seu 
objetivo original ao invadir o 
país em 2001: o de erradicar a 
militância da al-Qaeda e evitar 
um novo ataque aos Estados 
Unidos como o que aconteceu 
em 11 de setembro de 2001. O 
idealizador do ataque, Osama 
Bin Laden, foi morto por uma 
equipe militar norte-america-
na em 2011.

“Nós atingimos esses 
objetivos, foi por isso que 
fomos até lá. Não fomos ao 
Afeganistão para construir 
um país. E é o direito e a 
responsabilidade do povo 
afegão decidir seu futuro e 
como eles irão comandar o 
país”, disse.

Acordo político
Biden pediu que os paí-

ses da região ajudem a trazer 
algum tipo de acordo político 
entre as partes antagônicas. 
Segundo o democrata, o go-
verno afegão deveria buscar 
um acordo com o Taliban que 
permitisse a coexistência pa-
cífica entre os dois.

“A única maneira em 
que haverá paz e segurança 
no Afeganistão é se eles en-
contrarem um modo de viver 
com o Taliban (...) e a proba-
bilidade de existir um gover-
no unificado no Afeganistão 
controlando o país inteiro é 
muito pequena”, afirmou.

Pós-cirurgia

Papa irá rezar o ‘Angelus’ amanhã
Vatican News

O papa Francisco reto-
mou o trabalho e celebrou a 
missa com quem o assiste. 
Não teve mais episódios de 
febre e amanhã o Angelus 
será rezado do 10º andar 
da Policlínica Gemelli.

O  p a p a  Fra n c i s c o 
“transcorreu um dia tran-
quilo, com uma normal 
convalescência clínica. 
Continua a alimentar-se re-
gularmente e prossegue os 
tratamentos programados.” 
É o que refere o diretor da 
Sala de Imprensa da Santa 

Sé, Matteo Bruni.
De acordo com o co-

municado de ontem, o 
papa “passeou pelo cor-
redor e retomou o traba-
lho, alternando-o com mo-
mentos de leitura. À tarde, 
celebrou a Santa Missa na 
Capelinha do apartamento 

privado, da qual partici-
pou quem o assiste nesses 
dias de internação”. “De-
pois de um leve episódio 
febril - informa Bruni -, o 
Santo Padre é apirético.” 
“Por ocasião do domingo, 
acrescenta, está prevista 
a oração do Angelus do 

10º andar da Policlínica 
Universitária “A. Gemel-
li”. O Santo Padre, assim 
se conclui o comunicado, 
“agradece pelas numero-
sas mensagens de afeto e 
proximidade que recebe 
diariamente e pede que 
continuem a rezar por ele”.

Haiti caça o mentor de 
assassinato de presidente
Fernanda Simas
Agência Estado

A busca dos assassinos 
do presidente haitiano, Jovenel 
Moise, se acelerou anteontem 
em Porto Príncipe, capital de 
um país à beira do caos. A po-
lícia disse que matou quatro 
“mercenários” que suposta-
mente integravam o grupo que 
assassinou Moise em sua casa 
na madrugada da última quar-
ta-feira. Outros nove suspeitos, 
que seriam estrangeiros, fo-
ram presos.

Um dos detidos, James 
Solages, é americano de ori-
gem haitiana, revelou o minis-
tro de Assuntos Eleitorais, Ma-
thias Pierre. O Departamento 
de Estado, sem confirmar 
a prisão de um americano, 
anunciou que ajudará nas in-
vestigações.

“Já temos os autores fí-
sicos e estamos procurando 
os autores intelectuais do 
magnicídio”, disse anteontem 
o chefe da Polícia Nacional, 
León Charles. À pergunta so-
bre quem foi o responsável 
pelo assassinato, somam-se 
as referentes ao futuro do Hai-
ti e quem está realmente no 
poder. Dois homens disputam 
o comando do país de 11 mi-
lhões de habitantes. O premiê 
Claude Joseph diz que está no 
controle, mas Moise havia no-
meado um substituto para ele 
na segunda-feira. A oposição 
acusa Joseph de tomar o po-

der. No entanto, a enviada da 
ONU para o Haiti disse que Jo-
seph representa a autoridade 
responsável, pois Ariel Henry 
não havia prestado juramento, 
citando artigo da Constituição 
haitiana.

O assassinato do pre-
sidente talvez seja a maior 
consequência da escalada 
de violência que afeta o país 
desde 2018. Em 1º de julho, 
o Conselho de Segurança da 
ONU divulgou um documento 
relatando preocupação com 
a deterioração política, de 
segurança e humanitária no 
país e pedindo ao governo que 
assumisse a responsabilidade 
da situação.

A base da declaração foi 
um documento do Escritório 
da ONU no Haiti mostrando 
o aumento de massacres, ho-
micídios, sequestros e roubos 
desde 2018. Moradores de 
Porto Príncipe contam que a 
presença das gangues nas ruas 
aumentou muito nos últimos 
dois anos, principalmente pela 
crescente desigualdade social.

“A existência dessas qua-
drilhas é de conhecimento pú-
blico, viraram uma realidade 
diária no país. Com a deterio-
ração da situação social e a 
grande pobreza - temos qua-
se 5 milhões de habitantes 
em insegurança alimentar -, 
o domínio dessas gangues se 
tornou muito grande”, conta o 
embaixador do Brasil no Haiti, 
Marcelo Baumbach, ao Esta-

dão. “Mas muito pouco pode 
ser feito porque os recursos 
do governo haitiano são muito 
limitados Isso causa atraso em 
pagamento de policiais, obten-
ção de equipamento e assim 
por diante.”

Desde o ano passa-
do, o InSight Crime, grupo 
de estudo que monitora o 
crime organizado na Amé-
rica Latina, tem publicado 
relatórios sobre a ativida-
de dessas gangues. “Jimmy 
Chérizier, conhecido como 
Barbecue, foi implicado em 
um massacre pela primeira 
vez em novembro de 2017, 
enquanto era policial no país 
caribenho. O que começou 
como uma operação contra 
as gangues se tornou uma 
execução extrajudicial de 14 
civis perto de Porto Prínci-
pe”, disse o grupo em julho 
de 2020.

Um ano depois, Chérizier 
esteve envolvido no massacre 
conhecido como La Saline, 
quando 71 civis foram mortos. 
Apenas em dezembro de 2018, 
Chérizier foi expulso da polícia 
e, então, se tornou a mente por 
trás da aliança de ao menos 
nove gangues “G9 an Fanmi” 
(G9 e Família).

Na última quarta-feira, as 
ruas de Porto Príncipe rece-
beram maior policiamento e 
muitos comércios foram fecha-
dos. O premiê Joseph decretou 
estado de emergência e muitos 
haitianos não saíram de casa.

Agência Brasil/RTP 

Um estudo internacio-
nal, coordenado pelo Broad 
Institute of MIT and Harvard, 
revela 13 marcadores genéti-
cos associados à infecção pelo 
SARS-CoV-2 e à gravidade da 
covid-19, alguns deles relacio-
nados com o câncer de pulmão 
e doenças autoimunes.

Publicado na revista cien-
tífica Nature, estudo mostra 
que 13 locais no genoma hu-
mano estão “fortemente asso-
ciados” à infecção pelo SARS-
CoV-2 e ao desenvolvimento 
grave da covid-19.

O tabagismo e o alto ín-
dice de massa corporal (IMC) 
foram também alguns dos 
fatores identificados pelos 
cientistas.

Os resultados anunciados 
têm por base um dos maiores 
estudos de associação do ge-
noma já realizados, que incluiu 
cerca de 50 mil pacientes com 
covid-19 e o controle de 2 mi-
lhões de não infectados pelo 
SARS-CoV-2.

De acordo com o trabalho, 
dos 13 locais identificados no 
genoma humano, dois tiveram 
frequências mais altas nos pa-
cientes oriundos do leste e sul 
Asiático, comparativamente 
aos europeus.

Um desses dois locais 
identificados no genoma 
humano, próximo ao gene 
FOXP4, está ligado ao cân-
cer de pulmão, diz o artigo, 
acrescentando que a variante 
FOXP4, associada à covid-19 
grave, “aumenta a expressão 

do gene”. “A inibição do gene 
pode ser uma potencial es-
tratégia terapêutica”, afirma o 
documento.

Outros dos locais asso-
ciados à covid-19 grave in-
cluíram o gene DPP9, tam-
bém associado ao câncer de 
pulmão e à fibrose pulmonar, 
e o gene TYK2, que está rela-
cionado a algumas doenças 
autoimunes.

A iniciativa, resultado de 
um esforço global de milhares 
de cientistas e intitulada Co-
vid-19 Host Genomics Initia-
tive foi iniciada em março de 
2020 por Andrea Ganna, pes-
quisador do Instituto de Me-
dicina Molecular da Finlândia 
(FIMM), da Universidade de 
Helsínque, e de Mark Dali, dire-
tor do FIM e membro do Broad 
Institute of MIT e Harvard.

Desde então, o trabalho 
tornou-se uma das mais exten-
sas colaborações em genética 
humana, contando atualmente 
com mais de 3.300 autores e 
61 estudos procedentes de 25 
países.

Citado no comunicado, 
Mark Dali afirma que apesar 
dos progressos na pesquisa, 
há ainda “longo caminho a 
percorrer”.

“Provavelmente vamos 
abordar a covid-19 como um 
sério problema de saúde por 
muito tempo. Qualquer tera-
pêutica que surgir este ano, por 
exemplo, a partir do reaprovei-
tamento de um medicamento 
existente, com base em claros 
conhecimentos genéticos, teria 
grande impacto”, destaca.

Marcadores genéticos 
estão associados à covid

Foto: Vatican News

Discursando na Casa 
Branca, Biden afirmou 
que as Forças Armadas 

afegãs têm a capacidade 
de repelir o Taliban, 

cujos grandes avanços 
nas últimas semanas 

aumentaram os temores 
de que o país entre em 

uma guerra civil

Ainda hospitalizado, 
papa Francisco vai rezar 

a oração no 10º andar 
da Policlínica Gemelli
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Paraíba pode se tornar o único Estado do país com dois municípios a participar da rede internacional de economia criativa

A cidade de Campina 
Grande deve ser anunciada 
como a mais nova Cidade 
Criativa pela Organização 
das Nações Unidas para a 
Educação, a Ciência e a Cul-
tura (Unesco) neste ano. A 
informação é da secretária 
de Desenvolvimento Econô-
mico e Turismo de Campina 
Grande, Rosália Lucas. 

A Rainha da Borborema 
foi escolhida pelo Itamaraty, 
juntamente com Recife (PE), 
para ser uma das duas cida-
des brasileiras a concorrer 
ao título da Unesco em 2021. 
Como cada país pode ser 
contemplado com até duas 
cidades, a expectativa é de 
que até o fim do mês de ou-
tubro, prazo final do anún-
cio, Campina seja eleita no 
critério de artes midiáticas.

Caso seja concretiza-
do o pleito, a Paraíba será o 
primeiro Estado do Brasil a 
contar com duas cidades na 
rede internacional de coo-
peração de Economia Cria-
tiva da Unesco, uma vez que 
João Pessoa é considerada 
uma Cidade Criativa desde 
2017. A capital, aliás, tem 
colaborado para que Cam-
pina Grande alcance o título. 
“Fizemos um trabalho em 
conjunto, com a participa-
ção da secretaria, mas com 
a ajuda da UEPB e da UFCG, 
com o Sebrae e com o Parque 
Tecnológico da Paraíba, com 
diálogo também com a Pre-
feitura de João Pessoa, para 
que Campina Grande tam-

André Resende 
andreolimpio89@gmail.com

Campina Grande 
disputa título de 
Cidade Criativa 
da Unesco

Edição: Thais Cirino            Editoração: Bhrunno Maradona

Opinião Horácio Forte
Presidente da H. Forte | colaboração

As empresas unicórnio são startups – 
empresas novas ou que possuem produtos 
e/ou ideias inovadoras, geralmente da área 
de tecnologia, nascidas a partir dos anos 
1995 - nas quais os investidores empregam 
seu capital em várias ideias, sabendo que a 
grande maioria não vai dar certo, porém as 
que derem certo gerarão para os acionistas 
um ganho substancial que cobrirá os 
eventuais gastos com as que se perderam. As 
que dão certo recebem aportes milionários 
(geralmente capital estrangeiro) e são 
os verdadeiros unicórnios, onde a busca 
incessante e obstinada por performance faz 
parte do seu DNA. Porém, para conseguir 
performances cada vez mais elevadas, elas 
assumem também grandes riscos.

Por outro lado, as empresas que se 
contentam com margens menores de lucro, 

com crescimento moderado e constante, 
normalmente  possuem menor grau de 
risco. Elas não são criadas com o objetivo 
de serem vendidas num horizonte breve de 
tempo. Nessas empresas os funcionários 
conseguem ficar mais tempo na mesma 
função, sem grandes mudanças. 

Essas são as empresas camelo. 
Geralmente a geração dos millenials não 
se adapta a este tipo de organização, pois 
preferem ter empresas mais arrojadas em 
seus currículos.

Essas empresas não são 
necessariamente empresas paradas no 
tempo, elas procuram evoluir, mas dentro 
de um grau mais conservador. Investem em 
P&D e sobrevivem em nichos de mercado já 
testados pelos consumidores ou atendem 
a demandas mais tradicionais no mercado. 

Podem até abrir capital e atrair grandes 
investimentos, mas o processo é mais 
lento. As empresas camelo têm foco na 
sustentabilidade, portanto, possuem alta 
capacidade de superar os desafios e se 
adaptar as mudanças do mercado.

No cenário atual de uma pandemia do 
covid-19, o caixa é o rei e o fluxo de caixa 
positivo é o príncipe. Empresarialmente, 
em momentos como esse, a resiliência e a 
aversão a grandes riscos são características 
importantes para uma boa sustentabilidade 
nas organizações.

Você dirigindo em uma estrada 
esburacada à noite, chovendo, com uma 
forte neblina, com sede e com fome, vai 
preferir chegar ao seu destino final com um 
unicórnio ou com um camelo?

A decisão é sua!

Sua empresa é unicórnio ou camelo?

bém alcance essa titulação 
que é muito boa para a Paraí-
ba”, comentou Rosália Lucas.

Atualmente apenas dez 
cidades brasileiras integram 
a Rede de Cidades Criativas: 
Belém (PA), Florianópolis 
(SC), Paraty (RJ) e Belo Ho-
rizonte (MG), no campo da 
gastronomia; Brasília (DF), 
Curitiba (PR) e Fortaleza 
(CE), em design; João Pessoa 

em artesanato e artes popu-
lares; Salvador (BA), na mú-
sica; e Santos (SP), no cine-
ma. Em todo o mundo, pelo 
menos 250 cidades integram 
o sistema da Unesco.

A rede da Unesco foi 
criada em 2004 para pro-
mover a cooperação entre 
cidades que identificaram a 
criatividade como um fator 
estratégico para o desenvol-

vimento urbano sustentá-
vel. A Rede serve como uma 
plataforma internacional de 
intercâmbio e colaboração 
entre cidades para a imple-
mentação dos 17 Objetivos 
de Desenvolvimento Sus-
tentável da Agenda 2030 
das Nações Unidas, notada-
mente o Objetivo 11 sobre 
cidades e comunidades sus-
tentáveis.

Escolha avalia potencialidades
O título alcançado por João Pessoa 

e o iminente título de Campina Grande 
passaram pelo empenho de Eduardo 
Barroso, responsável pela consultoria 
que resultou nos dossiês que foram en-
caminhados para a Unesco. Ele conta 
que trabalha em parceria com a institui-
ção há muitos anos e havia recebido a 
missão do órgão em 2011 para difundir 
o conceito de economia criativa pela 
América Latina. Após um trabalho no 
México, Eduardo Barroso veio à Paraíba 
em 2017 para uma palestra quando 
surgiu a oportunidade de trabalhar na 
consultoria do projeto na capital.

“Expliquei a importância de João 
Pessoa ser uma Cidade Criativa. Eles se 
interessaram muito e o Sebrae da Pa-
raíba me contratou para fazer o dossiê. 
Esse material levou uns três meses para 
ser feito em função de muitas visitas que 
eu tive que fazer em busca dos ativos 
culturais da cidade”, explicou.

O mesmo trabalho foi feito neste 
ano com Campina Grande, com a 
participação do Parque Tecnológico 
da Paraíba e novamente do Sebrae. 
Eduardo comenta o Governo Federal 
fez a escolha entre cinco municípios. 

Para o consultor, a Rainha da Borborema 
seguramente será eleita porque cada 
país pode eleger duas cidades por pleito. 
“Campina Grande foi escolhida com a 
melhor pontuação (pelo Itamaraty) e o 
dossiê foi enviado para a Unesco. Se-
guramente será beneficiada com esse 
título”, comentou.

Rosália Lucas adiantou que houve 
uma reunião no último dia 8 com a parti-
cipação de Eduardo Barros para ampliar 
as ações em torno da economia criativa. 
Ela contou que Campina Grande por 
meio de um evento feito com outras 
cidades criativas da Unesco na área de 
artes midiáticas, tais como Cali na Co-
lômbia, Guadalajara no México e Braga 
em Portugal, já iniciou os trabalhos de 
cooperação na área.

Entre as próximas ações estão a cria-
ção de um observatório sobre economia 
criativa na cidade, além de potencializar 
produções culturais na cidade a partir 
das artes midiáticas. “Temos um dos 
melhores museus virtuais do Brasil, inte-
gramos o Maior São João do Mundo com 
a primeira grande fogueira digital do 
evento. Aguardamos agora a concretiza-
ção desse título que fortalece a Paraíba”.

Um dos pilares da 
premiação da Unesco é o 
estímulo à economia cria-
tiva. O termo é a definição 
do segmento que utiliza 
a criatividade para gerar 
produtos e serviços com 
valor agregado como músi-
ca, artes visuais, midiáticas 
ou cênicas, artesanato, gas-
tronomia, literatura, entre 
outras. Regina Amorim, 
gestora de Turismo e Eco-
nomia Criativa do Sebrae 
Paraíba, comenta que tem 
se dedicado continuamen-
te para fomentar a modali-
dade na Paraíba.

“Sebrae Nacional in-
vestiu até 2018, R$ 65 
milhões, em 104 projetos 
de economia criativa, com 
o objetivo de aumentar a 
capacitação de gestão nos 
segmentos. Aqui na Paraí-
ba, o Sebrae realizou a con-
sultoria para a certificação 
de João Pessoa com Cidade 
Criativa da Unesco, no seg-
mento de artesanato e arte 
popular e também investiu 
na consultoria para certifi-
cação de Campina Grande”, 
explicou.

O Sebrae-PB ainda 
incentivou a capacitação 
através da metodologia 
DICE Fellowship (Develo-
ping Inclusive and Creati-
ve Economies), que é um 

programa do Conselho 
Britânico que apoia o de-
senvolvimento da econo-
mia criativa, com impacto 
social no Reino Unido e em 
mais cinco países: Brasil, 
Egito, Indonésia, Paquistão 
e África do Sul. Os traba-
lhos em torno da economia 
criativa também vão ren-
der entre 2 a 6 de agosto 
num curso do Sebrae-PB 
para Melhoria do Artesa-
nato Paraibano, com For-
mação de Multiplicadores.

“Uma cidade criativa 
precisa unir pesquisado-
res, consumidores, comu-
nidades carentes, grupos 
de minorias, talentos cul-
turais, gestores públicos e 
empresários, para de for-
ma integrada, desenvolver 
novas práticas econômi-
cas e sociais, contribuindo 
para transformar as cida-
des, em fontes de recursos 
para o desenvolvimento de 
novos produtos, serviços 
rentáveis e sustentáveis”, 
descreve Regina. A busca 
constante por diversidade 
cultural, segundo ela, cria 
sinergia entre os cidadãos 
que convivem no mesmo 
território, possibilitando o 
encontro de soluções que 
superem as necessidades 
humanas de diferentes 
grupos sociais.

Municípios precisam 
unir talentos diversos 
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Ministro da Economia, Paulo Guedes, admitiu ajustes no projeto e defendeu o Imposto de Renda sobre dividendos

A proposta de reformu-
lação do Imposto de Renda, 
em tramitação na Câmara 
dos Deputados, não vai au-
mentar a carga tributária, 
garantiu ontem o ministro da 
Economia, Paulo Guedes. O 
ministro admitiu a possibili-
dade de ajustes no texto, mas 
disse que o  documento está 
“na direção correta” e reite-
rou a defesa da tributação de 
dividendos (parcela do lucro 
das empresas distribuída aos 
sócios e acionistas).

“[A reforma tributária] 
vai sair bem feita ou não vai 
sair. Não vai ter esse negócio 
de aumentar imposto”, decla-
rou Guedes em videoconfe-
rência promovida pela Fun-
dação Getulio Vargas (FGV). O 
evento homenageou o econo-
mista e ex-presidente do Ban-
co Central Carlos Langoni, que 
morreu de covid-19 em junho.

Durante o evento, o mi-
nistro voltou a defender a 
reintrodução do Imposto de 
Renda sobre dividendos. A 
proposta prevê alíquota de 
20% sobre a distribuição 
desses recursos, com lucros 
de até R$ 20 mil mensais 
isentos. Sem entrar em de-
talhes, o ministro citou pres-
sões contrárias para evitar 
a tributação dos mais ricos, 
possibilitada pela medida.

“A renda dos mais ricos, 
não interessa se vem de sa-
lário, de aluguel, de bônus 
bilionários ou se vem de di-
videndos. Ela deveria cair 
no progressivo e ponto final. 
Nós temos tecnologia para 
fazer tudo direito, mas você 
sabe que tudo é mais difícil 
no mundo real, tem lobby, 
tem pressão”, afirmou.

Segundo Guedes, o ideal 
seria que todos os tipos de 
renda, até os ganhos com di-
videndos, pagassem as mes-
mas alíquotas do Imposto 
de Renda Pessoa Física, que 
atualmente vão de 7,5% a 
27,5%. O ministro, no entan-
to, disse que esse modelo po-
derá ser adotado no futuro, 
mas que não pode ser imple-
mentado neste momento.

Petrobras
Além de homenagear o 

economista Carlos Langoni, 
Guedes elogiou o ex-presi-
dente da Petrobras Roberto 
Castello Branco. Na avaliação 
do ministro, Castello Branco 
fez um “trabalho extraordi-
nário” no comando da esta-
tal, ao vender subsidiárias 
e comprometer-se com a li-
beralização dos preços dos 
combustíveis.

Em fevereiro, Castello 
Branco foi substituído pelo 
general Joaquim Luna e Silva 
na presidência da Petrobras. 
A destituição, no entanto, só 
foi aprovada pelos acionistas 
da estatal em abril.

Wellton Máximo 
Agência Brasil

Governo nega elevar impostos 
em texto da reforma tributária
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Ministro disse que 
governo sofre pressões 
para evitar a tributação 

dos mais ricos

Tributação

Pandemia da covid-19

Câmara debate retorno ao trabalho 
presencial de gestantes vacinadas

A comissão externa da Câ-
mara dos Deputados destinada a 
acompanhar o enfrentamento da 
pandemia de covid-19 promove 
audiência pública no próximo dia 
(13) sobre o retorno ao traba-
lho presencial das gestantes que 
concluíram o ciclo das vacinas. 
A Lei 14.151/21 permite o afas-
tamento de mulheres grávidas 
do trabalho presencial enquanto 
continuar a emergência de saúde 
da pandemia.

O pedido para o debate é da 
deputada Carmen Zanotto (Ci-
dadania-SC), relatora da comis-
são. Ela considera a lei “benéfica 

e importante para a manutenção 
da saúde das mulheres grávi-
das”, mas relata ter recebido pe-
didos para debater o assunto e, 
assim, evitar prejuízos trabalhis-
tas para essas mulheres.

“Com o avanço da vacinação, 
nos gera dúvida se já seria possí-
vel aperfeiçoar o texto da lei para 
que as gestantes, assim como os 
demais trabalhadores imuni-
zados, possam gradualmen-
te e dentro de um proto-
colo sanitário retornar às 
suas atividades presen-
ciais”, indagou Zanotto.

Ela cita o exemplo 
da prefeitura do Rio de 
Janeiro, que emitiu nota 
para que as gestantes 
só voltem ao regime 
presencial 14 dias após 
terem recebido a segun-
da dose da vacina contra 
a covid-19. “E assim há 
outras regiões no país que 
determinam 20 dias ou até 
30 dias após a conclusão do 
ciclo de imunização”, infor-
mou a relatora.

Deputados vão avaliar 
possíveis prejuízos às 

trabalhadoras

Em pauta
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Cade aprova plano de expansão da 
Hapvida na compra da Premium Saúde

A Superintendência-
Geral do Conselho Adminis-
trativo de Defesa Econômica 
(Cade) aprovou sem restri-
ções a aquisição de 100% do 
capital social da operadora 

de planos de saúde Premium 
Saúde pela Hapvida Partici-
pações e Investimentos, con-
forme despacho publicado 
no Diário Oficial da União 
(DOU) de ontem.

O negócio foi anunciado 
em novembro do ano passa-
do pelo valor de R$ 150 mi-

lhões. Segundo a Hapvida, a 
operação está em linha com 
sua estratégia de expansão e 
consolidação nacional, refor-
çando sua presença no Esta-
do de Minas Gerais, mercado 
em que o grupo não tinha 
ainda presença significativa.

A Premium Saúde tem 

uma carteira de cerca de 
125 mil beneficiários de 
planos de saúde, localiza-
dos majoritariamente nas 
Regiões Metropolitanas da 
capital mineira, Belo Hori-
zonte (65 mil vidas), Bra-
sília (13 mil vidas), Montes 
Claros (MG - 9 mil vidas) e 

na região do Triângulo Mi-
neiro (5 mil vidas), que são 
atendidos, atualmente, em 
rede credenciada.

Além do Cade, a tran-
sação está sujeita ainda à 
apreciação e aprovação pela 
Agência Nacional de Saúde 
Suplementar (ANS).

Luci Ribeiro
Agência Estado

Denise Luna
Agência Estado

Em busca de diversifi-
cação da carteira de inves-
timentos e maiores retor-
nos, os fundos de pensão 
brasileiros aumentaram 
em 80% o patrimônio alo-
cado no exterior nos cinco 
primeiros meses do ano, 
atingindo R$ 21,3 bilhões 
em maio, mostra levanta-
mento da Superintendên-
cia Nacional de Previdên-
cia Complementar (Previc). 
Em dezembro, o valor alo-
cado era de R$ 11,8 bilhões.

O crescimento mostra 
que as entidades fechadas 
de previdência complemen-
tar (EFPC) estão cada vez 
mais dispostas a investir 
no exterior, embora o mon-
tante alocado ainda seja 
modesto diante do poder 
de fogo das entidades - re-
presenta apenas 1,88% do 
patrimônio total dos fun-

dos, que atingiu R$ 1,134 
trilhão em maio. No fim de 
2020, essa proporção era 
de 1,11%. Em dezembro de 
2019, era ainda menor, de 
0,81% (R$ 8 bilhões).

Maior fundo de pensão 
do país, a Previ, dos funcio-

nários do Banco do Brasil, é 
uma das entidades que am-
pliaram os investimentos 
lá fora. A entidade explicou 
que a alocação no exterior 
faz parte do processo de di-
versificação do risco da car-

teira. Em maio deste ano, a 
Previ tinha aplicações de 
R$ 1,1 bilhão lá fora. Em de-
zembro de 2020, esse valor 
era de R$ 342 milhões, ou 
seja, um terço do atual.

Existem limites para 
investir no exterior. Regu-
lação do Conselho Monetá-
rio Nacional (CMN) estabe-
lece um teto de exposição 
a 10% do patrimônio das 
entidades. Na média, os 
fundos têm apenas 1,88% 
do patrimônio aplicado 
lá fora. Por dentro dessa 
média, porém, há casos de 
fundos mais próximos do 
teto permitido. Um deles é 
a Vivest, antiga Fundação 
Cesp (Funcesp), com 7% 
do patrimônio no exterior.

Procurado, o Ministé-
rio da Economia disse que 
não comenta medidas não 
anunciadas e que infor-
mações sobre reuniões do 
CMN são divulgadas ape-
nas após a sua realização.

Investimentos de fundos 
de pensão sobem R$ 10 bi 
Bruno Villas Bôas
Agência Estado

Aumento registrado 
foi de 80% no 

patrimônio alocado 
no exterior nos cinco 
primeiros meses deste 

ano, diz Previc

Os estados do Rio Gran-
de do Norte, São Paulo e Pa-
raíba tiveram mais projetos 
vencedores nos leilões de 
energia elétrica realizados 
pelo governo, com previsão 
de entrega de energia para 
2024 (A-3) e para 2025 (A-
4), informou a Empresa de 
Pesquisa Energética (EPE), 
responsável pelos certames.

De acordo com a EPE, os 
leilões vão viabilizar investi-
mentos totais de R$ 4 bilhões 
nos próximos anos. Foram 
vencedores projetos soman-
do 312 megawatts (MW) no 
Rio Grande do Norte, 131 
MW em São Paulo e 100 MW 
na Paraíba.

Segundo a autarquia, 
apenas 51% dos 1.501 pro-
jetos cadastrados foram ha-
bilitados para participar do 
leilão A-3, e 52% dos 1.787 
no caso dos cadastrados no 
A-4. Ao todo, o leilão ofertou 
28.120 MW no A-3 e 33.863 
MW no A-4.

A falta de margem de 

RN, SP e PB vencem 
leilões de energia

Pouco mais da 
metade dos projetos 
cadastrados foram 

habilitados ao certame

Disputa

escoamento de energia foi o 
principal motivo para a inabi-
litação dos projetos, corres-
pondendo a 56% dos casos, 
enquanto 28% dos cortes 
foram causados por falta de 
licença ambiental, e 27% por 
não comprovação de terreno 
para instalação.

O leilão A-3 contratou 
547,39 megawatts (MW) 
de potência instalada, com 
preço médio de R$ 165,11 
por MW-hora (MWh), com 
deságio de 30,83%; e o A-4, 
437,32 MW, com preço mé-
dio de R$174,62/ MWh e de-
ságio de 28,82%.

Lei 14.151/21 permite o afastamento de 
mulheres grávidas do trabalho presencial 
enquanto continuar a emergência de 

saúde da pandemia
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Segundo pesquisa, 71% querem complementar a renda familiar, 56%, manter-se produtivo e 50%, ter a mente ocupada

Os trabalhadores sonham 
com a aposentadoria e esperam 
ansiosamente pelo momento 
de aproveitar a velhice em sua 
plenitude, porém muitos são os 
motivos que levam pessoas apo-
sentadas voltarem ao trabalho. 
Um levantamento feito em todas 
as capitais brasileiras aponta que 
71% dos aposentados voltaram 
a trabalhar para complementar 
a renda familiar; 56% querem se 
manter produtivos; 50% buscam 
manter a mente ocupada e 43% 
para ajudar financeiramente os 
familiares, segundo a pesquisa 
feita pela Confederação Nacional 
de Dirigentes Lojistas (CNDL) e 
Serviço de Proteção ao Crédito 
(SPC Brasil), em parceria com a 
Offer Wise. 

Em média, os idosos que ain-
da exercem atividade profissional 
pretendem trabalhar até os 74 
anos, porém 46% não sabem até 
que idade pretendem trabalhar. 
Outro dado relevante é que 91% 
dos idosos contribuem financei-
ramente para o sustento da casa, 
sendo 52% deles os principais 
responsáveis. Nas classes sociais 
mais elevadas (A e B), o percen-
tual sobe para 66,9%. A amostra 
da pesquisa é de 414 brasileiros 
com idade igual ou superior a 60 
anos, gerando uma margem de 
erro de 4,8% pontos percentuais.  
As informações foram colhidas 
através de pesquisa realizada via 
internet, entre os dias 10 de 23 de 
fevereiro de 2021. 

A jornalista e diretora de Jor-
nalismo da Secretaria de Comu-
nicação do Estado (Secom-PB) 
Cleane Costa, 62 anos, se aposen-
tou em setembro de 2018, pois 
ficou receosa em perder direitos 
adquiridos devido à reforma da 
Previdência. “Achei melhor me 
aposentar já que as novas regras 
de aposentadoria ainda entra-
riam em vigor”, afirmou.

Cleane já estava se prepa-
rando psicologicamente para se 
acostumar com a vida de aposen-
tada, mas em 2019 permaneceu 
ocupando o mesmo cargo.

“Eu já tinha planejado come-

Mesmo já aposentados, idosos 
voltam ao mercado de trabalho

Ociosidade é um dos principais fatores que levam à depressão
Já o professor aposentado 

do Curso de Jornalismo da 
UFPB, Carmélio Reynaldo, 
69 anos, começou a traba-
lhar muito cedo, mas só se 
aposentou em 2018. Ele é 
conhecido por ter ajudado na 
formação de várias gerações 
de jornalistas.

“Achei que estava na hora 
de me aposentar, mas a re-
forma da Previdência não me 
afetava em nada, pois já que 
tinha conquistado o direito à 
aposentadoria”, contextua-
lizou.

Mesmo aposentado, Car-
mélio Reynaldo se manteve 
produtivo, colocando alguns 
projetos em prática. Um deles 
foi a parceria com o curso de 
Comunicação em Santa Lu-
zia. “Eu precisava de tempo 
livre para me envolver mais 
de perto e a partir daí foram 
surgindo outras coisas, como 
o Coletivo Cotonetes – um 
grupo de professores aposen-

tados e veteranos dos movi-
mentos sociais que se reúnem 
regularmente para discutir a 
conjuntura brasileira e temas 
relevantes”, declarou.

Se tem uma coisa que 
Carmélio sabe fazer é apro-
veitar o tempo. “Além dessas 
atividades, continuo fazendo 
trabalhos manuais que en-
volvem jardinagem e mar-
cenaria, passatempos que já 
fazia antes de me aposentar”, 
concluiu.

A ociosidade não é uma 
sensação boa em nenhuma 
etapa da vida porque o ser 
humano foi programado para 
estar em movimento. De 
acordo com a psicóloga Ingrid 
Bakker, a ociosidade é um dos 
principais fatores que levam 
à depressão, mas raramente 
acomete idosos produtivos. 
“As responsabilidades da vida 
e falta de tempo levam às 
pessoas a adiar seus sonhos. 
Quando o idoso resolve se 

aposentar para se dedicar a 
projetos pessoais adormeci-
dos como criar um negócio 
criativo, aprender uma nova 
língua ou instrumento, pra-
ticar uma atividade física ou 
descobrir novos prazeres, 
chamamos de ociosidade 
positiva. Afinal, o privilégio 
do descanso é fruto de uma 
vida dedicada ao trabalho”, 
pontuou.

Por outro lado, a maioria 
dos aposentados retornam ao 
mercado de trabalho, para 
complementar a renda, pois 
o valor do benefício do INSS 
não é suficiente para pagar as 
contas. De acordo com a pes-
quisa, 79% dos aposentados 
das classes (C, D e E) voltaram 
a trabalhar para complemen-
tar a renda familiar. 

“Na maioria das vezes, o 
idoso consegue a aposenta-
doria, mas devido ao aumen-
to do custo de vida precisa 
retornar ao mercado de tra-

balho, pois o dinheiro é in-
suficiente. Muitos idosos têm 
netos em atividade escolar, 
então, mesmo cansados con-
tinuam trabalhando porque 
o coração fala mais alto. Eles 
acabam ficando estressados, 
tendo que se submeter a uma 
nova atividade laboral por 
não terem o privilégio de uma 
velhice confortável”, afirmou 
Fabrício Oliveira, psicólogo e 
gerontólogo.

A região do Brasil que o 
idoso está inserido também 
influencia na decisão de vol-
tar ao trabalho. Na amostra 
da pesquisa, 41,4% são do 
Sudeste e 27,7% do Nordeste.

“No Nordeste, os fatores 
estão mais ligados a situação 
financeira, já em grandes 
metrópoles como São Paulo, 
o principal motivo envolve a 
questão biopsicossocial, pois 
eles sentem falta do convívio 
social e da rotina de traba-
lho”, concluiu Oliveira.

Sara Gomes
saragomes@epc.pb.gov.br

Dois pontos 
precisam ser 
levados em 

consideração: a 
importância de me 
sentir produtiva e 

também o amor pela 
minha profissão

çar um curso de inglês e até es-
tava fazendo aula de violão, mas 
não estava conseguindo evoluir 
nas aulas, pois não tinha tempo 
para fazer os exercícios. Após a 
aposentadoria iria continuar fre-
quentando a academia e preten-
dia iniciar um trabalho voluntá-
rio”, relembrou.

A jornalista, que possui vas-
ta experiência em assessoria de 
imprensa governamental, preten-
de se manter na ativa até onde a 
saúde, mente e confiança no seu 
trabalho a permitirem.

“Dois pontos precisam ser 
levados em consideração: a im-
portância de me sentir produti-
va e também o amor pela minha 
profissão. Adoro ser jornalista e 
trabalhar em assessoria de im-
prensa, melhorando o texto das 
assessorias para que a informação 
chegue às pessoas de forma mais 
clara. Afinal, somos a imagem do 
Governo do Estado”, concluiu.

A psicóloga Ingrid Bakke des-
taca os benefícios ao idoso que 
sente vontade de continuar tra-
balhando após a aposentadoria. 

“Quando a pessoa idosa sente ne-
cessidade de continuar ativa, os 
neurotransmissores vão trabalhar 
em sua plenitude, fazendo com 
que a morte dos neurônios seja 
retardada, dando longevidade às 
funções cognitivas. A proatividade 
também evita o sedentarismo ,pois 
todos os músculos estarão em mo-
vimento. A questão psicológica 
também é muito importante, pois 
todo ser humano gosta de se sen-
tir útil, produtivo e, consequente-
mente, a autoestima será elevada”, 
pontuou.

Quando a 
pessoa idosa 

sente necessidade 
de continuar 

ativa, os 
neurotransmissores 
vão trabalhar em 
sua plenitude

Cleane Costa
Jornalista

Ingrid Bakke
Psicóloga

Em média, os idosos que ainda exercem alguma atividade profissional pretendem trabalhar até os 74 anos, diz pesquisa da CNDL

Foto: Evandro Pereira

Foto: Arquivo pessoalFoto: Arquivo pessoal
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Preço do gás de cozinha varia 
de R$ 88 a até R$ 98 na capital
Alta do valor mínimo cobrado em relação à última pesquisa realizada pelo Procon de João Pessoa foi de R$ 5

O menor preço do gás de 
cozinha na capital está sendo 
praticado a R$ 88,00 (à vista), 
mostrando uma alta de R$ 5,00 
em relação à pesquisa realiza-
da pela Secretaria Municipal de 
Proteção e Defesa do Consumi-
dor no dia 16 de junho, quando 
estava em R$ 83,00. O maior pre-
ço para pagamento na mesma 
modalidade foi encontrado a R$ 
98,00, diferença de R$ 10,00 em 
comparação ao menor valor.

O menor preço está sendo 
comercializado por ADM Gás 
(Alto do Mateus) e, o maior, em 
Arlete Gás (Manaíra). O levan-
tamento do Procon-JP foi reali-
zado em 23 estabelecimentos e 
constatou também que a maior 
variação para pagamento à vista 
está em 11,4%, com média de 
R$ 93,30. Já a variação para pa-
gamento no cartão de crédito foi 
encontrada a 12%, com média 
registrada em R$ 96,05.

O secretário Rougger Guer-
ra salienta que este é um dos mer-
cados que o Procon-JP monitora 
através das pesquisas compara-
tivas, principalmente quando há 
anúncio de aumento nas distri-
buidoras. “Assim como os com-
bustíveis, esta semana também 
houve anúncio de aumento para 
o gás de cozinha. Vamos avaliar 
o índice de alta desse produto 

nos revendedores e, se houver 
qualquer indício de abusividade 
nos preços, vamos fiscalizar e pe-
nalizar os responsáveis”, afirmou.

Para pagamento no cartão 
de crédito, o Procon-JP também 
registrou alta em relação à pes-
quisa de junho, com o menor 
preço saindo de R$ 83,00 para 
R$ 92,00 (Josimar Gás – Cristo), 
diferença de R$ 11,00. Quanto 
ao maior preço para pagamento 
na mesma modalidade, o produ-
to subiu de R$ 100,00 para R$ 
103,00 (Arlete Gás – Manaíra).

Os estabelecimentos pes-
quisados pelo Procon-JP foram: 
Depósito Pecorelli (Jaguari-
be); Arlete Gás (Manaíra); Zé 
do Gás (Ilha do Bispo); Casa do 
Gás (Treze de Maio); Depósito 
D’Almir (Bairro dos Estados); 
Britos Distribuidora (Expedicio-
nários); Mercadinho Pedro Gon-
dim (Pedro Gondim); SOS Gás 
(Torre); Beto Gás (Monsenhor 
Magno/Valentina); Gravatá Gás 
(Valentina I/Boa Esperança); 
Vando Gás e Água (Mangabeira); 
Isaquiel Gás (Miramar); Ricar-
do Gás (Jaguaribe); ADM Gás e 
Kiko Gás (Alto do Mateus); Real 
Gás, Nunes Gás, Bancários Gás e 
Gabriel Gás  (Bancários); e Log 
Gás (Geisel); Josimar Gás (Cris-
to), Roberto Gás (Esplanada); e 
Pablo Gás (Valentina).

O sorteio do Nota Cidadã foi realizado sem a presença de público externo, mas transmitido pelo canal do YouTube da Sefaz-PB e no Instagram da Lotep

Foto: Secom-PB

Prêmios em dinheiro

Programa Nota Cidadã divulga os 
21 ganhadores do mês de julho

O Governo da Paraíba, 
por meio do Programa Nota 
Cidadã, divulgou os novos 
ganhadores dos prêmios em 
dinheiro do mês de julho, que 
totalizam R$ 60 mil. O 19º 
sorteio do Programa Nota Ci-
dadã foi realizado, ontem, no 
auditório da sede da Loteria 
Estadual da Paraíba (Lotep), 
em João Pessoa. Os 21 con-
templados de junho foram 
de seis cidades: João Pessoa, 
Campina Grande, Santa Rita, 
Sapé, Solânea e Patos. Vinte 
deles receberão a premiação 
de R$ 2 mil, enquanto o 21º, 
o prêmio especial de R$ 20 
mil, foi para uma pessoa de 
Campina Grande. 

O sorteio de julho teve 
145.963 notas emitidas com 
CPF nas compras em lojas no 
comércio de 30.491 partici-
pantes cadastrados no Pro-
grama Nota Cidadã. Devido 
à pandemia da covid-19, o 
sorteio foi realizado sem a 
presença de público externo, 
mas transmitido pelo canal 
do YouTube da Secretaria 
de Estado da Fazenda (Sefaz

-PB) e no perfil do Instagram 
da Lotep (@lotep.pb).

Concorreram ao 19º 
Sorteio todos os consumido-
res que compraram no pe-
ríodo de 1º a 30 de junho nos 
estabelecimentos comerciais 
do Estado da Paraíba e que, 
previamente, haviam rea-
lizado o cadastro no Portal 
da Cidadania e em todas as 
notas inseriram o número do 
CPF no ato da compra.

Receber prêmios
A Lotep entrará em con-

tato com os 21 ganhadores e 
o objetivo é pagar os premia-
dos até o dia 20 deste mês 
de julho. Contudo, os vence-
dores poderão desde já in-
formar e enviar os seus do-
cumentos necessários para 
resgatar o prêmio e, assim, 
agilizar o seu pagamento, 
providenciando um docu-
mento com foto e contendo 
o CPF, comprovante de resi-
dência e uma conta bancária. 
As dúvidas e esclarecimen-
tos sobre a documentação 
dos premiados já podem ser 

respondidos também pelo 
e-mail da Lotep lotep@lotep.
pb.gov.br; no direct do Insta-
gram @lotep.pb ou então no 
aplicativo do WhatsApp (83) 
98133-5949.

O secretário executivo 
da Sefaz-PB, Bruno Frade, 
destacou a gestão do progra-
ma mensal e a mudança de 
atitudes dos cidadãos. “Rea-
lizamos hoje o 19º sorteio 
mensal consecutivo do Pro-
grama Nota Cidadã, mesmo 
ainda durante a pandemia, 
com mais 21 ganhadores de 
seis cidades da Paraíba com 
total transparência dos sor-
teios ao vivo pelo YouTube 
e Instagram. Já pagamos R$ 
1,080 milhão em prêmios 
em dinheiro para 378 ganha-
dores, com os pagamentos 
sendo realizados dentro do 
mês do sorteio para todos 
que apresentaram a docu-
mentação, mostrando, assim, 
o êxito da gestão e, ao mes-
mo tempo, o crescimento do 
exercício da cidadania fiscal 
dos paraibanos nas compras 
no comércio local, que tem 

cada vez mais exigido a nota 
fiscal com o CPF. Temos visto 
também nos depoimentos 
dos ganhadores a mudan-
ça de postura quanto à co-
brança e a exigência da nota, 
colaborando assim com a 
administração tributária do 
Estado, após a implantação 
do programa Nota Cidadã. 
Não temos dúvida de que os 
mais de 60 mil cadastrados 
no programa tendem a cres-
cer a cada mês em cada um 
dos 223 municípios paraiba-
nos com os sorteados a cada 
mês, fortalecendo também o 
comércio local”, comentou.

França recomenda vacinação compulsória 
para os profissionais da área de Saúde

A Alta Autoridade de 
Saúde da França (HAS, na si-
gla em francês) recomendou, 
ontem, a vacinação compul-
sória para todos os profissio-
nais do setor no país, noticiou 
a agência de notícias Reuters. 
A entidade aconselhou o uso 
de imunizantes baseados em 
mRNA para retardar a disse-
minação da variante delta.

As recomendações do re-
gulador acontecem 72 horas 
antes do pronunciamento do 
presidente francês Emma-
nuel Macron sobre a evolução 
da pandemia. A fala abordará 
ainda as estratégias do gover-
no para minimizar o impacto 

do que os cientistas consi-
deram como uma inevitável 
quarta onda de contágios.

Cuba
O uso emergencial da 

vacina Abdala foi aprovado 
ontem em Cuba pelo Centro 
de Controle Estatal de Me-
dicamentos, Equipamentos 
e Dispositivos Médicos (CE-
CMED). A instituição optou 
pela liberação diante da com-
provação de que foram cum-
pridos todos os requisitos e 
parâmetros exigidos em ter-
mo de qualidade, segurança 
e eficácia, diz o comunicado 
publicado no Twitter da CE-
CMED.

O país enfrenta seu pior 
surto de covid-19 desde o 

início da pandemia, após a 
chegada de variantes mais 
contagiosas, estabelecendo 
novos recordes de 6 mil ca-
sos diários nesta semana, 
publicou a Reuters. Anteon-
tem, Cuba relatou um total 
de 218.376 infecções e 1.431 
mortes em 24 horas.

Europa
O governo de Malta 

anunciou que o país será o 
primeiro no continente eu-
ropeu a fechar suas fronteiras 
para pessoas que ainda não 
tenham sido totalmente va-
cinadas contra o coronavírus, 
de acordo com a AFP. A deci-
são veio após um aumento 
nos contágios.

"Apenas quem possuir 

certificado de vacinação bri-
tânico ou europeu poderá 
entrar no país partir de 14 
de julho", disse o ministro 
da Saúde, Chris Fearne, su-
gerindo que turistas norte
-americanos e outros serão 
barrados.

Malta tem sido aclamado 
como uma história de sucesso 
na Europa diante da campa-
nha nacional de vacinação, 
com 79% da população adul-
ta totalmente imunizada no 
momento. Mas, depois de re-
latar ter apenas 28 casos ati-
vos e nenhuma nova infecção 
em 27 de junho, a ilha medi-
terrânea reportou ontem 96 
novos contágios, elevando o 
número total de casos ativos 
para 252.

Elisa Calmon
Agência Estado 

A Companhia de Água 
e Esgotos da Paraíba (Cage-
pa) vai suspender o abaste-
cimento de água, amanhã, 
em 13 localidades de João 
Pessoa. A interrupção será 
necessária para que equipes 
da companhia realizem ser-
viços de limpeza e desinfec-
ção nos reservatórios R-1 e 
R-2, localizados no Centro 
da capital.

Portanto, a partir das 7h 
de amanhã, o abastecimento 
de água será suspenso nos 
seguintes bairros da capital: 
Centro, Jaguaribe, Tambiá, 
Cordão Encarnado, Roger, 
Baixo Roger, Varadouro, Ilha 
do Bispo, Padre Zé, Alto do 

Céu, Porto de João Tota, Sa-
linas Ribamar e Vem-Vem. O 
abastecimento será retoma-
do, gradativamente, a partir 
das 23h.

As manutenções pre-
ventivas e periódicas dos re-
servatórios administrados 
pelo órgão atendem portaria 
do Ministério da Saúde e ga-
rantem a qualidade da água 
distribuída aos paraibanos.

Mais informações sobre 
os serviços executados pela 
Cagepa podem ser obtidas 
gratuitamente pelo telefo-
ne 115, que também atende 
ligações originadas de celu-
lar, ou no site www.cagepa.
pb.gov.br.

Treze bairros de JP 
vão ficar sem água

O senador Otto Alen-
car (PSD-BA), confirmou, 
ontem, ter testado positivo 
para covid-19. Membro da 
Comissão Parlamentar de 
Inquérito (CPI) da Covid, o 
médico afirma já ter tomado 
as duas doses da vacina con-
tra a covid, e, por isso, não 
apresenta a forma grave da 
doença. “Não tenho falta de 
ar ou febre”, declarou.

Apesar de afirmar não 
ter participado de nenhuma 
aglomeração, a confirmação 
do quadro de Otto acontece 
após o Senado ter tido ses-
sões presenciais durante a 
semana, com a circulação 
maior de senadores e asses-
sores na casa legislativa.

“Já estou acompanhado, 
na Bahia, pelo meu médico 
infectologista. Com fé em 

Deus, logo estarei de volta 
ao trabalho. Sempre usei 
máscaras, álcool gel e não 
participei de aglomerações. 
O vírus está comunitário. To-
dos devem se cuidar muito e 
manter as medidas de segu-
rança recomendadas pelas 
autoridades sanitárias”, con-
cluiu em nota.

Otto Alencar testa 
positivo para covid
Matheus de Souza
Agência Estado

Já estou 
acompanhado, na Bahia, 

pelo meu médico 
infectologista. Com fé em 

Deus, logo estarei de 
volta ao trabalho. 

Sempre usei máscaras, 
álcool gel e não participei 
de aglomerações. O vírus 

está comunitário. 

Através do QR Code acima, 
acesse a lista com os ganhadores 

do Nota Cidadã



Ambas as seleções estão invictas na competição e expectativa dos jogadores é de que esta será uma disputa emocionante

Hoje é dia de Brasil x Argen-
tina. Mais do que isso, de decisão 
entre duas das melhores seleções 
mundiais, e de um duelo inédito 
entre dois dos melhores jogadores 
do mundo na atualidade: Neymar 
e Messi, que nunca se enfrenta-
ram em uma final entre seleções. 
Já estiveram frente a frente na final 
do mundial interclubes, em 2011, 
quando o craque argentino levou a 
melhor e o Barcelona venceu por 4 
a 0 o Santos. Agora, a decisão será 
da Copa América, a partir das 21 
horas, no Maracanã, que recebeu 
um tratamento especial no gramado 
para esta decisão, a mais aguardada 
nos últimos anos, pelos torcedores 
dos dois países.

Apesar da tradição, as duas me-

lhores seleções da América do Sul só 
se enfrentaram três vezes em uma 
final de Copa América. A primeira foi 
em 1937 e a Argentina venceu por 2 
a 0. A segunda aconteceu em 2004, 
no Peru, quando empataram em 2 
a 2 e o Brasil venceu na cobrança 
dos pênaltis, ficando com o título. 
A última decisão de Copa América 
entre Brasil e Argentina ocorreu em 
2007 e o Brasil venceu por 3 a 0, se 
consagrando campeão.

Na última Copa América, dis-
putada no Brasil, em 2019, o Brasil 
foi campeão, ao vencer o Peru, mas 
Neymar não estava em campo, as-
sistiu o jogo das cadeiras. O craque 
brasileiro só jogou 5 vezes no Mara-
canã e nunca perdeu. Além do mais, 
ganhou dois títulos, o da Copa das 
Confederações, e a medalha de ouro 
nas Olimpíadas de 2016. 

Lionel Messi, eleito o melhor 

jogador do mundo por várias vezes, 
nunca ganhou um título pela Seleção 
da Argentina, e nas vezes em que 
enfrentou o Brasil, levou a pior. Em 
onze jogos, ele perdeu seis, empa-

tou um e venceu quatro. Porém os 
dois craques juntos, no  Barcelona, 
ganharam tudo, inclusive a Liga dos 
Campeões e o Mundial de Clubes.

Agora separados, os dois joga-
dores são os melhores de suas se-
leções e os números mostram isso 
nessa Copa América. Messi é o atual 
artilheiro com 4 gols. Já Neymar 
fez 2 gols e deu quatro assistências 
para gols do Brasil.

Quando o assunto é o desem-
penho das duas seleções na atual 
Copa América, o Brasil leva uma 
ligeira vantagem. Nos seis jogos 
disputados, o Brasil ganhou cinco 
e empatou um. Fez 12 gols e levou 
10, ficou com um saldo de 10 gols. 
Já a Argentina venceu 4 jogos, e 
empatou 2, vencendo o último, nas 
semifinais contra a Colômbia, nos 
pênaltis.

Na primeira fase, o Brasil ven-
ceu a Venezuela por 3 a 0, o Peru 
por 4 a 0, a Colômbia por 2 a 1 e 
empatou com o Equador em 1 a 1. 
Nas quartas de final, o Brasil venceu 

o Chile por 1 a 0 e nas semifinais, 
venceu o Peru, também por 1 a 0.

A Argentina, na primeira fase, 
empatou em 1 a 1 contra o Chile, 
venceu o Uruguai por 1 a 0, o Para-
guai também por 1 a 0 e a Bolívia 
por 4 a 1. Nas quartas de final, a 
Argentina venceu o Equador por 3 
a 0 e nas semifinais empatou com 
a Colômbia em 1 a 1, vencendo na 
cobrança de pênaltis, por 3 a 2.  

Os técnicos do Brasil, Tite, e da 
Argentina, Lionel Scaloni, esperam 
um grande jogo e nos últimos dias 
se limitaram a elogiar o adversário. 
Os dois acham que o título será de-
cidido nos detalhes. Para o Brasil, o 
título é uma reafirmação de que é 
a melhor seleção do continente, já 
para a Argentina, o título será uma 
volta por cima e a retomada da he-
gemonia do futebol sul-americano, 
que hoje pertence ao Brasil.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Copa América: decisão é hoje
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Eurocopa
Amanhã, Inglaterra e Itália disputam o título da 
maior competição de seleções do continente europeu, 
no lendário Estádio de Wembley. Página 23
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tenta o bicampeonato da 
Copa América, já que foi 

campeão na última edição, 
disputada em 2019

Brasil

Marquinhos avalia que jogo será como uma “luta de boxe”
Marquinhos prevê uma 'luta 

de boxe' entre Brasil e Argenti-
na na final da Copa América, 
sábado à noite, no Maracanã. 
O zagueiro não quis dizer que a 
partida será violenta, mas ape-
nas que será muito disputada e 
cada ataque deverá ser respon-
dido com um contra-ataque.

"A gente tem que saber lidar 
com todas as fases do jogo, va-
mos ter momentos bons e ruins. 
Em 90 minutos, é difícil uma 
equipe dominar totalmente, ter 
a bola o tempo todo. É uma luta 
de boxe, a gente atacando, o 
adversário, também. Quem er-
rar menos possível, será defini-
do nos mínimos detalhes", disse 
o atleta, nesta quarta-feira, em 
entrevista coletiva.

"Temos que estar prontos 
em todas essas situações. Não 
só a defesa que defende, é todo 
um trabalho coletivo, começan-
do lá na frente, que nos ajuda 
bastante lá atrás", continuou o 
defensor.

Marquinhos lembrou da se-
mifinal da edição passada da 

competição, em 2019, quando 
o Brasil venceu e Messi recla-
mou do resultado, sugerindo 
que a seleção brasileira teria 
sido favorecida pela arbitragem. 
"A ferida foi mais nele do que 
na gente. A gente conseguiu o 
objetivo, não tenho contato com 
ele, não se ele procurou alguém 
depois para falar. Mas isso tem 
ficado constante sempre que o 
Brasil ganha tem alguém recla-
mando. A gente sabe o quanto 
eles querem ganhar do Brasil, 
que outras seleções almejam 
eliminar o Brasil. É sempre focar 
no que a gente tem que fazer, o 

que passou, passou, consegui-
mos nossos objetivos."

Um dos capitães da sele-
ção, junto de Casemiro e Thiago 
Silva, Marquinhos também co-
mentou a ausência de Gabriel 
Jesus, suspenso por dois jogos 

por causa da expulsão contra o 
Chile nas quartas de final. "Para 
gente foi difícil, é um jogador 
importante no nosso coletivo, 
que faz a diferença. A puni-
ção foi severa demais, vendo 
as imagens, o arrependimento 

depois do lance, poderiam ter 
levado em conta, teve contato, 
a falta, a expulsão ninguém 
contestou, mas um jogo a mais, 
numa final tão importante para 
nós, creio que foi um pouco 
severa."

Para o zagueiro Marquinhos, partida deste sábado é uma grande decisão que tanto brasileiros quanto argentinos sonham em disputar
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eles querem ganhar do Brasil, 
que outras seleções almejam 

eliminar o Brasil. 
É sempre focar no que a 

gente tem que fazer, o que 
passou, passou, conseguimos 

nossos objetivos 



Seleção Olímpica 
não viaja mais 
para Tóquio
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Francisco Di Lorenzo Serpa
falserpa@oi.com.br | colaboradorCausos&lendas do nosso futebol

Nascido na então pacata e verde ci-
dade de João Pessoa, precisamente no dia 
vinte e três de fevereiro do ano de 1958, 
ele teve o prazer de crescer no tradicional 
e desportivo bairro da Torre.  Os seus pais 
o batizaram de Paulo Roberto Morais da 
Silva, mas para o mundo da bola ele ficou 
conhecido como o árbitro “PAULO MO-
RAIS”.

Como todo jovem daquela saudo-
sa época e principalmente aqueles que 
moravam na Torre, antigo celeiro de bons 
jogadores, Paulinho, como é conhecido no 
meio esportivo, bateu muita pelada em 
sua adolescência e logo se identificou com 
o alviverde Palmares Esporte Clube, equi-
pe onde foi atleta e defendeu as suas cores 
por vários anos.

Quando foi, em 1980, indicado pelo 
abnegado José Dimas de Medeiros, eterno 
presidente do Íbis Futebol Clube, o nosso 
homenageado teve a oportunidade que es-
perava e ingressou no quadro de árbitros 
da FPF - Federação Paraibana de Futebol.

Daquela data em diante, o nosso 
futebol perdia mais um atleta amador 
para ganhar um competente e regular 
árbitro de futebol. Paulo Morais estudou 

com afinco as regras do maior esporte do 
mundo, observou a atuação dos grandes 
árbitros do país e passou a executar esse 
conhecimento dentro das quatro linhas 
dos nossos gramados.

A sua performance, como árbitro cen-
tral ou bandeirinha, o levou a participar 
de oito decisões do campeonato paraibano 
de profissionais, sempre atuando com zelo 
e precisão em suas decisões. A imprensa 
esportiva sempre reconheceu o traba-
lho dinâmico e discreto do árbitro Paulo 
Morais.

E como não poderia deixar de ser, 
Paulo Morais ingressou no seleto quadro 
de árbitros da CBF - Confederação Brasi-
leira de Futebol, passando a mensalmente 
trabalhar em importantes jogos no Norte e 
Nordeste deste rico país. Ele teve a opor-
tunidade de apitar em quase todas as capi-
tais dessas duas regiões. Em seu currículo, 
consta o registro de ter pertencido por 
dezoito anos como árbitro da CBF, o que é 
motivo de orgulho para o nosso futebol.

Quando foi no ano de 2002, Paulo 
Morais resolveu emudecer o seu apito 
e enrolar a bandeirinha que por muitos 
anos utilizou.  A sua despedida ocorreu 

na cidade de Natal, em jogo envolvendo o 
América Futebol Clube e o Guarany Spor-
ting Club, da cidade de Sobral, em partida 
válida pela segunda divisão do Campeona-
to Brasileiro.

Paulo Morais deixou a arbitragem pro-
fissional, mas nunca abandonou o futebol, 
pois sempre esteve envolvido na organi-
zação de campeonatos amadores, jogos 
comemorativos e em eventos de equipes 
veteranas. Recentemente ele apitou o 
primeiro tempo do jogo master, entre Auto 
Esporte e Boa Vista, realizado no antigo 
campo do Alto do Céu, em Mandacaru.

O seu antigo amor pelo Palmares Es-
porte Clube continua cada vez mais forte. 
Hoje, ele preside aquela agremiação ama-
dora, que apesar da pandemia existente, 
ele e a diretoria vêm executando várias 
ações em prol do alviverde do bairro da 
Torre.

Outro orgulho na vida do nosso home-
nageado, foi o fato de ter ingressado por 
concurso público no quadro administrati-
vo do Exército Brasileiro, instituição que 
ajudou a moldar o seu caráter e a obter 
excelentes companheiros de repartição. O 
trabalho e as constantes viagens o impedi-

ram de concluir o curso de Jornalismo que 
na época ingressou.

Para nós cronistas, desportistas e tor-
cedores, ficou a certeza de que o cidadão 
Paulo Roberto Morais da Silva, o popular 
árbitro PAULO MORAIS, escreveu o seu 
nome com tintas douradas e perpétuas na 
brilhante história do futebol paraibano.

Você se lembra do árbitro Paulo Morais?

Foto: Arquivo de Serpa

Antes de ser árbitro, Paulo Morais jogava no Palmares

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br O zagueiro Ricardo Graça, do Vasco,  

se emocionou com a convocação de 
última hora e agradeceu muito a 
Deus pela oportunidade

Foto: CBF

Brasileiros lamentam a ausência de público nas Olimpíadas

O aumento de casos 
de covid-19 em Tóquio nas 
últimas semanas levou o 
governo do Japão a decre-
tar novamente estado de 
emergência e provocou 
uma deliberação mais ra-
dical sobre a presença de 
público nos Jogos: a torcida 
está vetada em todas as 
arenas da capital japonesa. 
Já as sedes de competições 
fora de Tóquio, em outras 
províncias, passarão por 
avaliação de acordo com as 
condições sanitárias locais.

A decisão tomada em 
conjunto pelo Comitê Olím-
pico Internacional (COI), 
Comitê Paralímpico In-

ternacional (IPC), Comitê 
Organizador, governo do 
Japão e governo metropo-
litano de Tóquio pegou de 
surpresa os atletas brasilei-
ros, que sabiam que o even-
to já não teria a presença 
de torcedores estrangeiros 
que não morassem no Ja-
pão, decidido em março, 
mas ainda contavam com 
50% das arenas lotadas. 
Agora, nem isso poderá 
ocorrer.

"Sentirei muita falta 
do calor da torcida, mas a 
saúde mundial e a dos japo-
neses são prioridade nesse 
momento", comentou Jes-
sica Yamada, que vai re-
presentar o Brasil no tênis 
de mesa. Seu companheiro 
de modalidade, Vitor Ishiy, 

concorda que foi tomada a 
melhor decisão. "Estou um 
pouco acostumado com a 
ausência de público por 
causa da Liga na França, 
então acredito que não me 
afetará", disse.

A única possibilidade 
de ter público nas arenas 
localizadas na capital japo-
nesa será caso a pandemia 
de coronavírus tenha forte 
queda nos números. "No 
evento de uma mudança 
significativa no estado de 
infecção, uma reunião das 
cinco partes será convo-
cada imediatamente para 
revisar a capacidade de 
espectadores", informou o 
comunicado conjunto.

O brasileiro Fernando 
Reis representará o Brasil 

no levantamento de pesos 
e já imagina uma competi-
ção muito distinta de tantas 
outras na qual já participou, 
incluindo os Jogos do Rio-
2016. "Vai ser um evento 
bem diferente. Com certeza 
o público ajuda muito no 
show, na hora que você es-
cuta seu nome o pessoal vi-
bra, faz barulho. Mas atletas 
precisam se adaptar a qual-
quer tipo de situação e fazer 
o melhor. Vamos ter de lidar 
com isso", avisou o atleta.

No Japão, foram regis-
trados ontem 2.193 novos 
casos e 13 mortes por co-
vid-19. Mas a média móvel 
de casos vem crescendo 
nos últimos dias e na quin-
ta-feira atingiu o maior pa-
tamar desde 17 de junho, 

gerando preocupação às 
autoridades. Já a média 
móvel de óbitos está em 21, 
o menor patamar desde 8 
de abril e em queda acen-
tuada. Mas a preocupação 
é com os números da re-
gião de Tóquio, por isso o 
governo japonês optou por 
ampliar as restrições.

A avaliação é que com 
a chegada de at letas  e 
membros de delegação de 
mais de 200 países, a movi-
mentação de pessoas será 
maior e a possibilidade de 
a variante Delta do coro-
navírus, mais infecciosa, 
se tornar predominante 
em curto espaço de tempo. 
Por isso o governo lançou 
o alerta e vai manter o es-
tado de emergência até de-

pois dos Jogos Olímpicos. 
A situação só será alterada 
caso ocorra uma grande 
desaceleração nas conta-
minações

Já para os Jogos Para-
límpicos, a decisão sobre a 
presença de público seria 
batida na próxima semana, 
mas as autoridades prefe-
riram discutir o assunto 
apenas após a Olimpíada, 
que terá sua cerimônia de 
abertura em 23 de julho 
e de encerramento em 8 
de agosto. "Agora será ne-
cessário tomar uma deci-
são baseada na situação de 
infecção prevalecendo no 
momento", explicou o co-
municado. A Paralimpíada 
será realizada entre 24 de 
agosto e 5 de setembro.

Paulo Favero
Agência Estado

 Sou muito grato a 
Deus por estar vivendo 

esse momento. Agradeço 
também minha família, ao 

Vasco, comissão técnica, 
meus companheiros. Esse 

é o ápice da minha 
carreira. 

A Seleção Brasileira, que 
vai representar o Brasil nos 
Jogos Olímpicos de Tóquio, 
não desembarca mais  em Tó-
quio, como estava planejado. 
Por causa da pandemia, a CBF 
resolveu mandar a delegação 
para a Sérvia, para treinar 
antes dos Jogos Olímpicos. Na 
bagagem, a esperança em re-
petir o feito de 2016, quando 
conquistou a medalha de ouro, 
nas Olimpíadas do Rio de Ja-
neiro. Antes do embarque, a 
seleção estava hospedada no 
Hotel Pullman Ibirapuera, em 
São Paulo, onde recebeu os úl-

timos atletas para completar a 
delegação.

Os últimos a se apre-
sentarem foram Bruno Gui-
marães, Gabriel Martinelli, 
Richerlison, Douglas Luiz e 
Ricardo Graça, que foi chama-
do de última hora pelo técnico 
André Jardine, para substituir 
Gabriel Magalhães, jogador do 
Arsenal.

Graça participou da cam-
panha do Brasil no Torneio 
Pré-Olímpico, na Colômbia, 
em 2020, quando a seleção 
garantiu a vaga para defender 
o ouro em Tóquio. O defensor 
foi titular da equipe no último 
jogo do quadrangular final 
contra a Argentina, na vitória 

por 3 a 0. Além dele, o Vasco 
também será representado 
pelo goleiro Lucão na Olim-
píada.

O jovem zagueiro não es-
condeu a emoção ao receber 
a notícia, motivo de celebra-
ção entre os companheiros. 
Ele soube de sua convocação 
antes do treino do Vasco na 
última quinta e ouviu a no-
vidade do presidente Jorge 
Salgado. Logo depois, emo-
cionado, se ajoelhou e não 
conteve o choro.

"Meu choro é de alegria, 
felicidade. Passa agora pela 
minha cabeça um filme, estou 
lembrando de tudo que passei 
para chegar até aqui", justifi-

cou. "Sou muito 
grato a Deus por 
estar vivendo esse 
momento. Agradeço tam-
bém minha família, ao Vas-
co, comissão técnica, meus 
companheiros. Esse é o ápice 
da minha carreira. Disputar 
uma Olimpíada é algo que 
sempre sonhei e almejei. Vou 
dar meu melhor para trazer o 
ouro para nosso país", prome-
teu o vascaíno.

Atual campeão olímpico, 
o Brasil estreia em Tóquio dia 
22 de julho, contra a Alema-
nha. Na fase de grupos, a sele-
ção também enfrenta a Costa 
do Marfim, dia 25, e a Arábia 
Saudita, no dia 28.

Por causa do estado de emergência no Japão, a CBF 
resolveu treinar na Sérvia antes dos Jogos Olímpicos
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Belo vem de uma derrota por 2 a 0 para a Tombense e precisa voltar a vencer para retornar ao G4

O Botafogo tenta voltar 
à zona de classificação do 
grupo A da Série C, mas 
para isso, precisa vencer o 
Manaus, em partida progra-
mada para as 19 horas des-
te sábado, no Almeidão, em 
João Pessoa. O Belo perdeu 
para a Tombense na última 
rodada e está na quinta co-
locação, com 8 pontos, en-
quanto que o Manaus vem 
de um empate com a Jacui-
pense e está na segunda po-
sição, com 10 pontos. O trio 
de arbitragem para esse 
jogo é do Rio de Janeiro. A 
árbitra é Grazianni Maciel 
Rocha, o assistente número 
1 Diego Luiz Couto Barcelos 
e o assistente número 2 Ra-
fael Gomes Rosa.

O Belo passa por um 
momento de muita pres-
são da torcida, após a der-
rota para a Tombense, por 
2 a 0, no último final de 
semana. O Belo saiu do 
G4 e agora precisa fazer 
bem o dever de casa para 
voltar. Se isto acontecer, o 
Botafogo passa inclusive o 
Manaus na soma de pon-
tos. O clube amazonense 
é um concorrente direto à 
vaga para a próxima fase 

da competição. Os joga-
dores do Botafogo estão 
otimistas, mas sabem que 
vão enfrentar um adver-
sário muito forte.

“ N ó s  s a b e m o s  q u e 
vamos enfrentar um ad-
versário muito forte, que 
está na nossa frente na 
tabela, mas em casa, nós 

temos que impor o nosso 
ritmo e buscar a vitória, 
a qualquer preço. Nesta 
competição, não se pode 
perder pontos em casa, 

nós jogadores estamos 
conscientes disto e muito 
unidos em busca desse 
objetivo”, disse o volan-
te Pablo, que retornou à 
equipe no último jogo em 
Tombos, depois de passar 
alguns dias em quaren-
tena, por ter contraído 
covid-19.

A grande novidade 
no time do Botafogo para 
esta partida contra o Ma-
naus pode ser o atacan-
te Ederson. O jogador foi 
contratado esta semana 
e chegou para resolver a 
falta de gols e de um ata-
cante de área na equipe. 
Ele já jogou com Pablo no 
Fortaleza e o amigo não 
poupou elogios ao novato. 
“Todos que chegam aqui 
são sempre muito bem 
recebidos e eu já conheço 
bem o Ederson. Eu tenho 
a certeza que ele vai dar 
muitas alegrias à torcida e 
ajudar o clube a conseguir 
o acesso”, acrescentou o 
volante.

Manaus
No Manaus, o treina-

dor Marcelo Martelotte 
acha que será uma partida 
muito movimentada e boa 
de se jogar, por causa da 
proximidade entre os ad-

versários no número de 
pontos, que ele considera 
um tempero a mais para 
o jogo.

 “Nesse momento do 
torneio, onde a classifica-
ção está muito indefinida 
ainda, existe uma moti-
vação maior, existe essa 
ideia do confronto direto, 
e não é diferente agora 
com o Botafogo-PB. A gen-
te vê o grupo motivado 
para esse jogo,  mesmo 
fora de casa, para que a 
gente possa pontuar”, res-
saltou.

 Ele vem recebendo 
muitas críticas,  porque 
o sistema defensivo tem 
falhado constantemente 
e levado muitos gols nos 
últimos jogos. Ele diz que 
vem trabalhando muito 
para corrigir  os erros, 
mas deixa claro que não 
abre mão de ter um time 
com um ataque forte.

 “Nós temos um time 
com uma característica 
muito ofensiva, nosso ata-
que vem marcando mui-
tos gols e é natural que 
um time que ataca muito 
se expõe mais, cede espa-
ços, porém, nós estamos 
trabalhando para evoluir 
neste aspecto”, concluiu o 
treinador amazonense.

Botafogo tenta recuperação 
contra Manaus no Almeidão

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Foto: Ascom/Botafogo

Os jogadores do Botafogo sabem que têm de vencer dentro de casa, ou o clube ficará longe do topo da tabela

Buscando a liderança
Foto:Ascom/Campinense

Campinense motivado e reforçado contra o Atlético em Horizonte

Raposa quer pontuar 
para chegar ao topo

Na vice-liderança do 
grupo 3 da Série D, o Cam-
pinense tenta mais um re-
sultado positivo, hoje con-
tra o Atlético Cearense, para 
assumir a liderança, que 
hoje é do ABC, com apenas 
um ponto a mais do que a 
Raposa. A partida está pro-
gramada para as 15 horas, 
no estádio Domingão, em 
Horizonte-CE. A arbitragem 
central dessa partida será 
do paraense Gustavo Ramos 
Melo, auxiliado pelos cea-
renses José Moracy de Sousa 
e Silva e Jorge Fernando Tei-
xeira Bandeira Filho. 

O rubro-negro vem de 
mais uma boa exibicão no 
campeonato, no empate em 
0 a 0, contra o rival Treze, 
no último final de semana. 
Já o Atlético faz também 
uma boa campanha e está 
na zona de classificação, no 
quarto lugar com sete pon-
tos, apenas um a menos do 
que a Raposa, que tem oito. 

Na última rodada, o Atlético 
não foi bem e perdeu para o 
América-RN, por 2 a 0, em 
partida disputada em Natal.

As novidades do Cam-
pinense para esta partida 
são o lateral Felipe Ramon, 
contratado esta semana, e 
o meia atacante Wendel, 
que também deverá fazer 
a sua estreia com a camisa 
do campeão paraibano. O 
zagueiro Cleiton foi liberado 
pelo departamento médico e 
está relacionado para o jogo.

Para o técnico Ranielle 
Ribeiro, o Campinense não 
deverá mudar a sua forma 
de jogar contra o Atlético e 
pretende sair do Ceará mar-
cando pontos. “Nossa filoso-
fia é marcar o maior número 
de pontos possíveis em cada 
jogo, independentemente de 
ser dentro ou fora de casa. É 
marcando pontos que nos 
mantemos no G4 e se assim, 
teremos mais chance na reta 
final desta fase de classifica-
ção, de conseguir uma vaga 
para a próxima fase do cam-
peonato”, disse o treinador.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Após tropeçar em casa 
na última rodada, 0 a 0 
contra o Central, o Sousa 
quer aproveitar bem ago-
ra o mando de campo, para 
voltar a vencer e assumir a 
liderança do grupo três do 
Campeonato Brasileiro da 
Série D. Atualmente, o time 
tem oito pontos e ocupa a 
terceira posição. O Dinos-
sauro enfrenta hoje o Cau-
caia-CE, às 16 horas, no 
estádio Marizão, em Sousa. 
O time cearense venceu na 
última rodada o líder ABC, 
por 3 a 2, e saiu da lanterna 
do grupo, agora com cinco 
pontos. O árbitro da parti-
da será o alagoano Hélder 
Brasileiro de Aquino e os 

assistentes os paraibanos 
Gleydson Francisco e Paulo 
Ricardo Alves Farias.

O Sousa vai precisar 
muito dos atacantes para 
vencer, mas é na defesa 
que estão os problemas da 
equipe para esta partida. O 
zagueiro Marcelo, conside-
rado um dos melhores do 
Campeonato Paraibano, 
deixou o clube e foi contra-
tado pelo Ferroviário-CE 
para disputar a Série C. Já 
Roni Lobo ainda é dúvida, 
ele está se recuperando de 
uma contusão e ainda fará 
um teste para saber se terá 
condições de jogar.

Esta semana, o Dinos-
sauro acertou com o zaguei-
ro João Pedro, de 22 anos, 
e com o meia Guilherme, 
de 18 anos. O técnico War-

ley Santos não confirmou 
se pretende utilizar os dois 
atletas nesta partida con-
tra a equipe cearense. Ele 
passou a semana advertin-
do os jogadores, que apesar 
da colocação do Caucaia, a 
equipe adversária dá sinais 
de recuperação no campeo-
nato e está a apenas 3 pon-
tos do Sousa.

“Esse é um campeonato 
muito nivelado e o Caucaia 
já mostrou, na última roda-
da, que não está morto. A 
equipe venceu o líder ABC, 
na grande surpresa da ro-
dada, e pode aprontar con-
tra nós, se não entrarmos 
focados na partida. Nós te-
mos que fazer valer o nosso 
mando de campo e não dá 
chances para o adversário”, 
disse o treinador.

Caucaia
O time cearense pare-

ce viver um novo momen-
to e a vitória sobre o ABC 
não foi por acaso. O clube 
trocou de técnico, substi-
tuindo o paraibano Eder-
son Araújo, ex-Atlético e 
Campinense, por Carlos 
Júnior. Além do mais, re-
forçou a zaga, ponto mais 
fraco da equipe, com os 
zagueiros Kelven e Castro, 
ambos vindo do futebol 
paranaense.

Para esta partida con-
tra o Sousa, a novidade 
deverá ser o retorno do la-
teral Edney, que cumpriu 
suspensão contra o ABC, 
na última rodada. Nas de-
mais posições, o time de-
verá ser o mesmo que ven-
ceu a equipe potiguar.

Sousa quer fazer valer o mando de 
campo contra o Caucaia no Marizão
Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Foto: Instagram/Sousa

O Sousa aposta no ataque 
para vencer o Caucaia, mas 
tem problemas na defesa que 
preocupam o técnico Warley Santos
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Relacionamento homoafetivo também é núcleo familiar e legislação leva em conta a convivência do casal

União estável será reconhecida 
mesmo após morte do parceiro

A união estável deve 
ser entendida como a con-
vivência duradoura, públi-
ca e contínua entre duas 
pessoas, estabelecida com 
o objetivo de constituir fa-
mília. A formalização dessa 
união poderá ocorrer de 
maneira extrajudicial ou ju-
dicial. Mas é possível pedir 
o reconhecimento de união 
estável após o falecimen-
to do companheiro ou da 
companheira?

A resposta é sim. O Có-
digo Civil e a Lei 9.278/1996 
estabelecem união estável 
entre homens e mulheres. 
Em 2011, o Supremo Tri-
bunal Federal (STF) julgou 
e a união homoafetiva foi 
reconhecida como um nú-
cleo familiar, logo, também, 
é considerada união estável.

O reconhecimento ex-
trajudicial pode ser feito 
diretamente no cartório. O 
advogado previdenciário 
Filipe Sales explica que é 
feito um documento cha-
mado escritura pública, 
que será preenchido com 
os dados pessoais do casal.

“Nesse documento de-
verá ter a data do início da 
união, o regime de bens a 
ser adotado, sendo possível 
optar pelo regime que mais 
se encaixa na situação do 
casal. Entre outras conside-
rações que o casal definir 
importante”, explicou.

Mas se o reconheci-
mento for solicitado após 
a morte do companheiro 
ou da companheira, a pes-
soa interessada precisará 
procurar um advogado ou a 
Defensoria Pública (se hou-
ver) para entrar com uma 
ação judicial solicitando o 
reconhecimento.

“Após o reconheci-
mento, a pessoa entra com 
um pedido de pensão por 
morte junto ao INSS. O ad-

Aforismo
“Quem mata o tempo não é um assassino: 

é um suicida.”

(Millôr Fernandes)

138 — Adriano, imperador romano
983 — Papa Bento VII
1099 — O Cid, nobre guerreiro castelhano
1836 — Afonso de Albuquerque Maranhão, 
político (PB)
1968 — Rosil Cavalcanti, 
ator, compositor e radialista (PB)
1982 — Jackson do Pandeiro (José Gomes Filho), 
músico, cantor e compositor (PB)
2012 — Maria José Limeira, 
jornalista e ativista política (PB)
2015 — Omar Sharif, ator egípcio
2018 — Marcílio Pio de Queiroz Chaves (Coronel 
Marcílio), militar, administrador e político (PB)
2019 — Paulo Henrique Amorim, 
jornalista, blogueiro, empresário e apresentador 
de televisão brasileiro
2020 — Alfredo Sirkis, 
jornalista, escritor e político brasileiro

Mortes na História

Obituário
Ana Cecília Gabriel Leite
9/7/2021 – Aos 31 anos, em João Pessoa 
(PB), de covid-19. Natural da cidade de 
Emas (PB) e residente em Catingueira 
(PB), ela deixa marido, uma recém-nascida 
e outra criança de 5 anos.

Foto: Patosonline

Renata Pallottini
8/7/2021 – Aos 90 anos, por complicações 
de um câncer na medula óssea. Escritora 
era professora emérita da Universidade 
de São Paulo (USP). Formada em Direito e 
Filosofia, atuou também como dramatur-
ga, ensaísta e poeta. Seu primeiro livro de 
poesia, ‘Acalanto’, foi impresso em 1952. Foi a tradutora, em 
1960, do musical ‘Hair’. A peça contou com elenco que tinha 
Antônio Fagundes e Aracy Balabanian. Também escreveu 
capítulos da novela ‘Os Imigrantes’, que foi ao ar na TV Ban-
deirante, foi uma das autoras da série ‘Malu Mulher’ na TV 
Globo e fazia parte da Academia Paulista de Letras (APL).

Foto: Instagram

Sara Gomes
saragomes@epc.pb.gov.br

vogado juntará todos os 
documentos para provar a 
união estável, como as con-
tas no banco em conjunto, 
comprovantes de residên-
cia, contrato de aluguel no 
nome dos dois etc.”, comple-
mentou Sales.

De acordo com o ad-
vogado previdenciário, as 
pessoas não se preocupam 
em oficializar a união es-
tável em vida, e só o fazem 
quando precisam requerer 
algum benefício ou tiveram 
alguma situação inusitada. 
“Já tive casos que mulheres 
que precisaram comprovar 
a união estável para fazer 
visita íntima no presídio. 
Ou um casal homoafetivo 
que fez a união estável para 
o companheiro ter direto ao 
plano de saúde da empre-
sa”, exemplificou.

Pensão pós-morte
O marido de Adalcídia 

Flávia de Medeiros mor-
reu em abril deste ano, em 
decorrência de um infarto. 
Seu marido, Eraldo Maciel, 
deixou três filhos, todos 
maior de idade. Flávia deu 
entrada no Paraíba Previ-
dência (PBPrev) para rece-
ber o benefício de pensão 
pós-morte, através do aten-
dimento on-line.

“Enviamos a docu-
mentação básica: identida-
de, CPF, certidão de óbito, 
nome dos filhos, conta ban-
cária. O processo durou um 
mês e um pouquinho, come-
çamos a receber o benefício 
no mês de julho. Foi bem 
rápido”, afirmou.

O companheiro ou 
companheiro do morto po-
derá receber a pensão por 

morte, que se trata de um 
benefício previdenciário 
que é pago pelo Instituto 
Nacional do Seguro Social 
(INSS), conforme prevê a 
Lei 8213/91. Vale ressaltar 
que o companheiro sobre-
vivente tem preferência no 
recebimento do benefício 
previdenciário em relação 
aos demais dependentes.

No INSS, a documen-
tação básica é a identidade 
e o CPF; comprovante de 
residência; conta bancária 
conjunta; certidão de óbi-
to; certidão de união es-
tável, se tiver; certidão de 
nascimento dos filhos, se 
tiver; contrato de aluguel 
conjunta, se tiver; contra-
cheque do falecido; cartei-
ra de trabalho do falecido; 
e a carteira de trabalho do 
companheiro.

Breves & Curtas
# Sem mortes por abortos na Argentina
No último dia 30 completou seis meses da legalização 
do aborto na Argentina e, desde então, nenhuma mulher 
morreu no país pelo procedimento, seja ele feito de maneira 
legal ou clandestina. As informações são da ministra argen-

Egípcia jovem e famosa

Múmia tem a morte 
desvendada em livro

Um livro lançado 
em abril deste ano expli-
ca como a famosa múmia 
egípcia Takabuti provavel-
mente foi assassinada há 
mais de 2.600 anos. As edi-
toras, professoras Rosalie 
David, da Universidade de 
Manchester, e Eileen Mur-
phy, da Queen’s University 
de Belfast (ambas do Rei-
no Unido), dizem que um 
machado militar foi pro-
vavelmente usado por trás 
enquanto Takabuti – uma 
jovem moradora de Tebas 
– fugia de seu agressor.

O assassino poderia 
ter sido um soldado assírio, 
dizem elas, embora o ma-
chado também fosse uma 
arma fundamental para o 
exército egípcio. Então, Ta-
katubi pode ter sido vítima 
de alguém de seu próprio 
povo. Segurar um machado 
com os braços dobrados 
dava ao assassino a força 
máxima para o golpe nas 
costelas, causando feri-
mentos terríveis, resultan-
do numa morte provavel-
mente instantânea.

A arma, que tem uma 
lâmina com uma ponta 
afiada semicircular de pelo 
menos de sete a 7,5 centí-
metros de comprimento, 
corresponde aos ferimen-
tos que ela sofreu. O livro, 
chamado ‘Life and Times 
of Takabuti in Ancient 
Egypt: Investigating the 
Belfast Mummy’ (‘A Vida e 
os Tempos de Takabuti no 
Antigo Egito: Investigando 
a Múmia de Belfast’), foi 
publicado pela Liverpool 

University Press.
De acordo com in-

formações publicadas no 
site Revista Planeta, uma 
variedade de técnicas, in-
cluindo análise de DNA, 
raios-x, tomografias com-
putadorizadas, análises de 
cabelo e materiais de em-
balagem de mumificação, 
proteômica e datação por 
radiocarbono, foi usada 
em pequenos fragmentos 
de material. Isso permitiu 
que as equipes da Univer-
sidade de Manchester e da 
Queen’s University de Bel-
fast desvendassem o mis-
tério da vida e da época.

A análise da tomo-
grafia computadorizada 
do corpo revelou que ela 
morreu jovem, com cerca 
de 20 ou 30 anos. A proteô-
mica não revelou nenhuma 
evidência de doença em 
curso. O título de Takabuti, 
escrito em seu caixão, indi-
ca que ela era uma mulher 
casada que supervisionava 
uma casa abastada – prova-
velmente em Tebas – onde 
Luxor está hoje.

A professora Rosalie 
David, egiptóloga do KNH 
Center for Biomedical 
Egyptology da Universida-
de de Manchester, disse: 
“É um pouco reconfortan-
te saber que a morte dela , 
embora violenta, foi rápida 
e, provavelmente, não so-
freu por muito. Os egípcios 
muitas vezes sobreviviam 
até a meia-idade. A tragédia 
de sua morte em tão tenra 
idade é gritante. Trabalha-
mos tanto com ela que é di-
fícil não se sentir próximo 
dela como pessoa”.

Da Redação

tina de Mulheres, Gêneros e Diversidade, Elizabeth Gómez 
Alcorta. A lei de Interrupção Voluntária da Gravidez (Inter-
rupción Voluntaria del Embarazo – IVE) foi sancionada no 
dia 30 de dezembro de 2020. Antes da aprovação, cerca de 
38 mil mulheres foram hospitalizadas ao ano no país por 
conta do procedimento. Desde 1983, mais de 3 mil argenti-
nas morreram em decorrência de um aborto clandestino.

# Eficiência da vacina Coronavac
A polêmica que se criou em torno da efetividade da Co-
ronaVac após surtos de covid-19 no Chile, mesmo com a 
vacinação avançada, pode estar perto de arrefecer. Estudo 
publicado no New England Journal of Medicine mostra 
que o imunizante teve 86% de eficácia na prevenção de 
mortes causadas pela doença no país andino. O estudo 
foi realizado com o acompanhamento dos resultados de 
10,2 milhões de pessoas vacinadas com as duas doses da 
CoronaVac entre 2 de fevereiro e 1º de maio.

# Assassinato a pauladas, chutes e socos
A adolescente trans Keron Ravach, de 13 anos, assassi-
nada a pauladas, chutes e socos na cidade de Camocim, 
no Ceará, é a vítima mais jovem na história do monitora-
mento da Associação Nacional de Travestis e Transexuais 
(Antra), segundo relatório. Keron foi morta por cobrar 
uma dívida de R$ 50,00 do suspeito, de 17 anos. A vítima 
foi encontrada morta no dia 4 de janeiro deste ano em um 
terreno baldio no Bairro Apossados.

# Mulher é atropelada por avião
Uma mulher foi atropelada e morta por um avião quando 
cortava grama nos arredores da pista de um pequeno aero-
porto em Quebec, no Canadá. A vítima, de 27 anos, foi atingida 
fortemente pela asa direita do monomotor, quando ele se 
preparava para pousar. O acidente ocorreu em Saint-Esprit, a 
cerca de 60 quilômetros de Montreal, a capital da província. 

Eraldo Maciel morreu em abril deste ano, deixando três filhos maiores de idade e a viúva Adalcídia Flávia de Medeiros

Foto: Álbum de Família
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Imunização foi constatada em 95% dos pacientes vacinados, segundo estudo publicado pela revista científica Nature

Pfizer ou AstraZeneca geram 
resposta imune à variante Delta
Agência Estado

Duas doses das vacinas 
da Pfizer ou da AstraZene-
ca geram resposta imune 
contra a variante Delta em 
95% dos pacientes vaci-
nados, mesmo que ela seja 
capaz de escapar de alguns 
anticorpos monoclonais de 
laboratório, conforme es-
tudo publicado pela revista 
científica Nature.

Os cientistas franceses 
responsáveis pela pesquisa, 
no entanto, indicam que a 
cepa é menos inibida por an-
ticorpos presentes em pes-
soas que já tiveram covid-19 
e não receberam nenhuma 
injeção ou que receberam 
apenas uma dose dos imu-
nizantes.

De acordo com o estu-
do, as vacinas são de três a 
cinco vezes menos eficientes 
contra a variante Delta em 
relação à Alfa, originária do 
Reino Unido. Isso porque, na 
visão dos pesquisadores, as 
mutações presentes na pro-
teína Spike, utilizada pelo 
vírus para entrar nas células, 
da variante Delta, “modifi-
cam potencialmente a liga-
ção do vírus ao receptor da 
célula, permitindo que esca-
pe parcialmente da resposta 
do sistema imunológico”.

A análise do sangue de 
pacientes que se recupera-
ram, nos 12 meses anterio-
res, da covid-19 revelou que 

precisam de concentrações 
de anticorpos quatro vezes 
maiores para neutralizar a 
variante Delta em compa-
ração com a Alfa. No entan-
to, quando vacinados, esses 
indivíduos apresentaram 
imunidade acima do limiar 
de neutralização da variante.

Além disso, uma única 
dose da vacina Pfizer ou da 
AstraZeneca foi pouco ou 
não eficaz contra as varian-
tes Beta e Delta. Apenas 10% 
dos indivíduos que recebe-
ram somente uma injeção 
foram capazes de neutrali-
zar a variante indiana após 
uma dose.

Os pesquisadores estu-
daram a reatividade de anti-
corpos e do soro sanguíneo 
de 103 pessoas com uma 
infecção anterior e de 59 in-
divíduos vacinados com uma 
ou duas doses. Os anticorpos 
monoclonais terapêuticos 
analisados foram o Bamla-
nivimab, o Etesevimab, o 
Casirivimab e o Imdevimab; 
dos quais, apenas o Bamla-
nivimab “perdeu atividade 
antiviral”.

A variante Delta já é a 
predominante em países 
como Índia - onde foi detec-
tada pela primeira vez -, Grã
-Bretanha e Portugal. Além 
disso, conforme o Instituto 
Pasteur, estima-se que, den-
tro de algumas semanas ou 
meses, será a cepa majoritá-
ria em toda a Europa.

Petrobras

Justiça define como acidente de trabalho 
contágio por covid-19 em plataformas

A Justiça determinou 
que a Petrobras emita uma 
comunicação de acidente 
do trabalho (CAT) aos em-
pregados infectados por 
covid-19 durante o expe-
diente em plataformas e 
embarcações. A decisão, 
expedida pela 10ª Tur-
ma do Tribunal Regional 
do Trabalho da 1ª Região 
(TRT/1), é uma vitória do 
Sindicato dos Petroleiros 
do Rio de Janeiro (Sindipe-
tro-RJ).

Se a estatal acatar a 
decisão, vai ser obrigada a 
contabilizar parte das con-

taminações de funcionários 
como acidente de trabalho. 
Com isso, sua meta de se-
gurança operacional pode 
ser afetada e, com ela, o ga-
nho de executivos, que têm 
uma fatia da remuneração 
atrelada ao desempenho 
da empresa. Além disso, a 
decisão tem efeito sobre a 
reputação da companhia 
e, possivelmente, sobre a 
avaliação de investidores.

Além disso, se descum-
prir a decisão, a estatal será 
obrigada a pagar até R$ 500 
mil de multa diária por não 
emitir o CAT em casos de 
contaminação a bordo, de-
finidos em laudo médico.

A interpretação do 

MPT-RJ é que, em algumas 
situações, a covid-19 pode 
ser enquadrada como doen-
ça relacionada ao trabalho, 
dependendo da natureza 
da atividade e dos meios de 
deslocamento oferecidos 
pelos empregadores.

“O que se espera da 
empresa ré e se busca jun-
to ao Poder Judiciário por 
meio deste recurso é que 
a empresa não se omita no 
dever de apurar o nexo cau-
sal laboral e emitir a CAT 
nos casos de suspeita ou 
confirmação de contami-
nação por covid-19 em seus 
ambientes de trabalho”, ar-
gumentaram as procurado-
ras do MPT-RJ Júnia Bon-

fante Raymundo e Cirlene 
Luiza Zimmermann.

O desembargador Fla-
vio Ernesto Rodrigues Silva 
acolheu o posicionamento 
do MPT e afirmou em seu 
voto, acompanhado por 
unanimidade, ser “ilegal o 
procedimento da empre-
sa de descartar imediata-
mente qualquer relação da 
contaminação por covid-19 
de seus empregados com o 
trabalho desenvolvido na 
empresa presencialmente 
e não submetê-los a exa-
mes médicos ocupacionais 
para aferição da emissão 
da CAT”. Procurada a Petro-
bras não se posicionou até 
a publicação desta matéria.

Fernanda Nunes
Agência Estado

Se descumprir a decisão, a estatal será obrigada a pagar até R$ 500 mil de multa diária por não emitir a comunicação de acidente do trabalho em casos de contaminação

Foto: Fotos Públicas

O Palmeiras acertou 
ontem a contratação do 
meio-campista Matheus 
Fernandes. O jogador de 23 
anos, que vestiu a camisa 
alviverde em 2019, assinou 
contrato com o clube até 31 
de dezembro de 2025. Ele 
havia sido dispensado do 
Barcelona ao final da última 
temporada.

Segundo o atleta, que 
teve poucas oportunidades 
em sua primeira passagem 
pelo Palmeiras com Felipão 
e Mano Menezes, técnicos 
em 2019, a “filosofia ven-
cedora” do clube foi deter-
minante para ele aceitar a 
proposta para voltar.

“Estou muito feliz. O 

Palmeiras sempre foi a mi-
nha prioridade. Foi um clu-
be que apostou em mim em 
2019 e que agora me abriu as 
portas novamente. Conheço 
a estrutura, os funcionários 
e toda a filosofia vencedora, 
o que foi um diferencial para 
a minha decisão”, explicou o 
meio-campista.

“Acompanhei a tempo-
rada passada, com a con-
quista da tríplice coroa, e 
espero fazer parte de mais 
um ano de glórias do Verdão. 
Vou trabalhar e me dedicar 
muito para isso. Estou de 
volta a um lugar onde me 
sinto em casa”, acrescentou.

O Estadão apurou que o 
jogador recebeu propostas 
de equipes do Brasil e da 
Europa, mas preferiu optar 
pelo retorno ao Palmeiras 

Ele estava na Espanha e assi-
nou sua rescisão com o Bar-
celona recentemente. Com 
as pendência com o clube 
catalão resolvidas, pôde as-
sinar o contrato com o time 
paulista.

Revelado pelo Bota-
fogo, Matheus Fernandes 
atuou em 12 partidas e mar-
cou um gol em sua primeira 
passagem pelo Palmeiras. 
Ele volta desta vez com o 
plano de jogar mais vezes 
em uma equipe que passou a 
apostar nos jovens crias das 
categorias de base em vez 
de investir alto em meda-
lhões, como anteriormente 
com o ex-diretor Alexandre 
Mattos.

Felipe Melo, por exem-
plo, não terá seu contrato 
renovado. O vínculo vence 

em dezembro e o presiden-
te Maurício Galliote já avi-
sou que não será prorroga-
do, o que  deixou o veterano 
irritado.

Vendido pelo Palmeiras 
ao Barcelona no início do 
ano passado por 7 milhões 
de euros (R$ 32 milhões na 
cotação da época), Matheus 
Fernandes também passou 
por categorias de base da 
seleção brasileira e atuou 
emprestado pelo Real Val-
ladolid-ESP na temporada 
passada.

O jogador estava sem 
vínculo com o Barcelona e 
teve adquirida parte de seus 
direitos econômicos pelo 
Palmeiras. No time catalão, 
foram apenas 17 minutos 
jogados em novembro do 
ano passado.

Palmeiras acerta retorno de Matheus 
Fernandes com contrato até o fim de 2025
Ricardo Magatti
Agência Estado

O Flamengo demitiu o 
analista de mercado Roberto 
Drummond, que trabalhava 
no setor de análise de desem-
penho do clube. Em áudio 
vazado ontem, Drummond 
fez fortes críticas a Rogério 
Ceni, criticando o modo de o 
treinador trabalhar.

Na gravação, Drummond 
diz que Ceni é “simplesmente 
ruim”, e reclama da postura 
do treinador rubro-negro 
com os funcionários e das 
indicações feitas de jogado-
res a serem contratados pelo 
clube. O analista afirma não 
entender como o técnico ain-
da não foi demitido.

De acordo com Drum-
mond, o técnico teria pedido 
cinco atletas do Fortaleza e 
que, ‘até hoje, a força a bar-
ra com um’. O conteúdo foi 
revelado inicialmente pelo 
GloboEsporte.com.

Contratado após a de-
missão de Domènec Torrent 
em 2020, Ceni nunca caiu nas 
graças da torcida do Flamen-
go, mesmo com a conquista 
do Campeonato Brasileiro na 
temporada passada. O trei-
nador é bastante criticado a 
cada derrota e vive um mo-
mento tenso, após reveses 
em sequência para Flumi-
nense e Atlético-MG.

O Flamengo enfrenta a 
Chapecoense na próxima ro-
dada e, na sequência, vai à 
Argentina encarar o Defensa 
Y Justicia pelo jogo de ida das 

oitavas de final da Libertado-
res. O mata-mata no torneio 
continental pode ser decisivo 
para a permanência de Ro-
gério Ceni como técnico do 
Flamengo.

Confira a transcrição dos 
principais trechos do áudio 
de Drummond:

“Não consigo entender. 
Estou sendo bem sincero. 
Achei que ele ia cair ontem, 
achei que ia cair contra o Flu-
minense. O cara não cai. Não 
sei por quê.

(...) A gente vai sangrar 
em uma competição, tomara 
que não seja a Libertadores, 
para tirar ele. Ou perder para 
a Chapecoense no fim de se-
mana, o que é improvável, 
mas poderia ser.

Cara, ele é uma pessoa 
ruim. Não tem outra defini-
ção. É uma pessoa ruim. O 
cara é perdido, faz merda, 
critica departamentos. Ele 
não tem respaldo do pessoal 
de cima, deixa ele meio per-
dido aqui. Mas ele está lá há 
quase um ano já, ele nunca se 
interessou em sentar com o 
pessoal da análise de desem-
penho, que são os caras de 
tática e tal, para ver quais são 
os processos, o que que faz.

Ele nunca se interessou 
em sentar no nosso departa-
mento, virar e falar: “gente, 
estou precisando de pessoas, 
de jogadores, de um cara as-
sim, o que vocês tem? Me 
ajudem”...

Fla demite analista que 
criticou Ceni em áudio



PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 
RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2021
OBJETO: Reforma e Ampliação da Escola José Francisco de Lima, situada na Comunidade 

de Camucá. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: PB 
CONSTRUÇÕES E COMÉRCIO LTDA – EPP - Valor: R$ 223.637,59. Dos atos decorrentes do 
procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas 
alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, 
Rua Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis. Telefone: (083) 3373–1010. E-mail: licita@araruna.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 28 de junho de 2021
MARCIELMA MARTINS CARDOSO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00010/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00010/2021, que objetiva: AQUISIÇÃO DE KITS 
ALIMENTÍCIOS DA MERENDA ESCOLAR A SEREM DISTRIBUÍDOS NO PERÍODO DA PANDEMIA 
(COVID 19) A TODOS OS ALUNOS MATRICULADOS NA REDE PÚBLICA DE ENSINO DO MU-
NICÍPIO DE BARRA DE SANTANA – PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
e ADJUDICO o seu objeto a: RAIMUNDO ADELMAR FONSECA PIRES – EPP - R$ 327.986,40. 

Barra de Santana - PB, 06 de Julho de 2021
CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE KITS ALIMENTÍCIOS DA MERENDA ESCOLAR A SEREM DISTRI-
BUÍDOS NO PERÍODO DA PANDEMIA (COVID 19) A TODOS OS ALUNOS MATRICULADOS NA 
REDE PÚBLICA DE ENSINO DO MUNICÍPIO DE BARRA DE SANTANA – PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00010/2021. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS E FEDERAL DO 
MUNICÍPIO DE BARRA DE SANTANA: 02.040 SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO � 12 
361 2002 2012 MANUTENÇÃO DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO � 12 361 1002 2011 MANUTEN-
ÇÃO DA EDUCAÇÃO DE JOVENS E ADULTOS � MDE – 12 361 1002 2013 MANUTENÇÃO DO 
PROGRAMA NACIONAL DE ALIMENTAÇÃO ESCOLAR � FUNDAMENTAL – 12 365 1002 2016 
MANUTENÇÃO DO PROGRAMA NACIONAL DE ALIMENTAÇÃO ESCOLAR � CRECHE – 12 365 
1002 2022 MANUTENÇÃO DO PROGRAMA NACIONAL DE ALIMENTAÇÃO ESCOLAR – PRE–
ESCOLA – 12 366 1002 2026 MANUTENÇÃO DO PROGRAMA NACIONAL DE ALIMENTAÇÃO 
ESCOLAR � EJA – 3390.30 – MATERIAL DE CONSUMO.. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Barra de Santana e: CT 
Nº 03901/2021 - 06.07.21 - RAIMUNDO ADELMAR FONSECA PIRES - EPP - R$ 327.986,40.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 042/2021
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 042/2021, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é locação de veículos automotivos. 
Data de abertura: 21/07/2021 às 10h00min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos 
pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Boqueirão, à Avenida 
Nossa Senhora do Desterro, 1040, Bairro Novo, no horário das 7:30 à 13:00.  Outras informações 
pelo Telefone (83) 3391-1375.

Boqueirão, 09 de julho de 2021.
Crystiane Gomes Bezerra

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

AVISO DE CONVOCAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00059/2021

O Fundo Municipal de Saúde Cabedelo, através de sua Pregoeira Substituta, torna público 
para conhecimento dos interessados, de acordo com as disposições da Lei Federal N° 8.666/93 
e suas alterações posteriores, que a empresa RIBANNA DE AZEVEDO SOUZA NOBRE- CNPJ: 
02.912.595/0001-87 -não comprovou que os termos de abertura e encerramento do balanço patrimo-
nial estavam registrados na JUCEP antes da licitação, segundo apontamento da Procuradoria-Geral 
do Município, em seu despacho de 02 de julho de 2021. Sendo assim, considerando que no presente 
certame estava apta a participar apenas a referida empresa, a Comissão Permanente de Licitação, 
em conformidade com o estabelecido no §3°, do artigo 48, da Lei 8.666/93, fixará o prazo de até 08 
(oito) dias úteis, a contar da data da publicação do resultado, para a empresa licitante apresentar 
o balanço patrimonial e demais documentos que o compõe, já exigíveis e apresentados na forma 
da lei, conforme subitem 9.2.9 do instrumento convocatório, ficando desde já determinado o dia 
26 de julho de 2021, às 11:00h, para a realização da nova sessão para recebimento da documen-
tação, no Setor de Licitações, na Rua Benedito Soares da Silva, 131, Monte Castelo, Cabedelo/
PB.Informações no horário das 08:00hs às 14:00hs dos dias úteis.Telefone: (083) 3250-3222- Email: 
licitacaocabedelo@yahoo.com.br

Cabedelo - PB, 09 de Julho de 2021
RENATA SALGADO ARAGÃO

Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00096/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 29 de Julho 
de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL ESPORTIVO para 
suprir as necessidades da Secretaria Municipal de Esporte, Juventude e Lazer no ano de 2021. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsi-
diariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 008/13; 
Decreto Municipal nº 007/17; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supraci-
tado. Telefone: (083) 3250–3222. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br. Edital: https://cabedelo.
pb.gov.br/portal-da-transparencia/; www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 09 de Julho de 2021
RAMON SORRENTINO BATISTA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO ELETRONICO Nº 25010/2021

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão eletronico nº 25010/2021 Tipo menor 
preço, que tem por objetoAQUISIÇÃO DE MATERIAL DE LIMPEZA, DESCARTÁVEIS E HIGIENE 
PESSOAL PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS DIVERSAS UNIDADES DA SECRETARIA 
MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL.Conforme acatamento da impugnação, exige-se apre-
sentação da Autorização de Funcionamento emitido pela Anvisa  AFE,Licença de Funcionamento 
Estadual/Municipal Sanitária (LF) para os itens que couber, que aconteceria no dia 19 de julho, 
acontecerá seja 22 de julho de 2021 às 08:30 horas, por meio do site https://www.gov.br/compras/
pt-br/,Informações: E-mail:LICITACAO.SEMASCG@GMAIL.COM. Edital:www.tce.pb.gov.br; https://
www.gov.br/compras/pt-br/. 

Campina Grande - PB, 09de julho de 2021
JOÃO ALFREDO AGRA DE MEDEIROS NAPOLES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS 
COMISSÃO DE PREGÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº.2021.029/2021
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 007/2021

OBJETIVO: Aquisição parcelada de (carnes, frango e seus derivados, etc...) destinados a merenda 
escolar e demais atividades dos programas e secretarias do município de Cacimbas/PB de ante as 
condições estabelecidas no anexo I e Edital

A reunião dia 08:hs40min do dia 23 de julho de 2021 na sala da CPL, 
INFORMAÇÕES: na sala da CPL, informação no endereço Rua São José, 35 - Centro Cacimbas/

PBsite;www.tce.gov.br,cacimbas,Email,cacimbas.cpl@gmail.com,http://www.cacimbas.pb.gov.br/,de 
segundas às sextas-feiras, das 8h às 12hs.

Cacimbas - PB, 09 de julho de 2021
Chardes Deyvith de Almeida Lopes

Pregoeiro Oficial /PMC

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS 
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2021.032/2021

PREGÃO PRESENCIAL Nº 008/2021
OBJETIVO Aquisição parcelada de peças para veículos leves e pesados, destinados a frota de ve-

ículos do município de Cacimbas /PB, conforme termo de referência anexo I do Edital e seus Anexos.
A reunião as 10:00hs do dia 23 de julho de 2021
INFORMAÇÕES: na sala da CPL, informação no endereço Rua São José, 35 - Centro -Cacimbas/

PBsite;www.tce.gov.br,cacimbas,Email,cacimbas.cpl@gmail.com,http://www.cacimbas.pb.gov.br/,de 
segundas às sextas-feiras, das 8h às 12hs.

Cacimbas - PB, 09 de julho de 2021
Chardes Deyvith de Almeida Lopes

Pregoeiro Oficial /PMC

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS 
COMISSÃO DE PREGÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº.2021.029/2021
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 007/2021

OBJETIVO: Aquisição parcelada de (carnes, frango e seus derivados, etc...) destinados a merenda 
escolar e demais atividades dos programas e secretarias do município de Cacimbas/PB de ante as 
condições estabelecidas no anexo I e Edital

A reunião dia 08:hs40min do dia 23 de julho de 2021 na sala da CPL, 
INFORMAÇÕES: na sala da CPL, informação no endereço Rua São José, 35 - Centro Cacimbas/

PBsite;www.tce.gov.br,cacimbas,Email,cacimbas.cpl@gmail.com,http://www.cacimbas.pb.gov.br/,de 
segundas às sextas-feiras, das 8h às 12hs.

Cacimbas - PB, 09 de julho de 2021
Chardes Deyvith de Almeida Lopes

Pregoeiro Oficial /PMC

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2021
OBJETO: Contratação de empresa especializada em construção civil para construção de 02(duas) 

praças com letreiros em concreto nas entradas norte e sul da cidade de Capim–PB. LICITANTES 
HABILITADOS: 1001 SERVICOS ENGENHARIA E CONSTRUCAO LTDA; CONSTRUPB CONS-
TRUTORA EIRELI; D2R3 SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL EIRELI; DIAS CONSTRUCOES 
LTDA; ESTRUTURAL SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL E LOCAÇÕES EIRELI; SEGMENTO 
ENGENHARIA E SERVICOS LTDA – EPP; TRABES CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA – EPP. 
LICITANTES INABILITADOS: GPS GERENCIAMENTO DE PROJETOS E SERVICOS LTDA; GR 
CONSTRUTORA EIRELI; SERRA CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI. Dos atos decorrentes 
do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 
e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública 
para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 16/07/2021, às 09:00 horas, 
no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Avenida São Sebastião, S/N - Centro - Capim - PB, no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 3622–1135. E-mail: cplcapimpb@gmail.com. 

Capim - PB, 09 de Julho de 2021
ANTÔNIO JOSÉ DA SILVA
Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2021

REPUBLICAÇÃO
A Prefeitura Municipal de Conceição – PB, torna público a Republicação do Edital do Pregão 

Eletrônico Nº 00018/2021, que tem como objeto: Prestação de Serviços de Assessoria de Recursos 
Humanos, elaboração da folha de pagamento e implementação da obrigatoriedade de e-social e 
envio das informações mensais ao Tribunal de Contas do Estado da Paraíba, alterando a data 
da sessão pública que estava prevista para ocorrer às 13:00 horas do dia 16 de Julho de 2021, 
ficando remarcada a sessão para o dia 23 de julho de 2021 ás 10:00hs. Motivo: alteração no edital. 
Informações: no horário das 08:00 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 3453-2486. E-mail: licitacao@conceicao.pb.gov.br. 

Conceição – PB, 09 de julho de 2021.
KESSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

1º TERMO ADITIVO
CONTRATO N°. 90301/2021

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00003/2021
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO - PB, CNPJ N° 08.882.862/0001-05.
CONTRATADA:VALDEMIRO TAVARES DE LUCENA, CNPJ Nº 05.988.476/0001-04, com sede 

a Praça Antônio de Figueiredo Sitonio, 750, centro, Conceição/PB. 
OBJETO: Reajuste para manutenção do equilíbrio financeiro do Contrato, nos limites permitidos 

por lei, em função do Reajuste de preço de Combustíveis e Derivados para manter o equilíbrio 
econômico-financeiro do contrato.

DO VALOR: Diferença do Reajuste com relação ao valor do contrato original: R$ 77.882,70 
(Setenta e sete mil, oitocentos e oitenta e oitenta e dois reais e setenta centavos) que equivale a 
aproximadamente 6 %.

FUNDAMENTO: Art. 65, inciso II, alínea “d”, da Lei nº. 8.666/93.
Conceição/PB, 01 de Julho de 2021.

SAMUEL SOARES LAVOR DE LACERDA
Prefeito Constitucional

AVISO DE CANCELAMENTO
DO PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2021

A Prefeitura Municipal de Conceição-PB, torna público o cancelamento do Pregão Presencial nº 
00019/2021, para: Assessoria Técnica para o programa bolsa família, aos sistemas cadastro único, 
SIBEC, Sistema Rede SUAS, SISC, RMA - Registro Mensal de Atendimentos nos CRAS, CREAS e 
Programa Criança Feliz - PCF e Prontuário simplificado: CRAS, CREAS e Programa Criança Feliz 
– PCF, para os Programas Sociais e demais serviços da Secretaria de Assistência Social deste 
município, que estava prevista para o dia 16 de Julho de 2021 às 14:00 horas. Motivo: Razões de 
interesse público. Informações: no horário das 08:00 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço su-
pracitado. Telefone: (83) 3453-2486. E-mail: licitacao@conceicao.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br.

Conceição - PB, 09 de Julho de 2021
KESSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA 

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2021
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Senador Rui Carneiro, S/N - Centro - Congo - PB, às 08:00 horas do dia 27 de Julho de 2021, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço - anteriormente suspensa - para: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO DO 
MATADOURO MUNICIPAL, CONFORME CONTRATO DE REPASSE N°. 892732/2019/MAPA/
CAIXA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei nº 8.666/93 e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3359–1100. E-
-mail: licitacaocongo@gmail.com. 

Congo - PB, 09 de Julho de 2021
RAFAEL DE FARIAS

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00006/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Senador Rui Carneiro, S/N - Centro - Congo - PB, às 08:30 horas do dia 23 de Julho de 2021, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE EXPEDIENTE. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsi-
diariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; 
Decreto Municipal nº 019/2011/99; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores 
das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 3359–1100. E-mail: licitacaocongo@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.
br; podendo ser solicitado também pelo e-mail indicado. 

Congo - PB, 09 de Julho de 2021
RAFAEL DE FARIAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONGO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10011/2021

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 
Ministro José Américo, S/N - Centro - Congo - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MOBI-
LIÁRIO E EQUIPAMENTOS. Abertura da sessão pública: 13:00 horas do dia 23 de Julho de 2021. 
Início da fase de lances: 13:05 horas do dia 23 de Julho de 2021. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidia-
riamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3359–1100. E-
-mail: licitacao@congo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Congo - PB, 09 de Julho de 2021
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2021
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00001/2021, que objetiva: EXE-
CUÇÃO DE OBRAS DE REFORMA E AMPLIAÇÃO DO ESTADIO MUNICIPAL (O XORROZÃO), 
Conforme Planilha Orçamentária e Projeto Básico em Anexo; HOMOLOGO o correspondente proce-
dimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: LUMAR ENGENHARIA LTDA – ME - R$ 376.863,26.

Cubatí.. - PB, 09 de Julho de 2021
JOSE RIBEIRO DE OLIVEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00009/2021
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00009/2021, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE PESSOA JURIDICA, PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE LOCAÇÃO DE VEICULO PARA 
ATENDIMENTO DAS NECESSIDADES DO GABINETE DO PREFEITO DO MUNICIPIO DE CUBATÍ/
PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 4 RODAS LOXADORA 
LTDA – ME - R$ 119.880,00.

Cubatí.. - PB, 09 de Julho de 2021
JOSE RIBEIRO DE OLIVEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI
EXTRATO DE TERMO ADITIVO 

INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO A TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2020
PARTES PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATÍ/PB E A EMPRESA BERCON ENGENHARIA 

EIRELI-EPP.
OBJETO CONTRATUAL: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PAVIMENTAÇÃO EM PARALE-

LEPÍPEDOS EM RUAS NO PERÍMETRO URBANO DESTE MUNICÍPIO DE CUBATI.FUNDAMEN-
TAÇÃO LEGAL: Art. 57 de lei 8.666/93, alterações Art. 65, I – Lei 8.666/93, e alterações. PRAZO 
CONTRATUAL: A vigência desta prorrogação passará a vigorar a partir de 20/07/2021ficando 
prorrogado até 14/01/2022 prazo de EXECUÇÃO DE OBRA DE PAVIMENTAÇÃO EM PARALELE-
PÍPEDOS EM RUAS NO PERÍMETRO URBANO DESTE MUNICÍPIO DE CUBATÍ– que inicialmente 
eram 180 (cento e oitenta) dias, conforme Clausula Sétima, do Contrato Nº 00018/2020, referente 
á Tomada de Preço Nº 00002/2020, Homologada em 24 de Julho de 2020, Art. 57 da lei 8.666/93, 
alterações Art. 65 I, Lei nº 8.666/93 e alterações, e este termo aditivo. Signatários: JOSÉ RIBEIRO 
DE OLIVEIRA E BERCON ENGENHARIA EIRELI - EPP – Cubati/PB, 09 de Julho de 2021.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: EXECUÇÃO DE OBRAS DE REFORMA E AMPLIAÇÃO DO ESTADIO MUNICIPAL (O 
XORROZÃO), Conforme Planilha Orçamentária e Projeto Básico em Anexo. FUNDAMENTO LEGAL: 
Tomada de Preços nº 00001/2021. DOTAÇÃO: CONTRATO DE REPASSE N.º 880284/2018/ME/
CAIXA – MINISTERIO DO ESPORTE/GOVERNO FEDERAL – CAIXA ECONOMICA FEDERAL – 
4490–51 – OBRAS E INSTALAÇÕES. 02.011 – SECRETARIA DE ESPORTES – 27.812.0002.1024 
– CONSTRUÇÃO E AMPLIAÇÃO DE UNIDADES ESPORTIVAS – 4490–51 – OBRAS E INSTA-
LAÇÕES – RECURSOS ORDINARIOS.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cubati e: CT Nº 00048/2021 - 09.07.21 - LUMAR 
ENGENHARIA LTDA - ME - R$ 376.863,26.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURIDICA, PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE 
LOCAÇÃO DE VEICULO PARA ATENDIMENTO DAS NECESSIDADES DO GABINETE DO PRE-
FEITO DO MUNICIPIO DE CUBATÍ/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00009/2021. 
DOTAÇÃO: 02.002 – GABINETE DO PREFEITO – 04.122.0002.2003 – ATIVIDADES DO GABINETE 
DO PREFEITO – 0019.3390–39.00.1.001.0000 – OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIRO PESSOA 
JURIDICA – 1.001.0000.RECURSOS ORDINARIOS.. VIGÊNCIA: até 09/07/2022. PARTES CON-
TRATANTES: Prefeitura Municipal de Cubati e: CT Nº 00046/2021 - 09.07.21 - 4 RODAS LOXADORA 
LTDA - ME - R$ 119.880,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DP00025/2021
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00025/2021, 
que objetiva: LOCAÇÃO DE CONCENTRADORES DE OXIGÊNIO PARA ATENDIMENTO A PACIEN-
TES DA REDE MUNICIPAL DE SAUDE; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO 
o seu objeto a: SIDGLEY SILVA DANTAS – ME - R$ 28.800,00.

Cuité - PB, 09 de Julho de 2021
CHARLES CRISTIANO INÁCIO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisição de materiais gráficos, destinados a atender as necessidades da Secretaria 
de Educação deste Município de Esperança/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de 
Preços nº AD00004/2021 - Ata de Registro de Preços nº 002/2021, decorrente do processo licitatório 
modalidade Pregão Presencial nº 0004/2021, realizado pela PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA 
DE DENTRO. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Esperança: 02.007–SECRETARIA 
DE EDUCACAO 02007.12.361.1003.2014 – MANUTENCAO DAS ATIVIDADES COM FUNDEB 
40% 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 113 3.3.90.39.00.00 OUTROS SERVICOS DE 
TERCEIROS–PESSOA JURIDICA 113 02007.12.361.1003.2015 – MANUT DAS ATIV DO ENSINO 
FUNDAMENTA MDE 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 111 3.3.90.39.00.00 OUTROS 
SERVICOS DE TERCEIROS–PESSOA JURIDICA 111. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 00230/2021 - 
02.07.21 - MEGA GRAFICA PARAIBANA SERVICOS EIRELI - R$ 50.700,00; CT Nº 00231/2021 
- 02.07.21 - ROSIVALDO GOMES DA SILVA GRAFICA E EDITORA - ME - R$ 55.250,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
AVISO DE ERRATA

CHAMADA PUBLICA Nº 00001/2021
A Secretária municipal de Saúde comunica que no Aviso de Errata – CHAMADA PUBLICAÇÃO 

nº 00001/2021, na TABELA DE PREÇOS DOS SERVIÇOS CREDENCIADOS, fica alterada. Maio-
res informações no horário das 08h Às 12h dos dias úteis, no endereço supracitado. As empresas 
interessadas poderão obter as informações da alteração ao Edital gratuitamente através do Site 
www.gadobravo.pb.gov.br, pelo telefone (83) 3347–1820

Gado Bravo - PB, 09 de Julho de 2021.
VIVIANE ALVES BARBOSA

Secretaria Municipal de Saúde

PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO
AVISO DE CREDENCIAMENTO

CHAMAMENTO PÚBLICO Nº. 00002/2021
A PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO por sua Comissão Permanente de Licitação, 

TORNA PÚBLICO, para conhecimento dos interessados, o presente EDITAL DE CHAMADA PÚBLICA 
para CREDENCIAMENTO de pessoas físicas ou jurídicas na Área de Saúde para a CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA OU PESSOA FÍSICA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS MÉDICOS 
CONFORME TERMO DE REFERÊNCIA, PARA A SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DE GADO 
BRAVO-PB, podendo os interessados apresentar toda a documentação e proposta, iniciando os 
recebimento em 12/07/2021, E estará permanentemente disponível, no horário de 08h00min às 
12h00min horas. SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 8.666/1993 e demais normas aplicáveis à es-
pécie. Fonte de recursos prevista para o exercício financeiro de 2021. O Edital ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, na sala da Comissão Permanente de 
Licitação, na Rua José Mariano Barbosa, SN - Centro - Gado Bravo - PB.

Gado Bravo - PB, 09 de Julho de 2021.
MARCELO PAULINO DA SILVA

Prefeito 
JOSE ROBERTO DA SILVA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DP00030/2021
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00030/2021, 
que objetiva: Aquisição de testes rápidos do tipo imuno ensaio para detecção quantitativa de an-
ticorpos IGG/IGM contra SARS–COV–2, destinados ao atendimento das necessidades do Fundo 
Municipal de Saúde para o enfrentamento da pandemia munidal do novo coronavírus, nos termos 
da Medida Provisória nº. 1.047/2021; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o 
seu objeto a: ORTOSHOP COMERCIO LTDA - R$ 44.000,00.

Gurinhém - PB, 22 de Junho de 2021
TARCISIO SAULO DE PAIVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DP00031/2021
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00031/2021, 
que objetiva: Aquisição de testes rápidos do tipo SWAB rápido antígeno COVID–19, destinados 
ao atendimento das necessidades do Fundo Municipal de Saúde para o enfrentamento da pan-
demia munidal do novo coronavírus, nos termos da Medida Provisória nº. 1.047/2021; RATIFICO 
o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: EMMANUELLE MALKA BEZERRA 
DELFINO TORQUATO - R$ 20.000,00.

Gurinhém - PB, 25 de Junho de 2021
TARCISIO SAULO DE PAIVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DP00032/2021
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00032/2021, 
que objetiva: LOCAÇÃO DE UM IMÓVEL DESTINADO AO FUNCIONAMENTO DE DEMAIS SE-
TORES DA DESTA PREFEITURA; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto a: ANTÔNIO LOURENÇO DA SILVA FILHO - R$ 7.200,00.

Gurinhém - PB, 17 de Junho de 2021
TARCISIO SAULO DE PAIVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: LOCAÇÃO DE UM IMÓVEL DESTINADO AO FUNCIONAMENTO DE DEMAIS SETO-
RES DA DESTA PREFEITURA. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00032/2021. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios e Orçamentários constantes no orçamento vigente. VIGÊNCIA: até 
22/06/2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Gurinhém e: CT Nº 00072/2021 - 
22.06.21 - ANTÔNIO LOURENÇO DA SILVA FILHO - R$ 7.200,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Gov. Flavio Ribeiro, 19 - Centro - Gurinhém - PB, às 09:00 horas do dia 21 de Julho de 2021, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: Contratação de empresa(s) para o fornecimento 
parcelado de material odontológico destinado ao atendimento das necessidades do Fundo Muni-
cipal de Saúde deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Municipal nº 003/17; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3285–1529. E-mail: licitacaogurinhem@
gmail.com. Edital: https://www.gurinhem.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br.

Gurinhém - PB, 08 de Julho de 2021
RAFAEL LOPES DE CARVALHO LEITE

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de testes rápidos do tipo SWAB rápido antígeno COVID–19, destinados ao 
atendimento das necessidades do Fundo Municipal de Saúde para o enfrentamento da pandemia 
munidal do novo coronavírus, nos termos da Medida Provisória nº. 1.047/2021. FUNDAMENTO 
LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00031/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de 
Gurinhém: 02.060–FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE – FMS 02060.10.301.0006.2013 – GESTÃO 
DE SERVIÇOS BASICOS DE SAUDE – PAB FIXO 02060.10.301.0006.2014 – MANUTENÇÃO 
DOS SERVIÇOS BASICOS DE SAUDE – FMS 02060.10.301.0006.2065 – MANUTENÇÃO DAS 
ATIVIDADES DE COMBATE AO COVID–19 02060.10.305.0006.2046 – PROGR.VIGILANCIA EM 
SAUDE AMBIENTAL EPIDEMIOLOGICA 3.3.90.30.99.00 OUTROS MATERIAIS DE CONSUMO. 
VIGÊNCIA: até 25/06/2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Gurinhém e: CT 
Nº 00078/2021 - 25.06.21 - EMMANUELLE MALKA BEZERRA DELFINO TORQUATO - CNPJ 
32.611.635/0001-11 - R$ 20.000,00. LOCAL DE ENTREGA: Neste Município.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de testes rápidos do tipo imuno ensaio para detecção quantitativa de 
anticorpos IGG/IGM contra SARS–COV–2, destinados ao atendimento das necessidades do 
Fundo Municipal de Saúde para o enfrentamento da pandemia munidal do novo coronavírus, 
nos termos da Medida Provisória nº. 1.047/2021. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação 
nº DP00030/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Gurinhém: 02.060–FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE – FMS 02060.10.301.0006.2013 – GESTÃO DE SERVIÇOS BASICOS 
DE SAUDE – PAB FIXO 02060.10.301.0006.2014 – MANUTENÇÃO DOS SERVIÇOS BASICOS 
DE SAUDE – FMS 02060.10.301.0006.2065 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DE COMBATE 
AO COVID–19 02060.10.305.0006.2046 – PROGR.VIGILANCIA EM SAUDE AMBIENTAL EPIDE-
MIOLOGICA 3.3.90.30.99.00 OUTROS MATERIAIS DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até 19/12/2021. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Gurinhém e: CT Nº 00071/2021 - 22.06.21 - 
ORTOSHOP COMERCIO LTDA - CNPJ 03.965.517/0001-03 - R$ 44.000,00. LOCAL DE ENTREGA: 
Neste Município.
  

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 

Vila do Imperador, 160 - Centro - Ingá - PB, às 08:00 horas do dia 21 de Julho de 2021, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de refeições mediante 
requisição diária e periódica - pronta entrega. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 
123/06; Decreto Municipal nº 266/21; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores 
das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no ende-
reço supracitado. E-mail: licitacaoinga@gmail.com. Edital: www.inga.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Ingá - PB, 09 de Julho de 2021
CLEBERTO DE SOUZA ARAÚJO ANDRADE

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 

Vila do Imperador, 160 - Centro - Ingá - PB, às 10:00 horas do dia 21 de Julho de 2021, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de aparelho monitor 
de glicose, tira reagente e lanceta. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Municipal nº 266/21; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. E-mail: licitacaoinga@gmail.com. Edital: www.inga.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Ingá - PB, 09 de Julho de 2021
CLEBERTO DE SOUZA ARAÚJO ANDRADE

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 

Vila do Imperador, 160 - Centro - Ingá - PB, às 14:00 horas do dia 21 de Julho de 2021, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação de quatro veículos - utilitário tipo 
caçamba. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal 
nº 266/21; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: 
licitacaoinga@gmail.com. Edital: www.inga.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Ingá - PB, 09 de Julho de 2021
CLEBERTO DE SOUZA ARAÚJO ANDRADE

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 08:00 horas do dia 22 de Julho de 2021, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de Empresa especializada 
em Execução de serviços técnicos especializados na área de Engenharia Civil, especificamente 
para acompanhamento e fiscalização de Obras do Município, Emissão de Medições e relatórios 
técnicos, como também operacionalização dos sistemas: Geo–PB, que se fizer necessário para 
prestação de contas das Obras do Município de Itatuba – PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 004/2006/07; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3398–1020. E-mail: licitacao@itatuba.
pb.gov.br. Edital: https://itatuba.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 07 de Julho de 2021
JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 08:00 horas do dia 22 de Julho de 2021, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de Empresa especializada 
em Execução de serviços técnicos especializados na área de Engenharia Civil, especificamente 
para acompanhamento e fiscalização de Obras do Município, Emissão de Medições e relatórios 
técnicos, como também operacionalização dos sistemas: Geo–PB, que se fizer necessário para 
prestação de contas das Obras do Município de Itatuba – PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 004/2006/07; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3398–1020. E-mail: licitacao@itatuba.
pb.gov.br. Edital: https://itatuba.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 07 de Julho de 2021
JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA

Pregoeiro Oficia

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 10 de julho de 2021          26
Publicidade



 
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.034/2021
Chave 2JW8-7QPZ-3M66-6JSV

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISICAO DE TABLET E SOFTWARE, 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS/ORGÃOS DEMANDANTES, CONFOR-
ME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NO EDITAL E SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2021/040249.
Data da sessão: 23/07/2021
Horário da Abertura das Propostas: 09hs00min (HORÁRIO LOCAL).
Local da Disputa: https://seadlicitacao.joaopessoa.pb.gov.br
Edital: https://seadlicitacao.joaopessoa.pb.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/

licitacoes
João Pessoa, 09 de julho de 2021.

Dalpes Silveira de Souza
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N.º 00001/2021
A Prefeitura Municipal de Juarez Távora, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público 

que realizará licitação na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO N.º 00001/2021, DO TIPO MENOR 
PREÇO POR ITEM, objetivando a aquisição de um veículo de transporte sanitário, para atender 
as necessidades da Secretaria Saúde do Município de Juarez Távora, no dia 23/07/2021 às 09:00 
horas, horário de Brasília – DF, no site: www.bnc.org.br.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados na Sala de Licita-
ções da Prefeitura Municipal de Juarez Távora, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações 
pelo e-mail:  setordelicitacaopmjt@gmail.com, até o dia 22/07/2021. O edital pode ser adquirido 
também através do Portal da Transparência do Município, no site do Tribunal de Contas do Estado 
da Paraíba e no site www.bnc.org.br.

Juarez Távora(PB), 8 de julho de 2021.
MARCUS AURÉLIO DUARTE SILVA 

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TÁVORA
COMVOCAÇÃO

PARA ASSINAR CONTRATO
O Prefeito Constitucional do Município de Juarez Távora, Estado da Paraíba, no uso de suas 

atribuições legais, vem CONVOCAR as empresas: ALEXANDRO SILVA DE OLIVEIRA, CNPJ nº 
35.016.277/0001-97, com sede na Rua Aloísio Batista da Silva, 148-A – Universitário – Campina 
Grande – PB; e MULTIMÍDIA IMPRESSÃO E COMÉRCIO DE MATERIAL PUBLICITÁRIO EIRELI 
– ME, CNPJ nº 09.368.621/0001-05, com sede na Rua Manoel Leonardo Gomes, 466 – Jardim 
Paulistano – Campina Grande -  PB, para no prazo de 05 (cinco) dias úteis, considerados da data 
desta publicação,

comparecer junto ao Setor de Licitações da Prefeitura objetivando a assinatura dos respectivos 
contratos de referentes ao Pregão Presencial nº 00016/2021, onde a mesma foram vencedoras, 
sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alte-
rações posteriores. 

Juarez Távora(PB), 8 de julho de 2021.
WILSON EVANGELISTA FEITOSA

Prefeito Municipal
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A EVENTUAL AQUISIÇÃO DE GÊNE-
ROS ALIMENTICIOS, PARA ATENDER A TODAS AS SECRETARIAS DESTA MUNICIPALIDADE. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00008/2021. ADITAMENTO: Ajuste no quantitativo 
para adequação à demanda. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: 
CT Nº 00056/2021 - Andreza Araujo Souza - CNPJ: 17.597.525/0001-59 - 1º Aditivo - acréscimo de 
R$ 105.214,44. ASSINATURA: 08.07.21

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL-SRP Nº 027/2021.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE torna público que fará realizar através da 
pregoeira oficial para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 altera-
ções, subsidiariamente a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade 
pregão presencial do tipo menor preço por item, no dia 23 de Julho de 2021 as 11:00 horas, tendo 
como objetivo: AQUISIÇÃO PARCELADA DE REAGENTES PARA ANÁLISE DE BIOQUÍMICAS, 
HEMATOLOGIA E SOROLOGIA PARA ATENDIMENTO AO LABORATÓRIO DE ANÁLISES CLI-
NICAS MUNICIPAL. A reunião ocorrerá na sala da CPL no prédio sede da Prefeitura Municipal de 
Mamanguape, na Rua Antenor Navarro, n°10, Centro, MAMANGUAPE – Pb. Maiores informações 
na COPELI no endereço acima descrito, no horário de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas 
ou através do site https://www.mamanguape.pb.gov.br/licitacoes/ano-2021/.

Mamanguape-PB, 09 de Julho de 2021.
Marília Magdala Toscano Máximo

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL-SRP Nº 029/2021.
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE torna público que fará realizar através do 

pregoeiro oficial para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 altera-
ções, subsidiariamente a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade 
pregão presencial do tipo menor preço por item no dia 23 de Julho de 2021 as 09:00 horas, tendo 
como objetivo: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE TRANSPORTE E LOCAÇÃO DE VEÍCULO 
PARA MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MAMANGUAPE. 
A reunião ocorrerá na sala da CPL no prédio sede da Prefeitura Municipal de Mamanguape, na 
Rua Antenor Navarro, n°10, Centro, MAMANGUAPE – Pb. Maiores informações na COPELI no 
endereço acima descrito, no horário de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas ou através do 
site https://www.mamanguape.pb.gov.br/licitacoes/ano-2021/

Mamanguape-PB, 09 de Julho de 2021.
Marília Magdala Toscano Máximo

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
REPUBLICAÇÃO

AVISO DE CHAMADA PÚBLICA N°. 00002/2021
A Comissão de licitação do municipio de Manaíra, sediada na Rua José Rosas, s/n Centro, 

Manaíra/PB torna público a REPUBLICAÇÃO da Chamada Pública N°. 00002/2021  que estava 
prevista para ocorrer às 10:30 horas do dia 20 de julho de 2021 para  CONTRATAÇÃO DE PESSOAS 
JURÍDICAS PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS MÉDICOS, PARA ATENDER AS DEMANDAS DA 
SECRETARIA DE SAÚDE/FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE MANAÍRA - PB. 
Dessa forma fica remarcada a data da sessão pública para o dia 02 de agosto de 2021. Motivo: 
Alteração no Edital. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 8.666/93 e 
suas alterações e demais normas aplicáveis. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado.

Manaíra - PB, 09 de julho de 2021.
JOSÉ ALBERTO TAVARES JUNIOR

Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2021
OBJETO: Contratação de uma empresa especializada em construção civil, para construção 

de praça e pavimentação do acesso a praia de coqueirinho no Município de Marcação/PB. LICI-
TANTES HABILITADOS: CONSTRUPAV EMPREENDIMENTOS LTDA; CONSTRUTORA FARIAS 
DI FIGUEREDO EIRELI; GPS GERENCIAMENTO DE PROJETOS E SERVICOS LTDA; LRM 
CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS LTDA– ME. . LICITANTE INABILITADO: CICERO DOS 
SANTOS CALIXTO. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos 
do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo 
interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será 
realizada no dia 20/07/2021, às 09:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informa-
ções poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Manoel Benevonuto do 
Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: 
(083) 3625–1111. E-mail: licitaadmprefeitura@gmail.com. 

Marcação - PB, 09 de Julho de 2021
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA

Presidente da Comissão
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Eletrônico nº 0030/2021
O Pregoeiro torna público que será realizado o procedimento licitatório na modalidade Pregão 

Eletrônico, do tipo Menor Preço por item. Objeto: Contratação de pessoa jurídica para aquisição 
de materiais de expediente para atender ao programa CRIANÇA FELIZ, com o objetivo de suprir 
as necessidades do município de Nazarezinho-PB. Abertura das propostas: dia 26 de julho de 
2021, às 09h00 (horário de Brasília), através do site www.portaldecompraspublicas.com.br. Edital 
disponível: www.tce.pb.gov.br ewww.nazarezinho.pb.gov.br. Obs.: Os licitantes dobrem a atenção 
na hora de cotar o preço no sistema.

Nazarezinho, 09 de julho de 2021.
FRANCISCO JOSÉ DE SANTANA

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO
REMARCAÇÃO DE SESSÃO

Pregão Eletrônico nº 0028/2021
O Pregoeiro torna público que o Pregão Eletrônico com objeto: Contratação de empresa para 

aquisição parcelada de peças, pneus e serviços de manutenção de veículos para atender as 
necessidades de secretarias do município de Nazarezinho-PB, anteriormente marcado para o dia 
20 de julho de 2021, às 09h00 (horário de Brasília), através do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, fica adiado para o dia 23 de julho de 2021 no mesmo horário e local designados. Edital 
disponível: www.tce.pb.gov.br ewww.nazarezinho.pb.gov.br. Obs.: Os licitantes dobrem a atenção 
na hora de cotar o preço no sistema.

Nazarezinho, 09 de julho de 2021.
FRANCISCO JOSÉ DE SANTANA

Pregoeiro
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO D´ÁGUA
DESTRATO DE CONTRATO
CONTRATO Nº 00040/2021

TOMADA DE PREÇO nº 0001/2021
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO D´ÁGUA.
CONTRATADA:SERTÃO CONSTRUÇÕES SERVIÇOS E LOCAÇÕES LTDA-CNPJ nº 

21.181.254/0001-23.
OBJETO: Urbanização de avenida no município de Olho D’água-PB, atendendo o contrate de 

repasse nº 884786/2019/MDR/CAIXA, operação nº 1065296-49.
JUSTIFICATIVA: A contratada não cumpriu com as notificações para comprimento de obrigações 

assessorias ao contrato. 
Olho D’água-PB, 08 de Julho 2021

JOANA SABINO DE ALMEIDA CARVALHO
Prefeita

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0031/2021

Torna público a realização da licitação na modalidade Pregão Presencial nº 0031/2021, por menor 
preços unitários, com objeto, Contratação de empresa especializada para locação de softwares 
de sistema de sistema de folha de pagamento, sistema de contabilidade, portal da transparência, 
sistema de arrecadação e gestão de tributos, gestão de frota de veículos, portal da transparência 
da frota de veículos, gestão de patrimônio e estoque e compras. Abertura dia 23/07/2021 às 09:00 
horas, a rua Pres. João Pessoa, 391-Centro–Pedra Branca-PB. O edital encontra-se: www.pedra-
branca.pb.gov.br, www.tce.pb.gov.br e demais informações pelo e-mail pedrabrancacpl@gmail.com.

Pedra Branca - PB, 09 de Julho de 2021
Severino Luiz de Caldas  

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00040/2020, em 16/03/2020.
PARTES: Prefeitura Municipal de Pedra Branca e a empresa NORMAG NORTHEAST MAGNE-

TITE PROSPECÇÃO E MINERAÇÃO - DEMAIS.
OBJETO CONTRATUAL: concessão de outorga de permissão de uso, de espaço público, cons-

tituída por 01 (um) galpão industrial com área construída de 450,00 m², localizado nas margens 
da pb 356, vizinho ao cemitério público municipal, para instalação de indústria que venha a gerar 
emprego e renda no município de Pedra Branca – PB, para fins de exploração industrial, conforme 
autorização da lei municipal nº. 455/2013 de 15 de abril de 2013

OBJETO DO ADITIVO: Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Pedra Branca-PB, 09 de julho de 2021.
Josemario Bastos de Souza

Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
AVISO DE CONVOCAÇÃO

PARA ASSINAR CONTRATO  
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0011/2021

A Prefeitura Municipal de Piancó convoca a empresa NILDO FREITAS DANTAS - ME, CNPJ 
nº 01.034.997/0001-63, classificada em colocação subsequente nos itens 01 e 02 do Pregão Ele-
trônico nº 0011/2021, cujo objeto é: Contratação de empresa especializada para fornecimento de 
equipamento de informática para atender as necessidades de todas as secretarias do município de 
Piancó-PB. A convocada deverá comparecer no prazo máximo de até 5 (cinco) dias para assinar 
termo contratual. A não aceitação ou omissão acarretará a perda do diretor e na manutenção do 
licitante subsequente.    

Piancó-PB, 09 de julho de 2021
João Serafim Lemos
Gestor de Contratos

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 023/2021
A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA PÚ-

BLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 023/2021, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é a CONTRATAÇÃO DOS SERVIÇOS 
DE CONSULTORIA E ASSESSORIA DA GESTÃO DAS EQUIPES DE APOIO DO CRAS, BOLSA 
FAMÍLIA, SERVIÇOS DE CONVIVÊNCIA E FORTALECIMENTOS DE VÍNCULOS. Data de abertura: 
22/07/2021 às 09h00min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão 
à disposição no site www.tce.pb.gov.br e no Setor de Licitações da Prefeitura de Puxinanã, à Av. 
Vinte e Oito de Janeiro, 20 – Centro – Puxinanã - PB no horário de expediente através do E-mail: 
cml.puxinana@gmail.com. Outras informações pelo Telefone (83) 3380-1007

Puxinanã, 09 de julho de 2021.
Gisley Morais Souto

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 024/2021 SRP
A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚBLI-

CO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRE-
SENCIAL nº. 024/2021 SRP, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é o sistema de registro de preços para 
aquisição de eventual Cesta Básica destinadas a Doação para as Famílias Carentes do Município. 
Data de abertura: 22/07/2021 às 10h30min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos 
pertinentes estarão à disposição no site www.tce.pb.gov.br e no Setor de Licitações da Prefeitura 
de Puxinanã, à Av. Vinte e Oito de Janeiro, 20 – Centro – Puxinanã - PB no horário de expediente 
através do E-mail: cml.puxinana@gmail.com. Outras informações pelo Telefone (83) 3380-1007.

Puxinanã, 09 de julho de 2021.
Gisley Morais Souto

Pregoeiro
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 10:00 horas do dia 21 de Julho 
de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: PRESTAÇÃO DE 
SERVIÇOS DE CAMINHÕES BASCULHANTES, PARA SERVIÇOS EM TODO O MUNICIPIO 
DE QUEIMADAS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Municipal nº 001/10; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.
pb.gov.br ou /https://tce.pb.gov.br/. 

Queimadas - PB, 09 de Julho de 2021
JURANDIR DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00023/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, por meio do site www.portaldecompraspu-
blicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: RECARGAS DE 
OXIGÊNIO E AR MEDICINAIS EM REGIME DE COMODATO. Abertura da sessão pública: 09:00 
horas do dia 23 de julho de 2021. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. 
Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.
pb.gov.br ou /https://tce.pb.gov.br/; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Queimadas - PB, 09 de julho de 2021
RICARDO PEREIRA DE LIMA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00024/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, por meio do site www.portaldecompras-
publicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO 
DE PNEUS. Abertura da sessão pública: 10:30 horas do dia 23 de julho de 2021. Início da fase de 
lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a 
Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: licitaca-
opmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br ou /https://tce.pb.gov.br/; www.
portaldecompraspublicas.com.br. 

Queimadas - PB, 09 de julho de 2021
RICARDO PEREIRA DE LIMA

Pregoeiro Oficial
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRONICO Nº 00002/2021 - SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE torna público nos termos Lei federal 

nº 10.520/2002, sujeitando se as normas constantes no art. 15 da lei nº 8.666/93 e suas alterações 
e com fulcro no decreto nº 7.892/2013, e alterações bem como toda legislação correlata, que reali-
zará licitação na modalidade Pregão Eletrônico Registro de Preço do tipo menor preço em reunião 
que ocorrerá, no dia 21 de Julho de 2021 as 14:01, tendo como objetivo: Aquisição parcelada de 
materiais de limpeza e higiene pessoal diversos; reunião ocorrerá na sala da COPELI prédio sede 
da Prefeitura Municipal, sediada na R Senador Cabral, 397 – Centro, Informações: 08:00 as 12:00 
horas dias úteis, no endereço supracitado; Telefone: (83) 33161070. E-mail: cplriachaobacamarte@
gmail.com Edital: www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Riachão do Bacamarte - PB, 05 de Julho de 2021.
WILSON LOURENÇO DE BRITO

Pregoeiro Oficial
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 08:30 horas do dia 22 de Julho de 2021, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de 03 (três) Unida-
des Móvel de Saúde (Ambulância Tipo A – Simples Remoção Tipo Furgão) destinada a Secretaria 
Municipal de Saúde. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Municipal nº 025/05; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
E-mail: licitacaopmrt@gmail.com. Edital: www.riotinto.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Rio Tinto - PB, 09 de Julho de 2021
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 10:30 horas do dia 22 de Julho de 2021, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação de um veículo tipo 
caminhão carroceria aberta, para execução de serviços de transportes diversos, para ficar à dis-
posição, junto a secretaria de Desenvolvimento Urbano deste município. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal 
nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 025/05; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaopmrt@gmail.com. Edital: 
www.riotinto.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Rio Tinto - PB, 09 de Julho de 2021
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SALGADO DE SÃO FELIX
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00013/2021
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00013/2021, que estava 

marcado para o dia 12 de julho as 13:00 foi adiado  para o dia 20 de Julho de 2021 às 10:00 horas, 
no mesmo local inicialmente divulgado: Rua José Silveira, 7 - Centro - Salgado de São Felix - PB. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no referido endereço. E-mail: 
licitacoes_pmssf@hotmail.com. 

Salgado de São Felix - PB, 09 de Julho de 2021
ALAMO CESAR TRAJANO MARTINS JUNIOR

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA HELENA
AVISO DE ABERTURA DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2021

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação a abertura de 
envelopes de proposta, às 08:30 horas do dia 16 de julho de 2021, no Centro Cultural Integrado 
Wilson Braga Leite, Centro, Santa Helena - PB, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo 
menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO PERTINENTE PARA REALIZAÇÃO 
DE REFORMA E AMPLIAÇÃO DA ESCOLA LUIZ CARTAXO ROLIM DA REDE MUNICIPAL DE 
ENSINO DO MUNICIPIO DE SANTA HELENA -PB. Informações: no horário das 13:00 as 17:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 35421055. E-mail: http://santahelena.
pb.gov.br/. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Santa Helena - PB, 09 de julho de 2021
JOSE CASSIO LIMEIRA ESTRELA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
EXTRATO DE CONTRATOS

ORIGEM: PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2021
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-67.
OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento parcelado de materiais e insumos Odon-

tológico para manter as Equipes de Saúde Bucal e Centro de Especialidades Odontológicas (CEO) 
do município de Santa Luzia - PB.

CONTRATO Nº 00105/2021 - CONTRATADA: PAULO JOSÉ MAIA ESMERALDO SOBREIRA, 
CNPJ nº 09.210.219/0001-90. VALOR GLOBAL: R$ 20.098,00, vencendo nos seguintes itens: 10 
- 58 - 87 - 97 - 98 - 117 - 139 - 140 - 141 - 187 - 193 - 197 - 198 - 199 - 200 - 201 - 202 - 213 - 214 
- 215, conforme proposta da vencedora anexa ao processo. 

CONTRATO Nº 00106/2021 - CONTRATADA: FARMAGUEDES COMÉRCIO DE PRODUTOS 
FARMACÊUTICOS, MÉDICOS E HOSPITALARES LTDA, CNPJ N° 08.160.290/0001-42. VALOR 
GLOBAL: R$ 64.342,26, vencendo nos seguintes itens: 11 - 12 - 18 - 20 - 23 - 24 - 25 - 26 - 27 - 28 
- 30 - 57 - 59 - 61 - 62 - 66 - 68 - 84 - 89 - 93 - 101 - 103 - 104 - 105 - 106 - 107 - 108 - 109 - 110 
- 111 - 112 - 113 - 114 - 115 - 122 - 123 - 125 - 127 - 142 - 147 - 148 - 149 - 150 - 151 - 152 - 153 
- 154 - 155 - 156 - 157 - 158 - 159 - 160 - 161 - 169 - 173 - 176 - 177 - 186 - 189 - 190 - 192 - 203 
- 205 - 211 - 212 - 216, conforme proposta da vencedora anexa ao processo.

CONTRATO Nº 00107/2021 - CONTRATADA: ODONTOMED COMÉRCIO DE PRODUTOS 
MÉDICO HOSPITALARES LTDA, CNPJ N° 09.478.023/0001-80. VALOR GLOBAL: R$ 9.554,51, 
vencendo nos seguintes itens: 17 - 54 - 55 - 77 - 78 - 79 - 80 - 81 - 88 - 91 - 100 - 124 - 130 - 135 
- 171 - 174 - 178 - 183, conforme proposta da vencedora anexa ao processo.

CONTRATO Nº 00108/2021 - CONTRATADA: IN-DENTAL PRODUTOS ODONTOLÓGICOS, MÉ-
DICOS E HOSPITALARES LTDA, CNPJ N° 07.788.510/0001-14. VALOR GLOBAL: R$ 153.259,10, 
vencendo nos seguintes itens: 4 - 5 - 6 - 7 - 8 - 9 - 13 - 14 - 15 - 16 - 19 - 21 - 22 - 29 - 31 - 32 - 33 
- 34 - 35 - 36 - 37 - 38 - 39 - 40 - 41 - 42 - 43 - 44 - 45 - 46 - 47 - 48 - 49 - 50 - 51 - 52 - 53 - 56 - 
60 - 63 - 64 - 65 - 67 - 69 - 74 - 75 - 76 - 83 - 85 - 86 - 90 - 92 - 94 - 95 - 99 - 116 - 118 - 119 - 120 
- 121 - 126 - 128 - 129 - 132 - 133 - 134 - 137 - 143 - 144 - 145 - 146 - 162 - 163 - 164 - 166 - 167 
- 168 - 172 - 179 - 180 - 181 - 182 - 184 - 185 - 188 - 191 - 194 - 195 - 196 - 204 - 206 - 207 - 208 
- 209 - 210, conforme proposta da vencedora anexa ao processo.

PRAZO DE VIGÊNCIA DOS CONTRATOS: 07/07/2021 a 31/12/2021.
DATA DOS CONTRATOS: 07 de julho de 2021.

JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
AVISO DE JULGAMENTO DO RECURSO E CONTRARRAZÕES 

INTERPOSTOS DA FASE DE HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇO Nº 005/2021

CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA MANUTENÇÃO, CONSERVAÇÃO E RECOMPOSIÇÃO 
DE PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDOS E ASFÁLTICA EM DIVERSAS RUAS DO MUNI-
CÍPIO DE SANTA RITA/PB

A Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna 
público que após a análise detalhada do recurso interposto pela CONSTRUTORA GURGEL SOARES 
LTDA, CNPJ n° 05.052.764/0001-44, contra a habilitação das empresasCOMERCIAL E CONSTRU-
TORA FENIX EIRELI, CNPJ n° 73.041.188/0001-90e SECULAR COMÉRCIO CONSTRUÇÃO E 
REP. EIRELI, CNPJ nº 08.580.840/0001-82, recebida as contrarrazões interposta pela  empresa 
SECULAR COMÉRCIO CONSTRUÇÃO E REP. EIRELI, decide-se por conhecer dos argumentos 
contidos no recurso em relação  a empresa COMERCIAL E CONSTRUTORA FENIX EIRELI e 
improcedente com relação a empresa SECULAR COMÉRCIO CONSTRUÇÃO E REP. EIRELI.
Desta forma ficam habilitadas a continuar no certame a CONSTRUTORA GURGEL SOARES LTDA e 
SECULAR COMÉRCIO CONSTRUÇÃO E REP. EIRELI, ficando aCOMERCIAL E CONSTRUTORA 
FENIX EIRELI, inabilitada.A CPL comunica que os autos do processo encontram-se com vista fran-
queada aos interessados.Informamos ainda que a sessão para abertura dos envelopes contendo as 
propostasdas empresas habilitadasdar-se-áno dia 14 de julho de 2021, às 09:30, na sede da CPL, 
localizada na Rua Virgínio Veloso Borges –, S/N - Loteamento Jardim Miritânia - Santa Rita, PB.

Santa Rita - PB, 09de julho de 2021.
MARIA NEUMA DIAS

Presidente – CPL/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTANA DE MANGUEIRA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS  Nº  005/2021
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

José Quintino de Magalhães, s/n, Centro - Santana de Mangueira-PB, às 10:00 horas do dia 27 de 
Julho de 2021, Licitação na modalidade tomada de preços do tipo empreitada por preço unitário 
para: Contratação de empresa para execução dos serviços de revitalização e reforma de Praça 
no Município de Santana de Mangueira-PB., conforme contrato de repasses n° 1070180-12/2020, 
Recursos: provenientes no orçamento vigente. Fundamento Legal: Lei  Federal n° 8.666/93; Lei 
Complementar n° 126/06; e Legislação pertinente , consideradas as alterações posteriores  das 
referidas normas. Informações no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis , no endereço 
supracitado. Edital: www.santanademangueira.pb.gov.br; wwww.tce.pb.gov.br.

Santana de Mangueira– PB 08 de Julho de 2.021 
Roberto Rivanildo Ferreira de Sousa

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00027/2021, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA EM SERVIÇOS PARA A REALIZAÇÃO DE EXAMES LABORATORIAIS 
DE FORMA CONTÍNUA DE ACORDO COM AS ESPECIFICAÇÕES DO TERMO DE REFERÊN-
CIA; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: POLLYANA PATRICIA 
CHAVES SILVA - R$ 51.625,00.

São João do Tigre - PB, 07 de Julho de 2021
MARCIO ALEXANDRE LEITE

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM SERVIÇOS PARA A REALIZA-
ÇÃO DE EXAMES LABORATORIAIS DE FORMA CONTÍNUA DE ACORDO COM AS ESPECIFICA-
ÇÕES DO TERMO DE REFERÊNCIA. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00027/2021. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de São João do Tigre: 04.000 – SECRETARIA DE 
SAÚDE 10 301 2006 2052 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE 
3.3.90.39 – OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São João 
do Tigre e: CT Nº 06301/2021 - 07.07.21 - POLLYANA PATRICIA CHAVES SILVA - R$ 51.625,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2021
A Prefeitura Municipal de São José de Piranhas-PB, torna público que fará realizar através do 

Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
por lote, para contratação de empresa para prestação de serviços técnicos especializados de 
confecção de banco de dados para atualização cadastral imobiliária e de consultoria para atuali-
zação do Plano Diretor participativo do município, às 09:00h, dia 21 de Julho de 2021, na sala da 
CPL, Prefeitura Municipal, Rua Inácio Lira, 363 - Centro - São José de Piranhas – PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente 
a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06 e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 07:00 às 13:00 horas, dias úteis, 
no endereço supracitado. E-mail: cplsaojosedepiranhas@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José de Piranhas - PB, 09 de Julho de 2021.
Helder de Lima Freitas

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
OITAVO TERMO DE APOSTILAMENTO DE VALOR

PARA EQUILÍBRIO ECONÔMICO FINANCEIRO
OITAVO APOSTILAMENTO AO CONTRATO DE Nº0001/2021. PARTES: PREF. MUN. DE S. S. 

DE LAGOA DE ROÇA E POSTO DE COMBUSTÍVEIS NOBERTO LAGOA DE ROÇA LTDA, CNPJ 
Nº 18.709.157/0001-56 OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE 
FORMA PARCELADA DE COMBUSTÍVEIS E GPL.  FUNDAMENTO LEGAL: PREGÃO ELETRO-
NICO Nº00003/2020, DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS, O QUE SE REF. ADITIVO DE VALOR 
PARA EQUILIBRIO ECONÔMICO FINANCEIRO. QUE FICARÁ COM OS SEGUINTE PREÇOS: 
A GASOLINA R$ 5,60; ÒLEO DISEL 4,50; ÒLEO DISEL S10 4,60 MANTENDO AS DEMAIS 
CLÁUSULAS INALTERADAS, COM FULCRO NO INCISO XXI, DO ART. 37 DA CONSTITUIÇÃO 
FEDERAL E NO. ARTIGO. 65, II, “D” DA LEI 8.666/93, COM SUAS POSTERIORES E VIGENTES 
ALTERAÇÕES. ASSINAM: SEVERO LUIS DO NASCIMENTO NETO E POSTO DE COMBUSTÍVEIS 
NOBERTO LAGOA DE ROÇA LTDA. 09/07/2021.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00011/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada no 

Largo da Matriz, 60 - Centro - Serra da Raiz - PB, às 09:00 horas do dia 22 de Julho de 2021, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microem-
presas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição parcelada de Medicamentos 
diversos. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal 
nº 04/11; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: no horário das 07:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: 
cplserradaraiz@hotmail.com. 

Serra da Raiz - PB, 09 de Julho de 2021.
ADRIANO DE MELO FERREIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
AVISO DE ERRATA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2021
A Comissão Permanente de Licitação comunica que no Aviso de Licitação - Tomada de Preços 

nº 00001/2021, onde se lê: “Reforma das Unidades Básicas de Saúde”; leia-se: “Reparos e Re-
adequações das Unidades Básicas de Saúde”. Maiores informações poderão ser obtidas junto a 
Comissão Permanente de Licitação, Largo da Matriz, 60 - Centro - Serra da Raiz - PB, no horário 
das 07:00 as 12:00 horas dos dias úteis. E-mail: cplserradaraiz@hotmail.com. 

Serra da Raiz - PB, 09 de Julho de 2021.
JANIEL ANIZIO DOS SANTOS

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2021
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00001/2021, que objetiva: 
Contratação de Empresa Especializada no Ramo de Construção Civil, para empreitada por menor 
preço global de OBRA: PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDO DE DIVERSAS DO MUNICÍPIO; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: AGRESTE 
CONSTRUTORA E COMERCIO LTDA - R$ 225.968,93.

Sertãozinho - PB, 09 de Julho de 2021
JOSE DE SOUSA MACHADO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00055/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 09:00 horas do dia 22 de Julho de 2021, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Contratação de Motocicletas 
e veículos com motorista, para prestar serviços a diversas Secretarias deste Município, durante o 
exercício de 2021. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahool.com 

Solânea - PB, 09 de Julho de 2021
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0056/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 10:30 horas do dia 22 de Julho de 2021, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, restrita à participação de Microem-
presas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de portões em tubo de ferro 
galvanizado para o Mercado Público Municipal de Solânea/PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: 
no horário das 08:00  as 12:00 horas dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahoo.com

Solânea - PB,09 de Julho de 2021
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00057/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 14:00 horas do dia 22 de Julho de 2021, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, restrita à participação de Microem-
presas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Prestação de Serviços mecânicos para 
os veículos pesados deste Município de Solânea/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: no 
horário das 08:00  as 12:00 horas dias úteis, no endereço supracitado.Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahoo.com

Solânea - PB, 09 de julho de 2021
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2021
OBJETO: Contratação de empresa do ramo da construção civil destinada a execução da obra 

pavimentação de ruas, na cidade de Solânea/PB. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respec-
tivo valor total da contratação: SEVERINO OLEGARIO DA SILVA NETO ME - Valor: R$ 386.881,34. 
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 
Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3363–1285. E-mail: licitacaosolanea2017@yahoo.com. 

Solânea - PB, 09 de Julho de 2021
MARIA DO CARMO MELO ARCANJO

Presidente da Comissão
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PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE
AVISO DE LICITAÇÃO

CHAMADA PÚBLICA DE COMPRA Nº 00002/2021
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, Chamada Pública 

de Compra objetivando: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS DA AGRICULTURA FAMILIAR 
E/OU DO EMPREENDEDOR FAMILIAR RURAL PARA ATENDER AO PROGRAMA NACIONAL DE 
ALIMENTAÇÃO ESCOLAR/PNAE NO MUNICÍPIO DE SOLEDADE – PB. Os interessados deverão 
apresentar envelope contendo a documentação e respectiva propositura até as 09:00 horas do dia 
02 de Agosto de 2021, na sala da referida comissão, sediada na Rua José Francisco de Araújo, 62 
- Centro - Soledade - PB. Neste mesmo local, data e horário será realizada a sessão pública para 
abertura do respectivo envelope. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 8.666/93; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3383–1725/1094. E-mail: licita.soledade@gmail.com. 

Soledade - PB, 09 de Julho de 2021
DAVID PIERRE GONÇALVES PEREIRA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE
AVISO DE LICITAÇÃO

CHAMADA PÚBLICA DE SERVIÇO Nº 00001/2021
Torna público que realizará através da Comissão Permanente de Licitação, Chamada Pública 

de Serviço objetivando: CREDENCIAMENTO DE PESSOAS JURÍDICAS, ESPECIALIZADAS NA 
PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS MÉDICOS DE FORMA COMPLEMENTAR, A FIM DE REALIZAR 
PROMOÇÃO, PREVENÇÃO, DIAGNÓSTICO E TRATAMENTO DOS USUÁRIOS DOS SUS, 
OFERTADOS NAS UNIDADES DE SAÚDE PERTENCENTES AO MUNICÍPIO SOLEDADE– PB, 
CONFORME ESPECIFICADO NO TERMO DE REFERÊNCIA (ANEXO III) DESTE EDITAL. Os 
interessados deverão apresentar envelope contendo a documentação e respectiva propositura 
A partir do dia 12 de Julho de 2021 até o dia 12 de julho de 2022, na sala da referida comissão, 
sediada na Rua José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB. Neste mesmo local, data e 
horário será realizada a abertura do respectivo envelope. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3383–1725/1094. E-mail: licita.soledade@gmail.com. 

Soledade - PB, 09 de Julho de 2021
DAVID PIERRE GONÇALVES PEREIRA

Presidente da Comissão Permanente de Licitação
  

MUNICIPIO DE VISTA SERRANA
COMISSÃO DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº.0118/2021

PREGÃO PRESENCIAL Nº 017/2021
O município de VISTA SERRANA através de sua  pregoeira torna público, que está aberta 

licitação para contração dos  Serviços de Assessoria Pedagógica Junto a secretária de educação 
do município de vista serrana, conforme termo de referência anexo I do edital. 

A reunião será no dia22  de julho de 2021, ás 13:30hs na sala da CPL, Informação no Sala 
de reuniões da comissão permanente de Licitação da prefeitura Municipal de VISTA SERRANA, 
localizada a Rua João Francisco Filho Nº. 236, Centro, VISTA SERRANA - Estado da Paraíba, de 
segunda a sexta de 07 as 12;00hs. vistaserranacpl@gmail.com - www.tce.gov.pb

Vista Serrana, PB, 08 de julho de 2021
Tamires Pinheiro Xavier
Pregoeira Oficial/PMVS

PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00010/2021
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 

Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 27 de Julho de 2021, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRE-
SA PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS DE AMPLIAÇÃO DA ESCOLA U.M.E.I.E.F MARIA LEITE 
RAFAEL. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3353–2274. E-mail: cplsume@gmail.com. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 09 de Julho de 2021
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00011/2021
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Avenida 

Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 28 de Julho de 2021, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
EXECUÇÃO DE REFORMA E AMPLIAÇÃO DE UMA UBS NO SÍTIO PITOMBEIRA MUNICÍPIO 
DE SUMÉ. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3353–2274. E-mail: cplsume@gmail.com. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 09 de Julho de 2021
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00060/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 11:00 horas do dia 22 de Julho de 2021, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS COMPLEMENTARES DE TERRAPLANAGEM 
E MOVIMENTAÇÃO DE TERRA (ITENS REMANESCENTES). Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 748/06; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353–2274. E-mail: cplsume@gmail.com. 
Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 09 de Julho de 2021
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DE RECURSOS MINERAIS DA
PARAIBA – EM LIQUIDAÇÃO
Av. Jornalista Assis Chateaubriand,2630 – Distrito Industrial
CEP: 58.411-450 – Campina Grande – PB.
Fone: +55 (83) 3331.4909 Fax: +55 (83) 3331.4930
e-mail: cdrm_pb@hotmail.com
COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DE RECURSOS MINERAIS DA PARAÍBA – CDRM/

PB “ Em Liquidação”
CNPJ Nº 09.307.729/0001-80
EDITAL DE CONVOCAÇÃO PARA ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
Convocamos os Senhores Acionistas a comparecerem a ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDI-

NÁRIA a realizarse às 10:00 horas do dia 27 de julho de 2021, na sede da sociedade, situada à 
Avenida Assis Chateaubriand nº 2630, Bairro do Tambor, na cidade de Campina Grande, Estado 
da Paraíba, para deliberarem sobre a seguinte ordem do dia: a) fixar a remuneração do Conselho 
Fiscal e b) outros assuntos de interesse da sociedade. AVISO: A presente convocação está de 
conformidade com o que preceitua a Lei das Sociedades por Ações e o Estatuto Social da Empresa.

Campina Grande, 08 de julho de 2021.
JOSÉ SAMARONY DE SOUSA ALVES

CDRM / Liquidante

SECRETARIA DE ESTADODA INFRAESTRUTURA,
DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE

COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº. 01/2021– CEL (CERTIFICADO DE REGISTRO NA CGE Nº 21-01240-8) - 

PROCESSO SEIRHMA Nº00010.001195/2021-0. OBJETO:CONCLUSÃO DAS OBRAS ALUSIVAS 
AO SISTEMA ADUTOR DE NOVA CAMARÁ – 1ª ETAPA, SITUADO NO ESTADO DA PARAÍBA.DATA 
DE ABERTURA: 13 de agosto de 2021.  HORA: 09h30 (Nove horas e trinta minutas - horário local).
LOCAL: Av. Min. José Américo de Almeida - s/n - DER/SALA DE VÍDEO CONFERÊNCIA - Torre - 
João Pessoa/PB - CEP: 58.040-300. FONE: (83) 3133-1258. O Edital deverá ser solicitado, como 
também outras informações, exclusivamente, pelo e-mail: celpac_2012@hotmail.com, informando 
os dados cadastrais da Empresa solicitante (Razão Social, CNPJ, responsável, endereço, telefone 
e e-mail). OUTRAS OBSERVAÇÕES:As reuniões da referida licitação serão, preferencialmente, 
acompanhadas online através do canal do Youtube SEIRHMA PB.João Pessoa, 09 de julho de 2021.

LÚCIO FLÁVIO SOUTO BATISTA
Presidente da CEL

SECRETARIA DE ESTADODA INFRAESTRUTURA,
DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE

COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº. 02/2021– CEL (CERTIFICADO DE REGISTRO NA CGE Nº 21-01239-

3) - PROCESSO SEIRHMA Nº00010.000956/2021-0. OBJETO:O OBJETO DESTA LICITAÇÃO É 
A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA ESPECIALIZADA PARA EXECUÇÃO DE 
OBRA REFERENTE À CONSTRUÇÃO, FORNECIMENTO E INSTALAÇÃO DE EQUIPAMENTOS 
DE DESSALINIZAÇÃO E CLORAÇÃO DE ÁGUA, EM 8 (OITO) COMUNIDADES RURAIS NO 
ESTADO DA PARAÍBA, CONFORME METODOLOGIA DO PROGRAMA ÁGUA DOCE. DATA DE 
ABERTURA: 29 de julho de 2021.  HORA: 09h30 (Nove horas e trinta minutas - horário local).
LOCAL: Av. Min. José Américo de Almeida - s/n - DER/SALA DE VÍDEO CONFERÊNCIA - Torre - 
João Pessoa/PB - CEP: 58.040-300. FONE: (83) 3133-1258. O Edital deverá ser solicitado, como 
também outras informações, exclusivamente, pelo e-mail: celpac_2012@hotmail.com, informando 
os dados cadastrais da Empresa solicitante (Razão Social, CNPJ, responsável, endereço, telefone 
e e-mail). OUTRAS OBSERVAÇÕES:As reuniões da referida licitação serão, preferencialmente, 
acompanhadas online através do canal do Youtube SEIRHMA PB.

João Pessoa, 09 de julho de 2021.
LÚCIO FLÁVIO SOUTO BATISTA

Presidente da CEL
 

SUPLAN
AVISO DE RECONVOCAÇÃO

EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 118/2020
REGISTRO Nº 21-00012-5

OBJETO: PRESSURIZAÇÃO DAS ESCADAS E ADEQUAÇÃO DAS INSTALAÇÕES DO 
SISTEMA DE COMBATE A INCÊNDIO DO HOSPITAL METROPOLITANO DOM JOSÉ MARIA 
PIRES, EM SANTA RITA - PB.

Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Local: Rua Feliciano 
Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5282: E-mail: cpl.
suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 28 de julho de 2021 às 11h00hrs. 

João Pessoa, 09 de julho de 2021.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente da CPL                   

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N° 066/2021
PROCESSO Nº 20.000.122019.2020

OBJETO/ÓRGÃO(S): CONTRATAÇÃO DE LICENCIAMENTO DE SOFTWARE DE FIREWALL, 
destinado à SECRETARIA DE ESTADO DA FAZENDA - SEFAZ, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 23/07/2021 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (COMPRASNET) - UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 
licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital,poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.bre pelo e-mail: gelic04@centraldecompras.pb.gov.br. A 
Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 21-00937-9
João Pessoa, 09 de julho de 2021.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

EXTRATO DE CONTRATO 
OBJETO: Contratação de empresa com a finalidade de locação de 01 (um) veículo automotor. 

FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº 00001/2021, sob o fundamento legal da Lei nº 
14.133, de 1º de abril de 2021 - Lei de Licitações e Contratos Administrativos, art. 75, inciso II. 
DOTAÇÃO: As despesas correrão por conta da dotação, constante do orçamento vigente. VIGÊN-
CIA: até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: Câmara Municipal 
de São João do Tigre-PB, e: CT Nº 00003/2021 - 22.06.21 - M.M.DE SOUZA EIRELI – CNPJ: 
12.482.803/0001-09 - R$ 26.600,00. 

São João do Tigre - PB, 22 de junho de 2021
JOSÉ ARNóBIO PEREIRA DE MELO

Presidente.

EDITAL DE LOTEAMENTO
OOficial do Registro de Imóveis do Serviço do Único Ofício de Pilar/PB (CNS 07.140-7)faz saber 

a todos quantos este Edital virem ou dele conhecimento tiverem que, nos termos do art. 19 da 
Lei Federal n° 6.766/1979, a MASTERPLAN INCORPORAÇÃO LTDA., pessoa jurídica de direito 
privado, constituída sob a forma de sociedade limitada, inscrita no CNPJ n° 14.835.798/0001-04, 
representada pelo seusócio-administrador,MARDÔNIO CARVALHO CIRILO, brasileiro, casado, 
engenheiro civil, portador do RG n°1.229.064, expedido pelaSSP/PB, inscrito no CPF sob o n° 
646.800.704-63, residente e domiciliado na Avenida João Cirilo, s/n, Condomínio Vila Real, Casa 56, 
Bairro do Altiplano, em João Pessoa-PB, requereu o registro do loteamento denominado “FAZENDA 
REAL COUNTRY III”, localizado na BR230, Km 63,5, Propriedade Menino de Engenho/Fazenda 
Real Country III, área urbana do Município de São Miguel de Taipu/PB, compreendendoárea total do 
terreno de738.300,00m2 (73,83 ha); área total dos lotes de301.693,00m2; área de ruas e calçadas 
de153.213,26m2; área de lazer e serviços de51.084,86m2; área verde de 135.088,36m² e área de 
APP de97.220,52m2, sendo composto de 32 (trinta e duas) quadras, totalizando 928 (novecentos e 
vinte e oito) lotes residenciais, compreendendo uma área total loteada de 738.300,00m2, situado em 
zona urbana, da seguinte forma:área de expansão urbana localizada nas proximidades doperímetro 
urbano do Município de São Miguel de Taipu/PB, conforme certidão de uso e ocupação do solo e Lei 
n° 328/2019, ambos anexos a este documento, registrada no Registro Único de Imóveis de PILAR/
PB sob amatricula nº 2.209, fls. 093, Livro nº 2-R, com perímetro de 3.637,52 metros, limitando-se 
ao NORTE com a BR230; ao SUL com 03 lotes de terra da antiga Fazenda Itapuá, atualmente de 
propriedade do INCRA;ao LESTE com área de terras denominada Fazenda Real Residence Country; 
e ao OESTE com o limite da ferrovia.Faz saber também que toda a documentação que instruiu 
o requerimento do registro do loteamento encontra-se depositada nesta Serventia, situada na Av. 
Anísio Pereira Borges, 161, Centro, em Pilar/PB, à inteira disposição dos interessadosno horário 
de funcionamento: 07:00/13:00. E, para que ninguém alegue ignorância, expediu-se o presente 
EDITAL, que será publicado por 03 (três) vezes em jornal de circulação da Capital. Decorrido o 
prazo de 15 (quinze) dias contados da data da ultima publicação e não havendo impugnação por 
parte de terceiros, será efetivado o registro. O referido é verdade. Dou fé.

Pilar/PB, 08 de julho de 2021.
LUCAS CLEMENTE DE BRITO PEREIRA 

Oficial do Registro de Imóveis do Serviço do Único Ofício de Pilar/PB

 
EDITAL DAS ELEIÇÕES  –  BIÊNIO 2021/2023

A Mesa Diretoria da Associação Médica de Campina Grande comunica aos Associados desta 
Casa que encontram-se abertas as inscrições para Registro de Chapas objetivando a realização 
das Eleições para o Biênio 2021/2023, que acontecerão no dia 31 de agosto de 2021, das 08h:00 
às 18h:00, para a efetiva escolha da nova Diretoria e de suas Comissões Permanentes. 

Dessa forma, informamos que os Associados interessados em participar deste pleito eleitoral, 
portanto, deverão encaminhar por escrito o devido Requerimento do Registro de Chapa à Presidên-
cia desta Associação Médica, impreterivelmente, até ás 18:00 horas do dia 10 de agosto de 2021, 
inclusive, anexando ao referido requerimento a listagem nominal dos candidatos e seus respectivos 
cargos para: 1º, 2º e 3º presidentes; Secretário Geral , 1º e 2º Secretários; 1º e 2º Tesoureiros; além 
dos nomes de mais 02 (dois) membros aqui Associados para a possível ocupação dos seguintes 
Cargos nas Comissões: (1) Científica; (2) Saúde Pública; (3) Defesa de Classe; (4) Eleitoral; (5) 
Cultura; (6) Assuntos Contratuais; (7)  Convênio, além de mais ( 08 ) Cargos Suplentes.

Porquanto, para poder serem candidatos, os interessados deverão ser  Associados devidamente 
quites com a Tesouraria desta Casa até o mês de julho do corrente ano e apresentar no ato do 
referido Registro de Chapa Eleitoral as cópias dos Seguintes Documentos: Registro do CRM/PB, 
Certidão de Nascimento, Casamento ou Averbação, RG, CPF e Comprovante de Residencial. 

    Campina Grande – PB,  09 de Julho de 2021
Evaldo Dantas da Nóbrega

Presidente da A.M.C.G

PROFARMA DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS FARMACÊUTICOS S.A., CNPJ: 45.453.214/0036-81 
torna público que recebeu da Secretaria de Meio Ambiente – SEMAN, através do processo de nº 
2021/003192 a renovação da licença de operação nº 143/2021para a atividade principal de comércio 
atacadista de medicamentos em geral, produtos alimentícios e de higiene pessoal, de área 3.465 
m², localizada na rua Norma de Araújo Batista, 951, Sala C, Distrito Industrial, João Pessoa-PB.

ADONAI CONSTRUÇÃO E INCORPORAÇÃO LTDA, CNPJ 13.136.231/0001-79, torna público que 
requereu à SEMAM - Secretaria de Meio Ambiente do Município de João Pessoa, a Licença Prévia, 
de construçãode um prédio residencial multifamiliar, situado à Rua Vicente Ielpo, SN, no bairro do 
Bessa, João Pessoa - PB. ST 01, QD 013, LT 0114.

A JVR PARTICIPAÇÕES E ADMINISTRAÇÃO LTDA, CNPJ nº 24.282.188/0001-76, torna público 
que requereu à SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo/PB – a 
RENOVAÇÃO DA LICENÇA AMBIENTAL DE OPERAÇÃO para o CONDOMÍNIO DE GALPÕES, 
destinados a fins industriais e/ou comerciais, construído na Rua Projetada 03, nº 377, galpões 
‘A’/’B’/’C’/’D’, (lote 06R | quadra 04 | loteamento Progresso), no bairro Parque Esperança, em 
Cabedelo (PB).

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 10 de julho de 2021          28
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